
Как провести лето 
без повышенного 
давления? 
Врач, а не «доктор Гугл» 
вам поможет 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ Анна Кузнецова рассказала «РГ» 
о преступлениях Украины против детей Донбасса

Набат беды 

Владислав Куликов

Г
у б ер н ато р ы  р е г и о н о в 
должны до конца года доло-
жить в Правительственную 

комиссию по профилактике 
правонарушений, как в каждом 
конкретном регионе усилена 
защита граждан от шума. В свою 
очередь, члены Ассоциации 
юристов России разъяснили 
«РГ», как действовать рядовому 
гражданину уже сегодня, чтобы 
вернуть тишину в свой дом. И 
перестать слышать окружаю-
щих.

Ключевой совет: можно по-
давать иски к местным властям, 
не принимающих должных мер. 
Например, к региональным ру-
ководителям, которые не за-
ключили соглашения с МВД, из-
за чего полиция не может штра-
фовать нарушителей тишины. 
Однако, подчеркивают юристы, 

суд поддержит иск человека 
лишь в том случае, если будет 
доказана конкретная вина мест-
ных властей.

Если же чиновники все сде-
лали правильно, но шум все рав-
но стоит в ушах, надо требовать 
компенсаций с непосредствен-
ных виновников. С громких со-
седей. С магазина, чьи грузчики 
ночью матерятся под окнами. С 
ресторана, где пируют до утра 
веселые компании. И так далее...

Есть новость, которая, воз-
можно, кому-то покажется пе-
чальной: правительство России 
— по крайней мере, пока — отка-
залось вводить на федеральном 
уровне дополнительные нормы 
по защите тишины. Накануне 
дан отрицательный отзыв на 
проект закона «О соблюдении 
тишины и покоя граждан в  РФ», 
рассматриваемый в Госдуме.

«Предусмотренное законо-
проектом регулирование на фе-

деральном уровне отношений, 
связанных с обеспечением ти-
шины и покоя граждан, пред-
ставляется избыточным», под-
черкивается в правительствен-
ном документе. Также прави-
тельственные эксперты выска-
зались против введения некото-
рых оценочных критериев. 
Например, проект предлагал 
считать нарушением «бездей-
ствие владельца домашнего жи-
вотного  по прекращению лая, 
воя и другого шума, исходящего 
от домашнего животного».

Также пару лет назад был 
принят в первом чтении законо-
проект, обязывающий граждан 
уведомлять соседей о намечаю-
щемся ремонте. Увы: не так дав-
но проект был отклонен. Второ-
го чтения не будет.

Однако это не зна-
чит, что творцы шума 
получили амнистию.

Татьяна Владыкина

Г
осдума создает парла-
ментскую комиссию 
по расследованию пре-
ступлений в отноше-
нии детей со стороны 
к и е в с к о го  р е ж и м а . 
Инициатор предложе-
н и я  —  в и ц е - с п и к е р 
Госдумы Анна Кузне-

цова — назначена сопредседа-
телем комиссии. Она рассказа-
ла «РГ» о том, почему о пре-
ступлениях против детства не-
льзя молчать.

Анна Юрьевна, Следствен-
ным комитетом 
возбуждено более двух тысяч 
уголовных дел. Расследуются 
ужасающие обстоятельства 
недетского детства — 
торговля несовершеннолет-
ними детьми, жестокое от-
ношение, сексуальное наси-
лие, тяжелые ранения, 
убийства. На какие преступ-
ления вы считаете 
нужным обратить особое 
внимание?

АННА КУЗНЕЦОВА: Мы будем гово-
рить о преступлениях самых во-
пиющих, простор для страшных 
фантазий преступников киев-
ского режима был не ограничен. 
Мы начнем с преступлений про-
тив  жизни и здоровья детей — 
убийства, насилие. Кровь сты-
нет от того, что творилось. В од-
ной из школ Лисичанска извер-
ги из добровольческого отряда 
«Торнадо» обустроили «пыточ-
ную». Детей истязали, насило-
вали, все это снимали на видео. 
В городе с мирным названием 
Счастье при участии директора 
одного из лицеев нелюди орга-
низовали подвоз несовершен-
нолетних девушек-сирот бата-
льону «Айдар» для издева-
тельств и удовлетворения сек-
суальных потребностей. Мы бу-
дем говорить об искалеченных 
детях, которым сейчас мы ста-
раемся организовать реабили-
тацию.

К сожалению, дети продол-
жают страдать от киевского ре-
жима и сейчас. Когда ВСУ стре-
ляет по детским садам, школам, 
пляжам, детским площадкам — 
нарушается их базовое право на 
жизнь. Я встречалась в больни-
це с ребятишками, которые 
были ранены на детских пло-
щадках. Когда ты держишь на 
руках раненного осколками 
грудного малыша, которого 
прикрывала мама, — чувства не 
передать никакими словами. 
Она погибла, ребенок остался 
жив. Я была в больнице после 
обстрела. Этого ребеночка ка-

чала родственница, никто в 
себя прийти не мог от случив-
шегося.

О каких еще видах преступле-
ний вы будете говорить?

А Н Н А  К У З Н Е Ц О В А :  О нарушении 
прав детей на образование и 
охрану здоровья. Есть случаи, 
когда преступники блокирова-
ли дорогу машине скорой по-
мощи. Девочка в одном из сел, 
не дождавшись медиков, кото-
рым заблокировали въезд, по-
гибла. Что касается образова-
ния, то известны примеры, 
когда детям в школах навязы-
вались знания, связанные с 
террористической подготов-

кой. Через методические посо-
бия, учебники, детские органи-
зации. У меня в кабинете, на 
импровизированной выставке, 
лежат футболочки с надписью 
«Азов» (запрещен в РФ. — Прим. 
ред.), чтобы наглядно показать 
— это точно не для взрослых. Де-
тей  готовили в  «азовцев» 
(запрещены в РФ. — Прим. ред.). 
Это тоже нарушение прав де-
тей. Мы говорили об этом, 
когда были на неподконтроль-
ных территориях в Сирии. И го-
ворили с ужасом. Там детей до 
14 лет забирали террористы, 
вербуя их в батальоны боеви-
ков ИГИЛ (запрещена на терри-
ории РФ — Прим. ред.). Сейчас 

мы видим, что целое государ-
ство занимается этой полити-
кой в отношении собственных 
детей. И третий вид преступле-
ний — незаконный вывоз детей, 
воспитанников детских домов, 
за границу. Сейчас много гово-
рится о том, что детские дома 
вывозились в неизвестном 
направлении, есть свидетель-
ства о пропаже детей, но кон-
кретных решений по этим де-
лам пока нет. Будем выяснять. 
И, конечно, мы будем говорить 
о преступлениях, которые со-
вершаются в Белгородской, 
Брянской, Курской областях. 

Как вы узнаете о факте пре-
ступлений?

АННА КУЗНЕЦОВА: К нам поступают 
обращения от многих правоза-
щитных организаций. На тер-
ритории Донбасса сейчас рабо-
тают специальные комиссии, 
которые фиксируют доказа-
тельства преступлений военно-
политического руководства 
Украины против мирного насе-
ления, я встречалась с членами 
этих комиссий. Нам уже пере-

даны часть материалов, дока-
зывающие совершение ВСУ, в 
целом киевским режимом, 
умышленных преступлений 
против личности, а также воен-
ных преступлений. Так, в Лу-
ганской Народной Республике, 
на данный момент, установлена 
смерть 56 детей, самому млад-
шему из которых было всего 27 
дней. В ДНР вследствие военной 
агрессии Украины погиб 171 
ребенок, 583 — получили ране-
ния различной степени тяже-
сти. Зафиксированы факты ги-
бели и ранения детей в Запо-
рожской и Херсонской обла-
стях.  Ранены дети в Белго-
родской, Брянской, Курской 
областях. Преступления и нару-
шения прав детей — продолжа-
ются.

Многие уголовные дела дати-
руются 2014 годом. Почему 
мы говорим об этом только 
сейчас?

АННА КУЗНЕЦОВА: На самом деле, 
еще в 2014 году созданные спе-
циальные комиссии на террито-
рии Донбасса не молчали. Две 

тысячи сообщений ушло в 
ЕСПЧ от ЛНР, в Международ-
ный уголовный суд — более 
1500 .  За  девять  лет  были 
направлены обращения в Совет 
Безопасности ООН, Комиссию 
по правам человека ООН, Евро-
пейский cуд по правам человек, 
Международный уголовный 
суд, МККК, ОБСЕ. Представите-
ли Донбасса пытались добиться 
ответа от международных орга-
низаций, но их никто не слы-
шал. Мы встречались с предста-
вителями Донбасса, в их распо-
ряжении есть полностью гото-
вые, описанные факты преступ-
лений, некоторые из них обна-
родованы в международных 
СМИ. Но не было не только от-
ветной реакции и хотя бы пра-
вовой оценки этих преступле-
ний, ответом стало то, что пре-
ступником назвали Россию. Что 
еще раз подтверждает беспо-
мощность  и  беззу-
бость международных 
организаций.

ПРАВО  Власти регионов приступили к разработке мер по защите 
граждан от соседского и уличного шума

Наведут тишину

МЕДИЦИНА

А К Ц Е Н Т

В одной из школ Лисичанска изверги 
из добровольческого отряда «Торнадо» 
обустроили «пыточную». Детей истязали, 
насиловали, все это снимали на видео

А К Ц Е Н Т

Суды активно нарабатывают практику 
по «тихим делам»: с громких соседей 
взыскивают большие компенсации, 
особо шумных лишают жилья

Вячеслав Лебедев: 
В суды подано 
более 7 миллионов
электронных
документов

Сегодня на пропавшем 
батискафе 
с туристами 
закончатся 
запасы кислорода

Из каких обрывков 
старых альбомов 
складывается 
история 
графики XX века

Криштиану Роналду 
попал 
в историю, сыграв 
200 официальных 
матчей за сборную
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Сегодня по городам 
Беларуси и России 
отправляется 
«Поезд Памяти» / стр. 1, 3

В НОМЕРЕ

ПРОЕКТ Для агрегаторов 
такси прописаны штрафы 

Подменные 
шашечки

Владимир Баршев

Агрегаторов такси будут штрафовать за различные на-
рушения. Например, за передачу заказа машины води-
телю, у которого нет разрешения на работу в такси. Со-
ответствующий законопроект приняла в первом чте-
нии Госдума.

Напомним, что такси — один из самых аварийных 
видов транспорта. По данным Российского союза авто-
страховщиков только 12 процентов таксистов ездят 
безаварийно. Но зачастую агрегаторы не всегда следят 
за безопасностью перевозок пассажиров.

В результате на заказ такси через мобильное прило-
жение может приехать совсем не тот водитель, кото-
рый был указан в приложении. И этот водитель вполне 
может оказаться без разрешения на работу в такси. А 
это вопрос безопасности пассажира. Кто будет отве-
чать перед ним в случае, если подменный таксист по-
падет в аварию?

Напомним, 1 сентября этого года вступит в 
силу закон о такси. 

ТРИБУНА  Взгляд 
известного политика 
на глубинный фашизм 
в День памяти и скорби

Идеология 
ЛДПР 
XXI века — 
антифашизм

Леонид Слуцкий, 
председатель ЛДПР, председатель Комитета 
Государственной Думы по международным делам

«Впервые за последние 30 лет зазвучал голос русской 
дипломатии: вот наши пункты, выполняйте! Потому что 
может быть поздно, мы не должны допустить 22 июня. 
Сталин все ждал… И дождались. Мы не угрожаем нико-
му, нам угрожают, чужие войска стоят у нашей грани-
цы, все как в 1941 году. Но никогда больше не должно по-
вториться 22 июня в четыре утра. Пусть лучше будет... 

Пусть лучше будет 22 февраля в четыре утра 2022 
года!»

В.В. Жириновский. Выступление в Госдуме 
22 декабря 2021 года

ТОРГОВЛЯ 
Продажи импортных духов 
уходят в онлайн

Испарились 
с полок

Ольга Крупеник

Цены на зарубежные премиальные бренды парфюма вы-
росли в разы, продукция среднего и низкого ценового 
сегмента подорожала от 30 до 100%. На этом фоне круп-
ные специализированные магазины переключаются на 
российских производителей и запускают собственные 
торговые марки, рассказали «РГ» в Российской парфю-
мерно-косметической ассоциации.

Сейчас уже сложно купить парфюм от Chanel и Yves 
Saint Laurent. Ароматы Lancome, Dolce & Gabbana, 
Armani становятся дефицитом. Отдельные товары еще 
можно найти в крупных торговых центрах, но возобнов-
ления поставок пока не ожидается.

Зарубежные бренды все чаще приобретают на он-
лайн-площадках. В Wildberries говорят, что в первом 
квартале россияне заказали на 192% больше флаконов 
духов, туалетной воды и одеколонов, чем за 
аналогичный период годом ранее. Также в два 
раза выросли продажи парфюма на Ozon. 
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*За 10   **За 100   ***За 1000   ****За 10 000Официальные курсы валют ЦБ России с 22.06.23

Австралийский доллар 57,1445
Азербайджанский манат 49,5569
Армянский драм** 21,8165
Белорусский рубль 28,2073
Болгарский лев 47,0941

Бразильский реал 17,5781
Венгерский форинт** 24,7799
Вон Республики Корея*** 65,2064
Вьетнамский донг**** 35,5067
Гонконгский доллар 10,7815

Грузинский лари 32,1995
Датская крона 12,3649
Дирхам ОАЭ 22,9368
Доллар США 84,2467
Евро 92,0014

Египетский фунт* 27,2655
Индийская рупия* 10,2348
Индонезийская рупия**** 56,0151
Казахстанский тенге** 18,7925
Канадский доллар 63,6256

Катарский риал 23,1447
Киргизский сом** 96,4979
Китайский юань 11,7059
Молдавский лей* 46,8829
Новозеландский доллар 51,9718

Новый туркменский манат 24,0705
Норвежская крона* 78,2300
Польский злотый 20,7137
Румынский лей 18,5431
СДР 112,7305

Сербский динар** 78,4473
Сингапурский доллар 62,6929
Таджикский сомони* 77,1942
Таиландский бат* 24,1945
Турецкая лира* 35,7005

Узбекский сум**** 73,3218
Украинская гривна* 22,8114
Фунт стерлингов 107,2882
Чешская крона* 38,7965
Шведская крона* 78,0040

Швейцарский франк 93,7429
Южноафриканский рэнд* 45,9696
Японская иена** 59,4963
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Анна Кузнецова: Держишь на руках 
раненого малыша, и чувства не 
передать словами.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

РЕШЕНИЕ КС РФ запретил 
уничтожать вещдоки

До последнего 
приговора 

Мария Голубкова, Санкт-Петербург

Вещественные доказательства, которые проходят сра-
зу по нескольким уголовным делам, необходимо хра-
нить до момента вступления в законную силу приго-
вора по каждому из них. Такое постановление вынес 
Конституционный суд РФ, изучив дело наркодилера 
Вадима Скотникова.

Из материалов дела следует, что он был осужден за 
сбыт психотропного вещества в крупном размере. Но 
само вещество было признано вещественным доказа-
тельством сразу по двум уголовным делам: о незакон-
ном сбыте и незаконном приобретении. Дело о приоб-
ретении завершилось приговором раньше, после чего 
наркотик уничтожили. Во втором деле защита попы-
талась представить эту ситуацию как использование 
недопустимых доказательств и дошла до КС РФ.

Судьи КС посчитали, что в данном случае речь идет 
о взаимосвязи статей 82 и 240 УПК РФ. Первая из них 
определяет порядок хранения вещественных дока-
зательств,  вторая декларирует, что «в судебном раз-
бирательстве все доказательства по уголовному делу 
подлежат непосредственному исследованию». Для 
конкретного дела то или иное доказательство может 
быть критически важным, и суд должен иметь возмож-
ность оценить его.

Ранее КС РФ дважды выносил определения о том, 
что положения статей 81 и 82 УПК РФ «не предполага-
ют, что при вынесении приговора по уголовному делу 
либо при его прекращении может быть принято реше-
ние об уничтожении предметов, запрещенных к об-
ращению, если они признаны вещественными доказа-
тельствами по другому уголовному делу». 

Федеральному законодателю поручено устранить 
обнаруженное противоречие. Дело Вадима Скотнико-
ва подлежит пересмотру.  

ПРЕЗИДЕНТ  Владимир Путин напутствовал выпускников 
военных вузов России

На боевом дежурстве
Владимир Кузьмин

О
пыт специальной 
военной операции 
будет  учтен при 
всестороннем со-
вершенствовании 
возможностей Во-
о р у ж е н н ы х  с и л 
России, пообещал 
президент Влади-

мир Путин. Государство на-
мерено форсировать произ-
водство тех же беспилотных ле-
тательных аппаратов.

Вчера в Георгиевском зале 
Большого Кремлевского двор-
ца, где на стенах увековечены 
более 550 полков, получивших 
Георгиевские знамена, и име-
на всех кавалеров, награжден-
ных орденом Святого Георгия 
за 250 лет его существования, 
Верховный главнокоманду-
ющий РФ по традиции встре-
тился с лучшими выпускника-
ми российских военных вузов. 
«Испокон веков наши офице-
ры выбирали воинское дело 
по призванию и по велению 
сердца, служили Родине вер-
но и преданно, а нравствен-
ной основой для них всегда 
были честь, любовь к Отчиз-
не, чувство ответственности за 
ее судьбу», — подчеркнул Вер-
ховный главнокомандующий. 
Именно эти качества, как и та-
лант полководцев, мужество и 
стойкость солдат и команди-
ров, единение всего народа, 
становились решающей силой 
в сражениях, определявших 
судьбу нашей страны и всего 
мира, напомнил он.

Скоро в России отметят 
80-летие битвы на Курской 
дуге, в которой Красная армия 
разбила отборные вражеские 
фашистские части. А в наши 
дни наследники того поколе-
ния героев, заявил Путин, на 
деле доказывают преданность 
Родине и своему народу, стой-
ко сражаясь за страну, за прав-
ду и справедливость. «В ходе 
специальной военной опера-
ции солдаты и офицеры Воору-
женных сил России защищают 
наших людей, территориаль-
ную целостность России, ее 
право на суверенное развитие, 
отстаивают исторический вы-
бор, который в 2022 году сде-
лали жители Донецкой Народ-
ной Республики, Луганской На-
родной Республики, Запорож-
ской и Херсонской областей, а 

в 2014-м — крымчане и севасто-
польцы», — указал российский 
лидер.

Для государства одним из 
безусловных приоритетов 
остается укрепление и разви-
тие армии, надежное обеспече-
ние безопасности страны. Все-
стороннее совершенствование 
ВС РФ продолжится с учетом 
новых вызовов и бесценного 
опыта СВО, пообещал Влади-
мир Путин. «Важнейшая за-
дача здесь — развитие ядерной 
триады», — заявил он. Она дает 
ключевую гарантию военной 
безопасности России и миро-
вой стабильности, и уже около 
половины частей и соединений 
ракетных войск стратегическо-
го назначения оснащены но-
вейшими комплексами «Ярс», 
сообщил президент. По его сло-
вам, проводится перевооруже-

ние войск на современные ра-
кетные системы с гиперзвуко-
вой боевой частью «Авангард», 
в ближайшее время на боевое 
дежурство заступят первые 
пусковые установки комплек-
са «Сармат» с новой тяжелой 
ракетой. В строгом соответ-
ствии с планами пополняются 
арсеналы авиационной и мор-
ской составляющей стратеги-
ческих ядерных сил. Верхов-
ный главнокомандующий на-
помнил о введенной головной 

подводной лодке проекта «Бо-
рей-А». В январе 2023 года на 
боевое дежурство вышел фре-
гат «Адмирал Горшков» с но-
вейшими гиперзвуковыми ра-
кетами «Циркон».

Но не только ядерным во-
оружением сильна Российская 
армия. Во время СВО огром-
ный вклад в решение боевых 
задач вносят новейшие об-
разцы бронетехники, удар-
ные ракетные и авиационные 
комплексы, системы проти-

вовоздушной обороны и ра-
диоэлектронной борьбы. «Их 
производство и совершенство-
вание, безусловно, будет про-
должено, — заверил Владимир 
Путин. — Нам еще многое пред-
стоит сделать для качествен-
ного повышения потенциала 
всех компонентов Вооружен-
ных сил, и мы в полном объеме 
реализуем эти планы». Отдель-
но была отмечена необходи-
мость в совершенствовании и 
производстве контрбатарей-
ных систем. Требуются постав-
ки беспилотных летательных 
аппаратов и роботизирован-
ных ударных комплексов, ко-
торые хорошо показали себя в 
боевых условиях. «Будем фор-
сировать их массовый выпуск. 
Необходимо обеспечить этой 
техникой все войсковые зве-
нья, включая отделения, взво-

ды, роты и батальоны», — ска-
зал президент.

Наставления получили мо-
лодые офицеры, назначенные 
в подразделения ФСБ, МВД, 
Росгвардии и МЧС, ФСО, След-
ственного комитета и ФСИН. 
«Ваш долг — стоять на страже за-
конности, оберегать конститу-
ционный и общественный поря-
док, защищать права и интересы 
людей, бороться с терроризмом 
и экстремизмом, преступно-
стью и коррупцией и, конечно, 
помогать в решении задач спе-
циальной военной операции», — 
заявил глава государства.  

Один из выпускников — подполков-
ник Илья Мельников (на фото) 
подарил президенту свои наручные 
часы. «Они счастливые. У них 
большой налет, всегда они 
возвращались целыми», — добавил 
выпускник.

А К Ц Е Н Т

Ядерная триада дает ключевую 
гарантию военной безопасности России 
и мировой стабильности

ЗАКОНОПРОЕКТ 
Помощников иноагентов 
будут штрафовать

Статус 
обязывает

Татьяна Замахина

Госдума приняла в первом чтении пакет законопроек-
тов о регулировании деятельности иноагентов — в 
частности, о противодействии их пособникам. Для на-
рушителей норм в этой сфере вводятся штрафы до 300 
тыс. рублей.

Законопроект наделяет Минюст РФ полномочия-
ми госконтроля за соблюдением законодательства об 
иноагентах. Теперь под регулирование попадут их по-
собники. Выяснилось, что ограничения и обязанно-
сти, предусмотренные для иноагентов, легко обойти с 
помощью граждан, с которыми такие лица взаимодей-
ствуют, объяснил председатель Комитета ГД по без-
опасности Василий Пискарев. «Сегодня для тех, кто 
принимает иноагентов на работу в школу или другие 
учебные заведения, на госслужбу и т.д., не установле-
на ответственность», — уточнил он. Поэтому один из 
законопроектов возлагает на лиц, которые взаимодей-
ствуют с иноагентами, обязанность соблюдать преду-
смотренные законом ограничения. Всего таковых 18: 
агентам, в частности, нельзя просвещать детей, поль-
зоваться господдержкой и налоговыми льготами. Кста-
ти, вводится и новое табу: депутаты поддержали норму 
о запрете иноагентам получать имущественную, а не 
только финансовую поддержку от государства. Пуб-
ликоваться агентам можно, но нужна маркировка — и 
тем, кто издает либо продает такое творчество без ука-
зания на статус автора, тоже будет грозить наказание. 
Законопроект предоставляет минюсту право вынести 
таким лицам предупреждение, а если они не прислу-
шаются, то в течение месяца может наступить админи-
стративная ответственность.   

Подменные 
шашечки

В нем, в частности, прописаны и обязанности 
служб заказа такси. То есть тех самых агрегато-
ров. Но за нарушение новых требований зако-

на пока ответственность не установлена. Именно этот 
пробел и решили устранить депутаты. Они предлагают 
внести изменения в Кодекс об административных пра-
вонарушениях.

А именно, дополнить КоАП новыми статьями 13.41 
и14.1.4. Первая предусматривает ответственность за 
нарушение порядка обработки информации о заказе 
легкового такси. В том числе за передачу заказа лицам, 
не получившим разрешений на осуществление дея-
тельности по перевозке такси. Вторая — за осуществле-
ние деятельности службой заказа такси без подачи из-
вещения о начале этой деятельности.

В качестве санкций законопроектом предусматри-
ваются штрафы в размере от 1 до 5 тысяч рублей для 
граждан, от 3 до 50 тысяч рублей — для должностных 
лиц и от 5 до 500 тысяч рублей для юридических лиц. 
Проектом предлагается установить, что рассматри-
вать такие дела будут суды. А составлять протоколы — 
сотрудники полиции и должностные лица региональ-
ных властей, которые занимаются надзором за дея-
тельностью по перевозке легковым такси.

Однако, как было озвучено в Госдуме, ко второму 
чтению проект сильно доработают.    

1

Кстати

Вчера же Совет Федерации утвердил поправки в Закон об 

обязательном страховании гражданской ответственности 

перевозчиков. Согласно им таксистам придется страховать 

не только ОСАГО, но и свою ответственность перед пасса-

жирами.

Такая страховка предусматривает выплаты пассажиру до 2 

миллионов рублей, если он получит травму при поездке. 

Согласно предварительным расчетам Всероссийского со-

юза страховщиков, новый вид страхования обойдется в 56 

копеек на каждую поездку. А стоимость полиса обязатель-

ного страхования ответственности владельца такси перед 

пассажирами составит около 2,5—3 тысяч рублей в год.

Впрочем, вступят в силу эти поправки только с 1 сентября 

2024 года. 
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ВЛАСТЬ  Владимир Путин обсудил цифровизацию 
транспорта и финансирование новых регионов

«Ласточка» 
без пилота

ПРАВИТЕЛЬСТВО   Михаил Мишустин заявил 
об интересе к наращиванию сотрудничества 
с Дохой

В паре с Катаром

Айсель Герейханова

П
резидент РФ Владимир 
Путин провел вчера со-
вещание с правитель-

ством. В центре внимания — 
помощь людям после прорыва 
Каховской ГЭС, развитие но-
вых регионов и цифровизация 
в сфере транспорта. Основная 
тема совещания — вопросы до-
бычи твердых полезных иско-
паемых — обсуждалась в закры-
том режиме.

 «Начать хотел бы с вопро-
са к министру МЧС об органи-
зации работы по помощи лю-
дям после прорыва Каховской 
ГЭС», — сказал глава государ-
ства, открывая встречу. Ми-
нистр МЧС Александр Курен-
ков рассказал о результатах 
проведения спасательных ра-
бот. «Спасено более 2 тысяч че-
ловек, в том числе 209 детей, 
обнаружены тела 41 погибше-
го, госпитализирован 121 чело-
век. Из затопленных населен-
ных пунктов оперативно эва-
куированы более 8 тысяч чело-
век, в том числе 583 ребенка и 
291 маломобильный гражда-
нин», — сказал он. Министр до-
бавил, что свыше 23 тысяч жи-
лых домов и более 150 социаль-
но-административных объек-
тов оказались в зоне затопле-
ния в Херсонской области. Так-
же, по словам министра, затоп-
лена территория Нижнедне-
провского национального пар-
ка и 12 кладбищ.

Путин, в свою очередь, по-
интересовался, нужна ли ка-
кая-то дополнительная по-
мощь. Куренков ответил, что 
«проблемы всплывают каждый 
день» и по мере необходимости 
вопросы решаются через со-
зданную комиссию по ликви-
дации последствий атаки на Ка-
ховскую ГЭС.

Еще одна тема совещания — 
реализация госпрограмм в но-

вых регионах. В частности, Пу-
тин поинтересовался, как об-
стоят дела с решением прави-
тельства о доведении части рас-
ходов отраслевых программ на 
финансирование мероприятий 
новым субъектам.

Вице-премьер Марат Хус-
нуллин доложил, что на эти 
цели направлено 100% средств 
от  7  ведомств (минстрой, 
минспорт,  минтранс,  мин-
культуры, минпромторг, Ро-
среестр, минфин). При том, что 
всего работу по реализации 
госпрограмм на новых терри-
ториях ведут 16 ведомств. «На 
сегодняшний день средства 
передали 73% от запланиро-
ванной суммы, 27% находятся 

в процессе реализации. Из тех 
денег, которые на сегодняшний 
день переданы, только порядка 
20% дошли до регионов», — по-
яснил Хуснуллин.

В связи с этим Путин пору-
чил премьер-министру Михаи-
лу Мишустину провести анализ 
работы по финансированию 
отраслевых программ в новых 
регионах России и направить 
ему доклад к 30 июня. «Есть, 
Владимир Владимирович», 
— отреагировал глава прави-
тельства.

О процессах цифровизации 
в сфере транспорта расска-
зал министр профильного ве-
домства Виталий Савельев. В 
частности, он сообщил, что фе-
деральная государственная ин-

формационная система легко-
вого такси начнет работу с 1 
сентября текущего года. Кроме 
того, министр рассказал об ак-
тивном развитии беспилотно-
го транспорта. Так, к открытию 
ПМЭФ был проведен экспери-
мент — 14 июня в грузоперевоз-
ках приняло участие три бес-
пилотных грузовика КАМАЗ. 
«КАМАЗы-то доехали нормаль-
но?» — поинтересовался глава 
государства. Савельев расска-
зал, что в первый день три КА-
МАЗа доехали нормально, сей-
час работает пока один КАМАЗ, 
в двух других — «переписывает-
ся математика». Но это, по его 
словам, нормальный процесс 
настройки. «С сегодняшнего 

вечера запустят еще два КАМА-
За, а с 1 июля поедут шесть КА-
МАЗов в постоянном режиме», 
— сказал Савельев.

Беспилотники осваивают 
не только автомобильные, но и 
железные дороги. Савельев до-
ложил о планах управления од-
ним человеком сразу четырь-
мя беспилотными скоростны-
ми поездами «Ласточка» и по-
благодарил РЖД за развитие 
цифровых технологий. Что же 
до «классических» беспилот-
ников, то Савельев расска-
зал, что сейчас минтранс со-
здал цифровую платформу, ко-
торая позволяет интегриро-
вать гражданские БПЛА в еди-
ную систему воздушного про-
странства. •

Владимир Кузьмин

Р
оссия заинтересована в на-
ращивании торгово-эко-
номического сотрудни-

чества с Катаром, заявил пре-
мьер-министр Михаил Мишу-
стин. Партнерство Москвы и 
Дохи в газовой сфере, подчерк-
нул он, создает баланс на миро-
вом рынке.

Глава российского прави-
тельства провел в Москве пере-
говоры с премьер-министром, 
министром иностранных дел 
Катара Мухаммедом бен Абдель 
Рахманом Аль Тани и рассчи-
тывает, что его визит в Россию 
даст новый импульс развитию 
и укреплению двусторонне-
го сотрудничества Москвы и 
Дохи. «Катар — ключевой парт-
нер России на Ближнем Восто-
ке. Наши дружеские отношения 
основаны на принципах взаим-
ного уважения и учета интере-
сов друг друга», — сказал Ми-
шустин.

Москва хотела бы увеличи-
вать торгово-экономическое 
сотрудничество с Дохой. В ян-

варе — апреле 2023 года това-
рооборот между государствами 
превысил 1,5 миллиарда руб-
лей. «Но абсолютно уверен, что 
эти показатели не соответству-
ют большому экономическо-
му потенциалу наших стран», 
— подчеркнул глава правитель-
ства РФ. Он предложил колле-
ге заниматься диверсификаци-
ей торговли, активнее перехо-
дить на использование наци-
ональных валют, стимулиро-
вать запуск новых совместных 
проектов. «Мы видим основ-
ную задачу правительств в том, 
чтобы в соответствии с реше-
нием глав государств обеспе-
чить комфортные условия для 
работы российских и катар-
ских компаний на рынках двух 
стран», — сказал Мишустин.

Примером удачного взаи-
модействия стран можно счи-
тать газовую сферу. В ней нала-
жено стратегическое партнер-
ство на долгосрочную перспек-
тиву. «Координация действий 
на глобальном газовом рынке 
обеспечивает баланс спроса и 
предложения на уровне, кото-

рый устраивает и производи-
телей, и потребителей», — счи-
тает глава российского кабине-
та министров. Расширяется вза-
имодействие в инвестиционной 
сфере. Катарское инвестици-
онное агентство активно вкла-
дывает капиталы в ведущие рос-
сийские компании. Сейчас про-
рабатывается ряд совместных 
проектов на сумму более 160 
миллиардов рублей.

Премьер Катара считает, что 
Россия играет ключевую роль на 
энергетическом рынке, в сфере 
продовольственной безопасно-
сти, обеспечивая стабильность 
поставок продукции. Он рас-
считывал воспользоваться пра-
вительственной встречей, что-
бы обсудить сотрудничество в 
этих сферах. «Политические от-
ношения между нашими стра-
нами стабильны и продолжают 
развиваться. И это дает нам воз-
можность рассмотреть, в каких 
сферах мы можем сотрудничать 
в политическом плане, а также 
по другим международным во-
просам и конфликтам», — доба-
вил Аль Тани. •

Михаил Мишустин с Мухаммедом бен Абдель Рахманом Аль Тани перед началом переговоров.
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С июля на трассе М11 в постоянном режи-
ме будут ездить уже 6 беспилотных авто-
мобилей «Камаз», а в планах — 
беспилотное управление «Ласточками»
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СПЕЦКОМАНДИРОВКА

ПРОЗРЕНИЕ ВОЕНКОРА КОРТЕРА

Руслан Мельников, 
«Российская газета», Кубинка

М
еньше всего на курсах 
экстремальной жур-
налистики «Бастион», 

проходивших на базе парка 
«Патриот» в подмосковной Ку-
бинке, я ожидал увидеть амери-
канца. Все-таки геополитиче-
ская обстановка не способству-
ет таким встречам. К тому же 
некоторые испытания на кур-
сах довольно жесткие и трав-
моопасные, хотя обучение про-
ходит под наблюдением опыт-
ных медиков. Тем не менее гра-
жданин США достойно перенес 
все тяготы и уехал с «Бастиона» 
счастливым, несмотря на синя-
ки, ушибы и сломанный нос.

Слова и действительность
Американец Дональд Кор-

тер — автор фильма о Донбассе, 
журналист телеканала RT. Он 
считает своей настоящей Ро-
диной Россию, поддерживает 
СВО и готовится стать военным 
корреспондентом. Собствен-
но, именно для этого Дональду 
и понадобилось пройти непро-
стые курсы.

Интерес к России у него про-
будился еще в школе. Шел 2008 
год, учителя рассказывали об 
ужасах СССР, в то время как в 
самих Штатах вовсю бушевал 
экономический кризис.

— Мне было 13 лет. Мы изу-
чали период холодной войны, 
и СССР нам представляли как 
некоего монстра. Но меня заин-
тересовало это государство, я 
стал изучать его историю само-
стоятельно и начал замечать 
противоречия между тем, что 
было на самом деле, и тем, что 
преподавали нам.

При этом нам говорили о 
превосходстве американской 
модели, а мой мир рушился бук-
вально у меня на глазах. Люди 
теряли свои дома и работу, сред-
ний класс разорялся, вокруг 
становилось все больше бедных. 
В итоге я разочаровался в аме-
риканской системе.

Я поступил в университет, 
чтобы лучше изучать исто-
рию СССР и России, и надеял-
ся найти среди однокурсников 
единомышленников. Но прак-
тически все они оказались во-
енными, которые хотели ве-
сти шпионскую деятельность в 
России.

У нас постоянно вспыхива-
ли споры. Лекции читали пре-
подаватели из Польши и При-
балтики, которые перебрались 
в США во время холодной вой-
ны и были критически настрое-
ны к СССР и России. К тому же 
мне не хватало разговорной 
практики. А я хотел знать язык, 
чтобы изучать советскую и рос-
сийскую историю по первоис-
точникам, потому что труды 
на английском содержат много 
пропаганды, — рассказывает До-
нальд.

Открытия и выбор
В 2019 году Дональд уехал в 

Россию, устроился учителем ан-
глийского языка и смог позна-
комиться со страной. Позднее 
он стал журналистом RT. Кста-
ти, по словам Дональда, этот ка-
нал пользуется большой попу-
лярностью на Западе.

Он с удивлением обнаружил, 

что вопреки расхожему мнению 
образование в России оказалось 
качественнее, чем в США, а рос-
сияне — образованнее амери-
канцев.

По словам Дональда, хотя 
современная Россия и отлича-
ется от СССР, все же многие рос-
сияне вспоминают о нем без 
ужаса, а скорее с ностальгией и 
сожалеют о распаде Советского 
Союза. И это не соответствует 
тому, чему учат в американских 
школах и вузах.

— Конечно, Россия сейчас — 
не социалистическое государ-
ство, но она антиимпериали-
стическая. И глубинные проти-

воречия между США и Росси-
ей по-прежнему сохраняются. 
Я в этом противостоянии вы-
брал сторону России по многим 
причинам. Например, в России 
сохраняются традиционные 
ценности. В США их нет. А я не 
хочу, чтобы мои дети ходили в 
школу, где внушают, что они мо-
гут поменять свой пол, даже не 
советуясь на эту тему с роди-
телями.

В России есть понятия «му-
жество» и «Родина», в которые 
вкладывается глубокий смысл. 
У американцев же эти понятия 
уже обесценились. Формально 
у американцев тоже есть патри-
отизм и есть Родина. Но Родина 
для многих жителей Америки — 
это именно homeland — земля, 
дома, не более. А когда, напри-
мер, военные говорят, что они 
патриоты, им не верят или вос-
принимают эти высказывания 
как пустые слова. Дело в том, 
что американские войска дол-

гое время не защищали свою 
землю, а вели войны на дале-
ких территориях в странах, ко-
торые не угрожали США, как, 
например, Украина угрожала 
России, и о которых рядовые 
американцы вообще мало что 
знали.

Фильм-свидетельство
Дональд признается, что 

полностью поддерживает СВО. 
Еще в студенческие годы он 
приехал в Донбасс, чтобы свои-
ми глазами увидеть, что там 
происходит. Уведенное его шо-
кировало.

Впоследствии Дональд сов-
местно с известным амери-
канским бойцом ММА Джеф-
фом Монсоном начал снимать 
документальный фильм 8 Years 
Before («8 лет назад»), расска-
зывающий о том, что предше-
ствовало началу СВО.

Фильм снимался сразу на 
двух языках. Там, где звуча-
ла английская речь, шли суб-
титры на русском языке, а 
когда герои переходили на рус-
ский, появлялись субтитры 
на английском. Фильм, кста-

ти, получил несколько наград. 
Но снимали его, конечно, не 
ради них.

— Многие люди на Запа-
де думали, что Россия нача-
ла специальную военную опе-
рацию без причины. Но мы-то 
видели, что творилось в Дон-
бассе. Мы снимали пострадав-
ших от украинских обстрелов 
мирных жителей, показыва-
ли, кто они и как вынуждены 
выживать. То, что политики и 
официальные СМИ говорили 
на Западе все эти годы, — ложь. 
И я должен был показать прав-
ду прежде всего западному 
зрителю.

Нельзя было слушать без 
слез то, что рассказывали нам 
жители Донбасса с прифронто-
вых территорий. По их домам 
били украинские танки, их са-
мих расстреливали снайперы. 
Дети не могли подняться из под-
валов, чтобы пойти в школу. И 
мне было жутко от того, что мое 
государство — США — поддержи-
вало все это.

Я познакомился с челове-
ком, который вышел на кухню, 
а в следующую секунду в его 
дом попал снаряд. Крышу раз-
било полностью. Останься он на 
диване — и его бы убило оскол-
ками. Но больше всего мне запо-
мнилась Юлия Михайлова — де-
вушка из Донецка, которая по-
теряла руку и ногу, когда поеха-
ла утром на работу. Она рабо-
тала обычной секретаршей, — 
вспоминает Дональд.

Рассказ этой героини филь-
ма вряд ли мог оставить равно-
душным зрителя. Покалечен-
ная дончанка рассуждает о том, 
как жизнь может изменить-
ся за долю секунды. Она вспо-
минает, как в тот роковой день 
украинская сторона ударила 
по району Боссе. Как она виде-
ла горящего водителя машины, 
мертвых женщин, собствен-
ную оторванную руку, вывер-
нутую ногу. А потом ползком 
выбиралась из изрешеченного 
троллейбуса по битому стеклу 
и осколкам. Как метались во-
круг люди, как она вжималась в 
асфальт под повторными удара-
ми, как потом кто-то разрывал 
шубу на жгуты, чтобы остано-
вить кровь… Благодаря Дональ-
ду западный зритель узнал обо 
всем этом.

Обретение Родины 
К ста т и ,  б ол ь ш а я  ч а ст ь 

родственников Дональда те-
перь поддерживают Россию и 
ненавидят Зеленского. И такая 
ситуация сложилась не только 
в его семье.

— Дело в том, что этот кон-
фликт вызывает много проблем 
для жителей Запада. Страдает 
экономика, растет инфляция. 
Многие американцы поддержи-
вают СВО и Россию. Недавние 
исследования показали рекорд-
ную популярность Владимира 
Путина в США.

Но о поддержке России не 
принято говорить в обществе. В 
том числе и потому, что в Шта-
тах есть большая и сильная 
диаспора украинцев, которая 
ведет себя довольно жестко по 
отношению к своим оппонен-
там и противникам. Причем 
основа этой диаспоры — потом-
ки коллаборационистов, со-
трудничавших с нацистами и 
эмигрировавших после Второй 
мировой войны в США, — гово-
рит Дональд.

Он признается, что на курсах 
экстремальной журналистики 
ему пришлось испытать силь-
ный стресс. Дональд едва не по-
терял сознание, но зато в состо-
янии «на грани» четко осознал 
важную вещь.

— Для меня настоящая Роди-
на — это Россия, — серьезно го-
ворит Дональд. — Моя невеста 
— россиянка. Моя семья — здесь. 
Мои дети будут жить и учиться 
здесь. Я чувствую правоту Рос-
сии. Недавно мы разговаривали 
с инструктором, который про-
водил у нас занятия. Он спро-
сил, что для нас значит Родина. 
У каждого были свои варианты 
ответа на этот вопрос. Инструк-
тор тоже дал свой ответ. Ска-
зал, что для него Родина — это 
то, ради чего он готов умереть. 
Так вот, я вдруг очень отчетли-
во понял, что готов умереть за 
Россию.

— А за США?
— Нет. За США не готов.  

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

Российские подразделения активно применяют дроны-разведчики для выявления позиций ВСУ, а также для передвижения войск и техники на линии боевого соприкосновения.

Дональд Кортер на курсах 
экстремальной журналистики 
«Бастион».

А К Ц Е Н Т

Инструктор на курсах военкоров сказал, 
что для него Родина — это то, ради чего он 
готов умереть. И я вдруг очень отчетливо 
понял, что готов умереть за Россию

МИНОБОРОНЫ

СЕРГЕЙ ШОЙГУ: НА УКРАИНЕ РЕШАЕТСЯ БУДУЩЕЕ НАШЕЙ РОДИНЫ

Александр Степанов

Р
оссийская армия про-
тивостоит на Украи-
не не подразделениям 
ВСУ, а всей мощи кол-
лективного Запада, ко-
торый пытается уни-
чтожить Россию.

Об этом заявил ми-
нистр обороны РФ 

Сергей Шойгу, выступая на 
встрече с выпускниками выс-
ших военных учебных заведе-
ний. Он подчеркнул, что коллек-
тивный Запад развернул про-
тив России самую настоящую 
войну и всеми силами пытается 
сломить нашу страну. «Вводят-
ся бесконечные санкции, про-
воцируются беспорядки и во-
енные конфликты в сопредель-
ных государствах. Оказывает-
ся огромная военная помощь 
киевскому режиму», — сказал 
министр обороны. Сергей Шой-
гу. Он подчеркнул, что сейчас 
от выпускников военных ву-
зов потребуется высочайший 
профессионализм, максималь-
ная самоотдача, умение опера-
тивно принимать нестандарт-
ные решения и брать на себя 
ответственность. «Вы заверши-
ли обучение в исключительно 

ответственное для нашей стра-
ны время, когда решается судь-
ба нашей Родины, определяется 
ее геополитическое будущее», 
— подчеркнул министр оборо-
ны. Шойгу отметил, что выпуск-
никам военных вузов доверено 
обучение и воспитание лично-
го состава. «Смело внедряйте 
в боевую подготовку опыт спе-
циальной военной операции», 
— напутствовал молодых офице-
ров министр обороны.

Российские солдаты и офи-
церы сейчас пресекают все по-
пытки украинской армии вести 
наступательные действия. Даже 
украинские власти уже призна-
ли тот факт, что наступление 
ВСУ пробуксовывает.

Не добившись успехов на 
поле боя,  киевский режим 
вновь перешел к террористиче-

ской тактике, попытавшись ата-
ковать беспилотниками объек-
ты в Подмосковье. Украинские 
ударные дроны самолетного 
типа в среду утром были ней-
трализованы на территории 
Новой Москвы и Подмосковья. 
Один из них упал неподалеку 
от реки Пахра, два других — в 
Наро-Фоминском районе Мо-
сковской области.

Как сообщили в Минобо-
роны России, российские во-
енные пресекли попытку ки-
евского режима осуществить 
тремя беспилотными летатель-
ными аппаратами террористи-
ческую атаку по объектам на 
территории Московской обла-
сти. «Все БПЛА были подавлены 
средствами радиоэлектронной 
борьбы, в результате чего по-
теряли управление и потерпе-

ли крушение. В результате неу-
давшейся террористической 
атаки пострадавших и разруше-
ний нет», — подчеркнули в воен-
ном ведомстве. Сейчас упавшие 
беспилотники изучают специа-
листы.

Говоря о ситуации на линии 
боевого соприкосновения, офи-
циальный представитель Ми-
нобороны России Игорь Кона-
шенков заявил, что ВСУ про-
должают попытки наступления 
на Южно-Донецком, Запорож-
ском и Донецком направлени-
ях. Наши подразделения успеш-
но эти атаки отбивают.

Так, в районе Времевского 
выступа авиация нанесла удары 
по украинским подразделени-
ям в районах сел Новодонецкое, 
Сторожевое и Левадное. Уни-
чтожен танк, БМП и три брони-
рованные машины.

По словам Конашенкова, 
на Запорожском направлении 
подразделения группировки 
войск «Восток» ударами авиа-
ции и огнем артиллерии отра-
зили две атаки подразделений 
65-й механизированной брига-
ды ВСУ, усиленных танками.

Кроме того, удары наноси-
лись по выдвигавшимся ре-
зервам противника.

ВСУ продолжают активно за-
действовать диверсионно-раз-
ведывательные группы, кото-
рые пытаются найти слабые ме-
ста в нашей обороне. По словам 
Конашенкова, в Запорожской 
области пресечена деятель-
ность трех таких групп.

 «Общие потери противника 
на Южно-Донецком и Запорож-
ском направлениях за сутки со-
ставили до 200 военнослужа-
щих, 8 танков, 6 БМП, 13 броне-
машин, три гаубицы, самоход-
ка и РСЗО «Град», — подчеркнул 
Конашенков.

На Донецком направлении 
ВСУ также не оставляет попыток 
прорвать нашу оборону. Генерал 
рассказал, что «Южная» груп-
пировка войск отразила 10 атак 
противника. Здесь было уни-
чтожено до 400 военных, танк, 
несколько бронеавтомобилей.

На Купянском направлении 
потери противника составили 
свыше 40 военнослужащих, на 
Краснолиманском направле-
нии уничтожено до 135 бойцов 
ВСУ, восемь военных сдались в 
плен.  

А К Ц Е Н Т

«Смело внедряйте в боевую подготовку 
опыт специальной военной операции», — 
напутствовал молодых офицеров 
министр обороны

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА

ОСНОВНАЯ ЦЕЛЬ КИЕВСКОГО РЕЖИМА — ВЫХОД К АЗОВСКОМУ МОРЮ 
ИЛИ ЗАХВАТ ЗАПОРОЖСКОЙ АЭС
Алексей Леонков, 
военный эксперт, редактор журнала 
«Арсенал Отечества»:
— Сводки министерства обороны пока гово-

рят о том, что украинская армия сейчас не 

предпринимает попыток совершить что-то 

масштабное.

На Запорожском и Южно-Донецком 

направлениях идут бои за несколько посел-

ков в так называемой серой зоне. ВСУ пыта-

ются атаковать по различным направлени-

ям силами, не превышающими ротные или 

батальонные тактические группы. Идут по-

зиционные бои и на Донецком направлении 

рядом с Марьинкой и Авдеевкой. Видно, что 

опять идет прощупывание нашей обороны, 

попытки выявить наши слабые места. Но в 

целом сумасшедшего навала ВСУ уже не от-

мечается. Можно сказать, что первый этап 

украинского наступления провалился окон-

чательно. Сейчас в штабах ВСУ и НАТО идет 

корректировка планов, утверждаются но-

вые атакующие контуры. Противник пере-

группировывается для очередного «реши-

тельного контрнаступа».

Сейчас на Украину в авральном порядке по-

ступают боеприпасы, новые вооружения, в 

том числе комплексы ПВО. В украинских 

штабах просто не ожидали, что потеряют та-

кое большое количество техники от ударов 

с воздуха. Видимо, они вообще не предпо-

лагали, что на линии боевого соприкоснове-

ния будут массово задействованы россий-

ские ударные вертолеты. Сейчас на Украину 

спешно перебрасываются комплексы ПВО 

малого и среднего радиуса действия. Фран-

цузы, к примеру, поставили ВСУ зенитный 

комплекс средней дальности SAMP-T. Од-

ним из основных преимуществ SAMP-T яв-

ляется его мобильность. Компоненты 

комплекса могут быстро развертываться и 

перемещаться. Комплекс этот в серьезных 

боевых действиях не участвовал, но рекла-

мируют его французы приблизительно так 

же, как американцы свой Patriot.

Противник, несомненно, готовится к оче-

редному этапу контрнаступления. Из 12 бри-

гад ВСУ, которые США и НАТО специально 

держали в резерве и тренировали именно 

для прорыва наших линий обороны, серьез-

но потрепаны четыре. Конечно, мы не зна-

ем, сколько живой силы и техники было уни-

чтожено высокоточными ударами в тылу, но 

то, что там цифры тоже высокие, сомнений 

нет. Потери, конечно, существенные. Одна-

ко силы для нескольких попыток прорыва 

нашей обороны у ВСУ сохраняются и, без 

сомнений, их снова погонят в атаку.

Минобороны России заявило, что знает о 

планах ВСУ нанести масштабный удар 

крылатыми ракетами Storm Shadow по 

объектам в Крыму. Видимо, на Украине хо-

тят затруднить переброску боеприпасов и 

техники с полуострова на передовую. 

Сергей Шойгу недвусмысленно пообещал 

ответить на эти атаки ударами по центрам 

принятия решений. Наша разведка навер-

няка знает, где и в каких бункерах на Укра-

ине сидят штабные офицеры НАТО, кото-

рые разрабатывают и координируют для 

ВСУ планы наступления. Можно предполо-

жить, что очередной этап будет более 

массовым. Он будет проходить накануне 

совещания НАТО на базе Рамштайн, и ки-

евский режим погонит свою армию в оче-

редную мясорубку.

НАТО нужен результат. Причем результат 

не для пиар-картинки, а существенный. Ду-

маю, взятие нескольких разрушенных укра-

инских сел или очередная попытка атаки на 

наши приграничные поселки в «зачет» киев-

ской клике не пойдут.

Конечно, идея-фикс украинских стратегов 

— прорвать нашу оборону на большую глу-

бину. Такая цель у них открыто обознача-

ется. Все официальные лица киевского ре-

жима открыто говорят, что они будут это 

делать не считаясь с потерями. Но вряд ли 

это достижимо в реальности. Считаю, что 

ВСУ вновь попробуют прорваться к 

Азовскому морю, чтобы рассечь нашу 

группировку и создать себе выгодный 

плацдарм для возможного наступления на 

Крым. Можно предположить, что ВСУ по-

пытаются в очередной раз атаковать город 

Токмак, чтобы оттуда развить наступление 

на Мелитополь или Бердянск. Думаю, 

украинские военные сами пока не понима-

ют конечную цель удара, знают лишь то, 

что им нужно выйти к морю.

Кроме того, сейчас очень велика вероят-

ность попытки захвата Запорожской АЭС. 

Думаю, не случайно туда наведалась пред-

ставительная комиссия МАГАТЭ, многих 

членов которой поймали на попытках снять 

наши укрепрайоны на станции и возле нее. 

Днепр сейчас серьезно обмелел, и вполне 

вероятно, что по высохшим участкам суши 

сможет пройти легкая бронетехника и пехо-

та. Если они захватят Запорожскую АЭС, то 

она для киевского режима станет объектом 

ядерного шантажа.

Учитывая полную неадекватность киевско-

го руководства, вполне вероятно, что они 

начнут кричать, что взорвут АЭС. Так назы-

ваемая прогрессивная Европа тут же начнет 

бить во все колокола, кричать, что мир в 

опасности и Украину нужно оставить в по-

кое. Утверждать, что Украина имеет на это 

право, потому что столкнулась с сильным 

противником. И тогда киевский режим бу-

дет уже в открытую требовать, чтобы мы 

оставили завоеванные города, области, 

Крымский полуостров. Угрожая в против-

ном случае устроить второй Чернобыль.

Конечно, пока это звучит очень нереали-

стично, но после подрыва Каховской плоти-

ны, большого количества более мелких эко-

логических диверсий мы понимаем, что у 

Киева вообще нет тормозов.

Подготовил Александр Степанов

— За ходом спецоперации 
следите на сайте
rg.ru/sujet/donbass

Российские подразделения пресекают все попытки украинской армии вести наступательные 
действия.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Идеология ЛДПР XXI века — 
антифашизм

В тот момент, когда в 
1992 году я услышал 
от Владимира Жири-

новского о глубинном фашиз-
ме, мне надо было схватиться за 
учебники, перечитать всю исто-
рию XX века, чтобы лично убе-
диться в странных на первый вз-
гляд неочевидных связях между 
вещами и явлениями. К сожале-
нию, мне было только 24, я был 
уверен, что война завершилась 
полной Победой над фашизмом, 
а голос Владимира Вольфовича 
звучал диссонансом той толпе, 
которая справедливо требова-
ла не прозрений и пророчеств, 
а элементарного порядка и кус-
ка хлеба. В сущности, Владимир 
Жириновский с самого начала 
90-х и до смерти в 2022-м был 
бескорыстным эксцентричным 
гением с колоссальной скоро-
стью мышления, обнаружив-
шим во всех исторических со-
бытиях открывающие истину 
парадоксы и нашедшим способ 
увлекательно рассказать о них 
миллионам. С цифрами в руках, 
на серьезных исторических 
примерах.

Рождение Зла
Антироссийский фашист-

ский проект стартовал сразу 
после окончания Первой миро-
вой войны. Экономика изобре-
тателей глубинного фашизма — 
англосаксов, не позволяла на-
чать прямую войну с Россией. 
Поэтому дипломатия фашиз-
ма нацелилась на реализацию 
первой фазы уничтожения Рос-
сии (тогда СССР): изоляцию. В 
1927 году произошли события, 
вошедшие в историю как «Воен-
ная тревога». СССР и Британия 
разрывают дипломатические 
отношения, сателлит Британии 
на континенте — Польша, бряца-
ет оружием. А с Востока угрожа-
ет прямой войной лидер анти-
коммунистического китайско-
го проекта генерал Чан Кайши и 
партия Гоминьдан.

Смешно и нелепо: «Военная 
тревога» была спровоцирована 
заявлениями британского пра-
вительства о «вмешательстве» 
СССР во внутреннюю полити-
ку королевства. Ничего не напо-
минает? Смотрим сегодняшние 
новости — Польша и англосак-
сы снова в одном антироссий-
ском окопе и гадят так же вме-
сте, а призрак Чан Кайши угро-
жает миру третьей мировой 
войной между США и Китаем за 
Тайвань, куда китайские заго-
ворщики бежали в 40-х. Бежали 
«под крышу» англичан и теперь 
размахивают оттуда дареными 
«томагавками», угрожают миру 
«голодом» микросхем. Похоже? 
Прошел почти век, а действую-
щие лица и даже география — все 
те же. Только цена еще выше — 
ядерный апокалипсис. А тогда, в 
1927 году, война видится неиз-
бежной.

Сталин решает — к ней надо 
подготовиться. СССР берет 
курс на масштабное военное 
производство и ускоренную ин-
дустриализацию, а «новая эко-
номическая политика» с 1928 
года сворачивается. Но гото-
вятся к войне не только в Со-
ветском Союзе. Было ли для нас 
тайной сейчас, как готовили к 
войне Украину? И какие техно-
логии готовы любезно предло-
жить своему «новому Гитлеру» 
наши «партнеры» по G7? В ито-
ге «Рейх дубль 2» получил в свое 
распоряжение все, от спутни-
ковых группировок до совре-
менных танков. Снова — немец-
ких танков! На смену «Тиграм» 
и «Пантерам» пришли «Лео-
парды», но крест на бортах все 
тот же…

В 20-е годы прошлого века 
немецкими исследователя-
ми Францем Фишером и Хан-
сом Тропшем был разработан 
способ получения жидких уг-
леводородов из каменного угля. 
Германия нуждается в топливе 
для военной техники. Однако, 
находясь под тяжелыми санк-
циями Версальского мира — да-
да, знакомыми и нам техноло-
гическими санкциями — не мо-
жет построить такие заводы. 
Так кто же поставил оборудова-
ние и обеспечил вермахт топли-
вом для броска на Восток? Аме-
риканская компания «Стандарт 
Ойл».

В 1933 году США вдруг 
перестают выдавать Германии 
компенсационные кредиты, на 
которые она худо-бедно выпла-
чивала унизительные версаль-
ские репарации… В Германии 
начинается кризис. Во гла-
ве Рейхсбанка становится, вы 
не поверите, сын гражданина 
США и датской баронессы, со-
трудник немецкого подразделе-
ния JP Morgan Chase Ялмар Хо-
рас Грили Шахт. Читатель спро-
сит: что за странное имя «Хорас 
Грили»? Будущего финансиста 
фашизма № 1, человека, креп-
ко сколотившего смертонос-
ную экономику рейха, назвали 
в честь американского полити-

ка и журналиста, который был 
рьяным почитателем талантов 
Карла Маркса и Фридриха Эн-
гельса. 10 лет последовательно 
печатавший марксистов в сво-
ей партийной газете Хорас Гри-
ли не стал американским пре-
зидентом, но оставил свой не-
зримый след в судьбе «денеж-
ного гения» Третьего рейха Ял-
мара Шахта. И уже совсем не 
кажется удивительным, что 
человек, который знал о меха-
низмах финансирования наци-
стов больше, чем кто-либо, был 
оправдан Нюрнбергским про-
цессом и умер в 93 года в Бава-

рии почтенным частным банки-
ром и партнером… впору гром-
ко смеяться… ну, конечно, аме-
риканского JP Morgan!

Сталин, глядя на разворот 
фашизма в Германии, понимал, 
что подписание Морского дого-
вора между Германией и Брита-
нией в 1935 году, по сути, обну-
ляет все ограничения, наложен-
ные на Германию в Версале, и 
позволяет Германии установить 
морское господство на Балтий-
ском море. То есть уже в 1935-
м Англия открыто стравливала 
Германию и Россию.

В 1935 году выходит кни-
га Михаила Тухачевского «Во-
енные планы нынешней Гер-
мании». И тогда оживают сло-
ва Сталина, пророчески ска-
занные им еще в 1931-м: «Мы 
должны пробежать следующие 
100 лет за 10». Вам не кажется, 
что ровно эти слова ждет Россия 
сегодня?

Тем временем в конце 1930-
х США и Британия продолжа-
ют поливать бензином разго-
рающийся огонь новой войны 
в Европе. В Германию потоком 
идут американская легирован-
ная сталь с молибденом и обо-
рудование для алюминиевых 
заводов. Молибденовая сталь — 
это броня, стволы орудий, из-
носостойкие детали самолетов 
и танков. Режущие инструмен-
ты той мясорубки, в которую 
американские и английские по-
литики 6 июня 1944 года кинут 
156 000 морских пехотинцев, 
героев высадки в Нормандии. 
Но кто считает солдат? Кто сего-
дня в Вашингтоне считает уби-
тых украинских воинов? Никто. 
Считают деньги. Прибыли от 
новых контрактов на «Хаймар-
сы», F-16 и новые танки. Сверх-
прибыли от торговли амери-
канской пшеницей по новым 
«вкусным» ценам на фоне пара-
лича поставок зерна в Африку.

Штатовская «Кэртис Кон-
кверор» поставляет свои дви-
гатели и для советских дальних 
бомбардировщиков ТБ-3 и для 

немецких бомбардировщиков 
и транспортников «Дорнье». 
«Райт Циклон» превращается 
в мотор М-25 для половины со-
ветских истребителей. Из под-
контрольной Англии Португа-
лии в сторону Германии пото-
ком идет вольфрам для броне-
бойных снарядов, бивших за-
тем по русским Т-34 на Курской 
дуге. Мечи Рейха ковались не 
только немцами и оккупиро-
ванной Европой, но и чуткими 
лондонскими и вашингтонски-
ми «худруками» из центров 
принятия решений глубинного 
фашизма.

Глубинный фашизм всегда 
подливает масло в огонь. Все 
это очень похоже и близко к 
тому, что происходит сегодня 
на Украине. Мы практически 
видим с вами новый раунд веч-
ного противостояния глубинно-
го фашизма и России. Да, были 
годы совместной борьбы с по-
терявшим поводок обезумев-
шим псом фашизма, Гитлером. 
Были совместные операции 
войск США и тяжелые потери 
наших реальных, на тот момент, 
союзников-американцев. Но у 
США тогда не было инструмен-
тов влияния и аналитики. Аллен 
Даллес гулял «в коротких шта-
нишках» и создал ЦРУ только 
в 1947 году, а влиятельный Эд-
гар Гувер был решительно занят 
своими гей-интрижками и сбо-
ром компромата на очередного 
американского президента — а 
Гувер многих пересидел. Реаль-
ная разведка была тогда только 
у британцев. Туда же прилетел 
в 1941 году Рудольф Гесс, тай-
ный посланник Гитлера. Сра-
зу после последних выстре-
лов в весеннем Берлине 1945 
года началась кровавая схват-
ка за наследие сумрачного гер-
манского антигения, опаленно-
го фашизмом. Одних только до-
кументов по ракетному воору-
жению было вывезено в США и 
Англию 5000 тонн. Вернер фон 
Браун подарил американцам 
космос, а доктор Менгеле — пи-
онер трансгуманизма, как ни 
крути, — спортивную медицину 
и основы биохакинга. Страшно 
слышать в одном ряду про Мен-
геле и биохакинг? Привыкайте: 
фашизм вернулся.

Вверх по лестнице, 
ведущей вниз

Сейчас, вспоминая тот раз-
говор с Жириновским, я нашел 
его статью из самого начала 
90-х:

«Новый мировой порядок — 
это фашизм XX—XXI веков. Фа-
шизм начала XX века стал по-
литической реальностью и 

ужасом человечества именно 
благодаря совпадению геополи-
тических интересов Запада в со-
прикосновении с мощным вос-
точным геополитическим сосе-
дом. Одной из целей фашизма 
стало уничтожение этого сосе-
да и покорение народов, населя-
ющих его земли. Современная 
интерпретация этого явления 
гораздо более изощренна и тон-
ка. Та же кучка мультимиллио-
неров, банкиров, глав трансна-
циональных корпораций и их 
лакеев хочет господства над 
теми же геополитическими про-
странствами».

«Высшая раса» заменена 
очень приличным термином 
«цивилизованный мир», ко-
торому поклонялся бы «обще-
человек» без истории, Роди-
ны и своей духовно-моральной 
основы».

Мы научились пользовать-
ся — и даже злоупотреблять — по-
нятием «фашизм», но не вполне 
представляем, кто за ним сто-
ит. Современный фашизм име-
ет новую «эстетику». Укрепив 
свою разрушительную смер-
тельную сущность, сегодня он 
одет не в черные костюмы кара-
тельных частей СС. Глубинный 
фашизм извлек из своего пора-
жения 9 мая 1945 года вполне 
определенные уроки. Научил-
ся куда как более эффективно 
скрывать свое настоящее лицо. 
Мимикрировать, прикидывать-
ся и даже нравиться. Фоторо-
боты «фашистов», которые де-
монстрируют в кино, более не 
соответствуют действитель-
ности; глубинный фашизм XXI 
века может быть одет в наци-
ональный наряд европейско-
го популиста или украинско-
го актера. Может прикинуться 
американским трансгендером, 
но может прятаться и за знако-
мым лицом чиновника или даже 
депутата у нас с вами дома, в 
России.

Глубинный фашизм уже 
пришел в каждый дом. Он рас-
тлевает молодых через соци-
альные сети, пропагандирует, 
нет, навязывает ЛГБТ-установ-
ки, держит за горло через кор-
рупционные счета в крипто-
валютах, через двойное-трой-
ное гражданство — и то, что эти 
«элиты» и уральский пролета-
рий одинаково осуждают Гитле-
ра, — формальность. Все пособ-
ники фашизма в современной 
России хорошо известны. Раз-
витие антифашистского проек-
та в нашей стране должно идти 
через окончательный разгром 
этой псевдоэлиты, в какие бы 
одежды она ни рядилась. И кро-
ме огня и  меча, памяти своих 
отцов и своей веры — от это-
го «ползучего фашизма» дру-
гого оберега нет. Фашизм — это 
уникальный инструмент борь-
бы англосаксов против России. 
Изобретенный, чтобы сдержи-
вать рост долгосрочного поли-
тико-экономического влияния 
Российской империи, Русской 
цивилизации именно на Евро-
пейском континенте. Обладая 
ресурсами Сибири и Русско-
го Севера, соседствуя с просы-

пающимся восточным гиган-
том, Россия всегда была угро-
зой именно для Британии. Для 
Лондона остаться на обочине 
мировых экономических и по-
литических процессов, даже не-
смотря на атлантические союзы 
с США и странами-сателлита-
ми, означало бы навсегда отка-
заться от своего имперского 
эго. Британская империя распа-
лась только на бумаге. В головах 
элит из Ост-Индской компании 
она переселилась в транснацио-
нальные корпорации, видеоро-
лики, медиа, IT. Вспомните клас-
сика Британской литературы Р. 
Киплинга и его роман «Ким», 
там ярко описываются собы-
тия, так называемой «большой 
игры». Тогда джентльмены под 
знаменем юнион-джек, руками 
своих марионеток противостоя-
ли Российской империи, отвле-
кая ее от развития и разрушая 
изнутри (как например, англий-
ский посол, участник убийства 
Павла I лорд Уитворт). Тогда они 
ничего не стеснялись и только 
теперь хотят быть «хорошими» 
в глазах обворованных ими на-
родов.

Процессы, свидетелями ко-
торых мы становимся сегодня, 
происходят, как нам кажется, 
очень быстро. Ведь стараниями 
фашистской англосаксонской 
элиты Россия погружена в 
перманентный кризис, кото-
рый протекает уже больше века. 
И с их точки зрения, это хоро-
шо, это долгосрочный «проект».

Разрыв и изоляция России, 
которые происходят сегодня 
(культура отмены, русофобия, 
из которой делают PR-проекты 
и международную моду) — часть 
большого фашистского ресен-
тимента и реванша. И это даже 
не «отмена», но гораздо хуже, 
это апроприация наследия на-
шей Родины. Подобно тому, 
как в XIX веке были перемоло-
ты самобытные миры Африки, 
Океании, Азии и Америки, а за-
тем помещены в Британский 
музей, теперь такой исход го-
товится для Русского мира. Ру-
ками предателей и иноагентов, 
что переписывают, видоизменя-
ют русскую культуру до состо-
яния безобидного мутанта, без 
характера и «духа». Глобаль-
ный англосаксонский мир ищет 
возможности исключить на-
роды России из системы миро-
вого распределения ресурсов. 
Благодаря воле русского народа 
наша Родина занимает домини-
рующее и главенствующее по-
ложение на земном шаре. Рос-
сия, помимо прочего, — это са-
мая большая экологическая ем-
кость мира. Соответственно, са-
мый большой объем экономи-
ческих потенциалов сосредото-
чен у нас.

На этом фоне Запад всегда 
предлагает «ценности» с неод-
нозначной оценкой. Чуждый 
интеллект, естественный или 
искусственный, но взращенный 
на принципиально иных тради-
циях мышления, не намажешь 
на свой бутерброд. Чужим умом 
добра не нажить. Страницей в 
социальных сетях ребенку попу 

не вытрешь. Для реальной, а не 
виртуальной жизни нужна эко-
номика предметов. Экономика 
ценностей. В которой есть ме-
талл, нефть, золото, алмазы, лес, 
пресная вода, пространство, 
почва. Все это есть у России. На 
все это уже дольше века нацеле-
ны англосаксы. Миссия Адоль-
фа Гитлера сегодня возложена 
на новых игроков: социальные 
сети, украинских национали-
стов, наши псевдоэлиты. Анти-
фашизм ЛДПР — это борьба за 
сохранение самого Российско-
го государства.

Идеология ЛДПР — 
это антифашизм 

Меня часто спрашивают, в 
чем состоит идеология ЛДПР. 
Она базируется на трудах Жи-
риновского. И надо быть Жири-
новским — гением, историком, 
мыслителем, — чтобы оставить 
после себя столь точные напут-
ствия, если хотите, прямые и од-
нозначные ответы на вопрос, 
в чем идеология ЛДПР. Жири-
новский был первым постсовет-
ским антифашистом. Что неу-
дивительно: семья Владими-
ра Вольфовича Жириновского 
знала о зверствах фашистов не 
понаслышке. Почти все близ-

кие его деда Исаака Эйдель-
штейна погибли в годы Великой 
Отечественной войны от рук 
фашистов. Этой участи избежа-
ли только сыновья, в том чис-
ле отец Владимира Вольфови-
ча. Те события происходили как 
раз на территории современ-
ной Западной Украины, в Ров-
ненской области, переходив-
шей из Российской империи в 
Польшу, а из Польши в СССР. На 
этой земле разворачивались тя-
желейшие социальные явления, 
в корне которых, конечно, ле-
жал приход на Западную Укра-
ину нацизма. И Жириновский 
это чувствовал. Вот его слова, 
сказанные в декабре 2021 года:

«Мы должны перевести нашу 
военную армию в полную бое-
вую готовность 20 февраля: рас-
чехлить все ракеты, заполнить 
полные баки бензином, кероси-
ном все самолеты. Дать боевые 
задания — и на взлет. Если мы их 
не остановим, они будут стре-
лять еще долгие десятки лет, 
русских там хватит для отстре-
ла, но мы же не можем это тер-
петь!»

И выступая в Государствен-
ной Думе 22 декабря, Жири-
новский, уже зная, каким тре-
вожным станет для нас 2022 
год, сказал:

«Мы не должны допускать 22 
июня. Сталин все ждал: а вдруг 
не будет, а вдруг обойдется. И 
дождались. Три миллиона взя-
ты в плен, и полстраны сожже-
но из-за того, что вовремя не 
дали приказ. Сейчас вовремя. 
Весь мир видит, что мы требу-
ем, мы ждем, мы надеемся. И мы 
не угрожаем никому, нам угро-
жают, чужие войска стоят у на-
шей границы, оружие завозят 
на сопредельную сторону, все 
как в 1941 году. Все подходят 
немецкие дивизии, оружие. Не 
только немецкие, и венгерские, 
и румынские, итальянские, вся 
Европа была в 1941 году. И сей-
час НАТО 30 стран — вся Евро-
па. И тренируют, и диверсантов 
готовят. Но никогда больше не 
должно быть 22 июня в четыре 
утра.  Пусть лучше будет. . . 
Пусть лучше будет 22 февраля в 
четыре утра 2022 года».

ЛДПР смотрит на историю 
фашизма именно как на борьбу 
фашизма и России. Но история — 
это не прямая палка, это слож-
ная конструкция развилок и по-
следствий.

Настоящий фашизм впервые 
выстрелил, словно иммунный 
ответ организма, сразу — вни-
мание! — после Первой миро-
вой войны. Сначала в Италии, 
а после обретя идеальную поч-
ву в Германии, которой «Вер-
сальским миром» было нане-
сено чудовищное националь-
ное оскорбление, Русскую ар-
мию, раздираемую внутренни-
ми противоречиями того же по-
рядка, той же красной бациллой 
разрушения, англосаксы после 
Брестского мира заклеймили 
предателем своего союза. Впер-
вые очевидным образом пока-
зав главную цель очень сложной 
многоходовой идеологической 
операции. А именно недопусти-
мости роста влияния Россий-
ской империи в Европе и тем 
более недопустимости заклю-
чения важнейшего и наиболее 
опасного для англосаксов, для 
всего глубинного фашизма сою-
за — союза между Россией и Гер-
манией, а также странами Цен-
тральной Европы, традиционно 
проводящими рациональную, 
независимую и суверенную по-
литику. Такими, как Венгрия, 
Австрия, северные провинции 
Италии.

Монстр фашизма проснул-
ся задолго до прихода к власти в 
Германии Гитлера…

Надо помнить, что идеология 
англосаксов, по сути, идеология 
антихристианской, а потому ан-
тичеловеческой секты. Она сто-
ит на заветах протестантизма 
кальвинистского толка. Каль-
вин учил, что якобы Господь 
до Сотворения мира предопре-
делил судьбы людей — одних к 
спасению, а других к погибели. 
И что бы ни делал человек, на 
«Божественное решение» он не 
в силах повлиять. А знаком из-
бранности является вседозво-
ленность человека, если ты из-
бранный, то можешь делать со 
всеми остальными что угодно. И 
эту «порочную связь» цинично-
го капитализма и протестантиз-
ма установил еще в XIX веке не-
мец и «отец социологии» Макс 
Вебер.

Самым ярким подтвержде-
нием бесчеловечной, фашист-
ской природы кальвинизма 
было повторное завоевание 
Ирландии фанатичным проте-
стантом Оливером Кромвелем. 
За четыре года он уничтожил 
более четверти населения Изу-
мрудного острова, оставив от 
его самобытной культуры лишь 
развалины. А после этого на бо-
лее чем четыреста лет устано-
вился оккупационный режим, 
продолжавший уничтожение 
коренного населения и замену 
его лояльными переселенцами. 
За эти «подвиги» лорд-протек-
тор Кромвель удостоился па-
мятника перед Британским пар-
ламентом.

К чему приводит свободное 
самовыражение этой идеоло-
гии — известно. Когда-то Север-
ную Америку населял народ со 
своей развитой самобытной 
культурой, верованиями, вы-
соким представлением о чести, 
гордости, мужестве. Вооружен-
ные по последнему слову про-
гресса англосаксы прозвали их 
индейцами и с наслаждением 
уничтожили. Они играючи на-
значали за головы людей роз-
ничные цены. Мужской скальп 
«уходил» за пять долларов, жен-
ский — за три, а за детский дава-

ли два. Они подбрасывали «ин-
дейцам» муку, зараженную чу-
мой или оспой. И были убежде-
ны, что договор, заключенный 
с «дикарями», ни к чему не обя-
зывает цивилизованного чело-
века. Разве может иметь силу 
договор белого господина с ди-
кими животными? Таково лицо 
«цивилизованного» фашиста, 
рожденного за века до Адольфа 
Гитлера.

Путь русского народа был 
другим. Как говорил Святей-
ший Патриарх Кирилл, созна-
тельно воспитанная мягкость и 
открытость русского народа да-
вала возможность другим чув-
ствовать себя нормально ря-
дом, не чувствовать себя дис-
криминированными. Благода-
ря этому характеру русских лю-
дей сформировалась империя, 
существование которой много 
веков не дает покоя «цивилизо-
ванному миру».

Недаром в XX веке все то-
талитарные идеологии всегда 
были направлены на ослабле-
ние России. Почему-то про ком-
фортное перемещение иноаген-
та Ленина из Германии в Швей-
царию с началом войны 1914 
года не принято вспоминать, 
хотя разницы с «пломбирован-
ным вагоном» 1917 года ника-
кой. Владимир Вольфович на-
шел в воспоминаниях Надежды 
Крупской тех лет циничную 
рифму Jedem Russ ein Schuss! — 
«Каждому русскому — по пуле». 
Перекликается с сегодняшним 
«Лучший русский — мертвый 
русский» на дверях лондонских 
магазинов, не так ли?

Но бацилла коммунизма — 
тема отдельного разговора.

И в XX веке, и в XXI веке у 
глубинного фашизма нет другой 
цели, как захват, порабощение, 
разделение и изоляция России — 
это разные этапы одного про-
цесса. Сейчас реализуется этап 
изоляции. Поэтому в современ-
ном мире России нужна просто 
огромная армия. Партия ЛДПР 
настаивает: армия России с 
учетом гражданского персона-
ла должна быть не менее 7 млн 
человек. Ведь нам есть что и от 
кого защищать.

Трансгуманизм и власть кор-
пораций, хайп вокруг всемогу-
щества IT, хайп вокруг безгра-
ничного превосходства машин-
ного искусственного интеллек-
та необходимы для того, чтобы 
снести роль реальных ценно-
стей. Конкретно в России — для 
того, чтобы снести роль тради-
ций. Потому что традиции яв-
ляются охранительными не 
только для сознания человека, 
его ментального здоровья, но и 
для государства. ЛДПР не допу-
стит воспроизводства в России 
«служебных людей». Не даст 
убить духовность нашей моло-
дежи на потребление бесконеч-
ной онлайн-жвачки бездумного, 
забавного контента.

Разрушая традиции, Запад, 
благодаря фиктивному богат-
ству своих пустых бумажек, 
концентрирует мозги. Для них 
научно-технический прогресс 
стал оружием. Оружием, кото-
рое направлено на нас для того, 
чтобы доказать нам самим, что 
мы не имеем права на облада-
ние этой землей, этой террито-
рией. Поэтому мы, ЛДПР, гово-
рим: надо четко понимать, где 
Россия сегодня отстает, и надо 
предпринять феноменально 
быстрые решительные шаги для 
того, чтобы нагнать научно-тех-
нический прогресс.

Если сегодня ЛДПР сдаст 
свой мандат лидера русского 
антизападного проекта, если 
мы не станем центром антибри-
танской коалиции политиче-
ских сил не только российских, 
но и международных, на всех 
континентах, то оккупация Рос-
сии, если не физическая, то тех-
нологическая и финансовая, 
станет легче. Этого мы допу-
стить не можем.

А первыми пострадают пен-
сионеры. В оккупации пенсий 
не платят! Зачем тут нужны 
пенсии и пенсионеры? К тому 
же пенсии там как раз платят — 
оккупационным частям.

Потом пострадают наши 
дети: оккупанты даром никого 
не лечат и ничему не учат. Они 
заберут наших толковых маль-
чишек и девчонок, перепро-
шьют их как программу в теле-
фоне и дальше… Не хочу делать 
черным по белому апокалип-
тических выводов и прогнозов, 
этому не бывать.

ЛДПР — партия молодых. Но 
и старшее поколение должно 
включить свою мудрость и по-
нять — война идет не за конкрет-
ный город. А за Россию. За ее ис-
торию, за ее настоящее, за наше 
будущее.

22 июня 2023 года ЛДПР кля-
нется: «Больше никогда!». Мы 
все «плечом к плечу» обяза-
ны победить в этой решающей 
схватке с глубинным фашиз-
мом. Вместе — победим!  

1

А К Ц Е Н Т

Благодаря характеру русских людей 
сформировалась империя, 
существование которой много веков 
не дает покоя «цивилизованному миру»

А К Ц Е Н Т

Развитие антифашистского проекта 
в нашей стране должно идти через 
окончательный разгром псевдоэлиты, 
в какие бы одежды она ни рядилась

Леонид Слуцкий: Антифашизм 
ЛДПР — это борьба за сохранение 
самого российского государства.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Набат беды

Чем будет занимать-
ся парламентская 
комиссия?

АННА КУЗНЕЦОВА: Мы не подменя-
ем деятельность СК России. 
Оценка происходящего, уста-
новка фактов нарушений прав 
и свобод детей, выявление при-
чин и условий их возникнове-
ния будет осуществляться в 
соответствии с Федеральным 
законом «О парламентском 
расследовании Федерального 
Собрания Российской Федера-
ции». Задача расследования — 
сформировать доказательную 
базу, предать все материалы 
гласности, направить их в на-
циональные парламенты дру-
гих стран. Одним из направле-
ний нашей работы станут дис-
куссии с коллегами из других 
государств, и тут уже нас ни-
кто не остановит. Так же мы 
сможем предлагать изменения 
в закон, чтобы мы больше ни-
когда не столкнулись с такой 
вопиющей фальсификацией и 
глухотой. Преступления долж-
ны сразу получать правиль-
ную оценку. Мы увидели, что 
нельзя ее отдавать на откуп 
международным организа-

циям, потому что это бездей-
ственно. Значит, нужно найти 
другие меры, которые позво-
лят давать справедливую оцен-
ку всем подобным явлениям. 
Сейчас, когда все больше лю-
дей убеждается в том, кто яв-
ляется настоящим виновником 
преступлений, мы надеемся, 
что нас поддержат другие го-
сударства. Свидетели преступ-
лений против детей выступа-
ли, но, к сожалению, их голос 
тоже не слышан, эти факты не 
дошли, например, до профиль-
ных структур ООН. В свое вре-
мя мы работали с этими отдела-
ми, когда речь шла о сирийских 
детях, но сейчас, к сожалению, 
мы не видим должной реакции. 
Надеемся, что нас услышат, 
когда мы выйдем на широко-
масштабное обсуждение.

Есть ли у парламентской 
комиссии инструменты 
влияния на международное со-
общество? 

АННА КУЗНЕЦОВА: У нашей страны, 
как бы этого кому не хотелось 
и не нравилось, очень много 
партнеров. Даже предвари-
тельные дискуссии на эту тему 
с коллегами из наших друже-
ственных государств вызвали 
большой интерес. Более того, 

они говорят о том, что рассле-
дование необходимо и они гото-
вы поддерживать, для того, что-
бы защитить от подобного дру-
гие государства.

От действий иностранных 
государств, которые, по сути, 
привели к перевороту на Укра-
ине. Существующий там тер-
рористический режим — ре-
зультат этого иностранного 
влияния. В такой обстановке 
ни одно государство не чув-
ствует себя в безопасности и 
особенно беспокоится о своих 
детях. Результатами нашего 
расследования станут не толь-
ко описания конкретных пре-
ступлений, но и правовые ре-
шения.

Мы уже наметили целый 
спектр  таких  решений по 

укреплению защиты от разно-
го рода влияний и, конечно, на-
метили решения в отношении 
защиты детей, которые стали 
жертвами украинской агрес-
сии.  

Защитить детей от убийств, ранений, насилия — наша главная задача.

А К Ц Е Н Т

Результатами нашего расследования 
станут не только описания конкретных 
преступлений, но и правовые решения КАК ЭТО БЫЛО

О том, как на Украине пропадали 

детские дома, корреспонденту «РГ» 

рассказала директор Луганского 

детского дома Виктория Мочалова. 

По ее словам, 5 июня 2014 года си-

роты и дети, оставшиеся без попе-

чения родителей, которые находи-

лись в Луганской области, были вы-

везены в Одессу и распределены 

по оздоровительным учреждениям. 

Они были там почти три месяца, а 

потом были распределены в шко-

лы-интернаты и детдома. С тех пор 

никакой официальной информации 

о их дальнейшей судьбе не было. 

Директор делала запросы, писала 

письма. «Официально с нами 

больше никто не связывался, но я 

знаю, что многие дети были опреде-

лены в семьи американских гра-

ждан» — рассказывает Виктория 

Мочалова. МИД и омбудсмен ЛНР 

пытались выяснить, что с детьми, 

но ответов так и не получили.

СИТУАЦИЯ После 
10 лет безуспешной 
борьбы за возврат 
своих предприятий 
предприниматели 
обратились 
в Конституционный суд 

Ускользающая 
законность

Федор Боровиков

В 2012 году в Орловской области был фактически осу-
ществлен захват двух предприятий по производству 
уникальных удобрений из цеолитов. В СМИ и судеб-
ных делах упоминается группа лиц, к которой при-
числяли Габрелянова Арама Ашотовича, Габрелянова 
Ашота Арамовича, Багдасарова Валерия Рачиковича, 
Даниелян Сабину Валерьевну, Мушкина Андрея Ана-
тольевича, Тарасова Алексея Евгеньевича, получив-
шая контроль, в том числе с помощью фальсифициро-
ванных документов, над предприятиями ОАО «Мелор» 
и ОАО «Промцеолит», входящими в ООО «ЦЕОМАКС» 
— дочернее общество Промышленной группы «АЛСИ-
КО». Предприятия были незаконно отчуждены фи-
зическим лицам — родственникам Багдасарова В.Р. по 
многократно заниженной цене — 1,8 миллиона рублей.

Родственники Багдасарова В.Р. перепродали пред-
приятия ОАО «Мелор» и ОАО «Промцеолит» кипрской 
офшорной компании «ТиАйДжи Минерел Рисосиз 
Кампени Лтд» (далее — «ТиАйДжи»), бенефициаром ко-
торой является, как указал суд, в том числе А.А. Габре-
лянов. Но уже по цене 2 миллиона долларов. Компания 
«ТиАйДжи» попыталась перепродать предприятия по 
их реальной рыночной цене — 35 миллионов долларов, 
однако судом были наложены обеспечительные меры, 
и перепродажа была предотвращена.

Получив управление в ООО «ЦЕОМАКС», лица, свя-
занные с «ТиАйДжи», путем махинаций с фальшивыми 
векселями сформировали искусственную задолжен-
ность общества перед третьими лицами на сумму более 
300 миллионов рублей. Данную задолженность они ле-
гализовали через третейский суд и обратились за выда-
чей исполнитель-
ного листа. Однако 
решениями несколь-
ких арбитражных 
судов (дела № А48-
3433/2017, № А45-
18083/2017 и № 
А40-143480/2016) 
была установлена 
незаконность этих 
действий.

Факты проти-
воправности дея-
ний указанных лиц 
установлены много-
численными судебными актами, вступившими в за-
конную силу. В судебных актах говорится о многократ-
ных попытках рейдерского захвата. Судами указано на 
фальсификацию документов и незаконное отчуждение 
имущества, введение в заблуждение судов и следствен-
ных органов, злоупотребление правами. Как указали 
суды, после захвата предприятий ОАО «Мелор» и ОАО 
«Промцеолит» кипрской компанией данные предпри-
ятия были подвергнуты разорению — выведены акти-
вы, исчезли все транспортные средства, техника и обо-
рудование, организованы значительные убытки, сфор-
мированы большие долги этих предприятий перед тре-
тьими лицами.

Все сделки по продаже акций предприятий ОАО 
«Мелор» и ОАО «Промцеолит», благодаря которым 
был фактически осуществлен вывод активов ООО 
«ЦЕОМАКС», причинивший данному обществу зна-
чительный ущерб, судами признаны ничтожными и 
притворными. Ущерб составляет 496 772 000 рублей. 
Данный ущерб, можно сказать, нанесен экономике не 
только Орловской области, но и всей страны.

Промышленная группа «АЛСИКО» инициировала 
возбуждение уголовных дел в отношении Багдасаро-
ва В.Р., Мушкина А.А., Тарасова А.Е. и иных лиц. В воз-
буждении уголовных дел правоохранительные органы 
отказывали на протяжении нескольких лет, ссылаясь 
на невозможность установить местонахождение подо-
зреваемых. В 2021 году в УВД по ЦАО ГУ МВД России 
по г. Москве было возбуждено уголовное дело по при-
знакам состава преступлений, предусмотренных ч. 4 
ст. 159 УК РФ, по факту хищения акций ОАО «Мелор» и 
ОАО «Промцеолит». Тарасову А.Е. и Мушкину А.А. были 
предъявлены обвинения, избрана мера пресечения. В 
настоящее время данное уголовное дело рассматрива-
ется в Таганском районном суде г. Москвы.

По заявлениям, в том числе Багдасарова, возбужда-
лись уголовные дела против руководства Промышлен-
ной группы «АЛСИКО». В ходе расследования были 
установлены факты возможного наличия ложных до-
носов заявителей, подкупа и шантажа свидетелей их 
адвокатами. Материалы об этих фактах выделены в 
отдельное производство. Уголовные дела в отношении 
руководства «АЛСИКО» прекращены за отсутствием 
состава преступления.

Промышленная группа «АЛСИКО» в течение мно-
гих лет прилагала усилия по возврату предприятий 
законному собственнику. В 2021 году ОАО «Мелор» и 
ОАО «Промцеолит» были возвращены в ООО «ЦЕО-
МАКС». Весной 2021 года компания «ТиАйДжи» в свя-
зи с совершением незаконных действий по захвату 
управления в ООО «ЦЕОМАКС» и нанесением ущер-
ба была исключена из числа участников ООО «ЦЕО-
МАКС» на основании решения Арбитражного суда Ор-
ловской области от 26 апреля 2021 года.

К Араму Габрелянову, Ашоту Габрелянову, Андрею 
Мушкину, Алексею Тарасову, родственникам Багдаса-
рова В.Р., а также к компании «ТиАйДжи» и ООО «Цео-
трейдресурс» поданы иски о возмещении ущерба на 
сумму более 1 миллиарда рублей. В ходе судебных про-
цессов юристы, представлявшие интересы «ТиАйДжи» и 
связанных с Габреляновым лиц, были заменены на адво-
катов адвокатского бюро «ЕПАМ», после чего в несколь-
ких процессах суды заняли сторону «ТиАйДжи».

В апреле 2023 года заместитель председателя Вер-
ховного суда РФ И.Л. Подносова восстановила пропу-
щенный более чем на 10 месяцев срок рассмотрения 
жалобы «ТиАйДжи» на решение об исключении «ТиАй-
Джи» из участников ООО «ЦЕОМАКС» и истребовала 
дело для рассмотрения в Верховном суде РФ. При этом 
ранее идентичная жалоба компании «ТиАйДжи» уже 
была рассмотрена заместителем председателя Верхов-
ного суда РФ, и в удовлетворении жалобы было отказа-
но. Однако заместитель председателя ВС РФ отменила 
ранее принятое решение об отсутствии оснований для 
восстановления пропущенного срока. Соответствуют 
ли данные действия принципам правосудия, не берем-
ся судить, но хочется верить, что направлены они на 
соблюдение законности, и только на это.

Представители Промышленной группы «АЛСИКО» 
обратились в Конституционный суд РФ, указывая на 
несоответствие данных действий заместителя предсе-
дателя Верховного суда РФ нормам закона.  

В судебных актах 
говорится 
о многократных 
попытках 
рейдерского 
захвата
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ПАРЛАМЕНТ Совфед поддержал 
инициативу Госдумы 
о расследовании преступлений 
Киева против детей

Поставить 
перед фактами

Дмитрий Гончарук

Вчера на заседании Совета Фе-
дерации сенаторы поддержали 
инициативу коллег из Госдумы 
создать комиссию, которая бу-
дет расследовать преступные 
действия в отношении детей и 
подростков со стороны властей 
Украины. От каждой из палат 
Федерального Собрания в нее 
войдет по 13 парламентариев, 
а сопредседателем Анны Кузне-
цовой станет вице-спикер пала-
ты регионов Галина Карелова. 
Постановление об этом приня-
то единогласно.

«Возбудить парламентское 
расследование преступной де-
ятельности в отношении несо-
вершеннолетних со стороны ки-
евского режима», — говорится в 
тексте постановления. Рассле-
дование поможет открыть гла-
за всему миру на то, что проис-
ходит на Украине с 2014 года, 
заявила председатель Комите-
та Совфеда по социальной по-
литике Инна Святенко. «Созда-
вая парламентскую комиссию, 
мы преследуем цель, чтобы фак-
ты убийства детей не были пре-
даны забвению, чтобы мировое 
сообщество знало об этой траге-
дии», — отметила она.

По словам сенатора, с 2014 
года украинские неонацисты 
с особым цинизмом и жесто-
костью обстреливали мирные 
объекты Донецкой и Луганской 
народных республик — роддо-
ма, школы, театры, скверы и 
детские площадки, намеренно 
стараясь попасть по старикам, 
женщинам и детям. В прошлом 
году представители России 
перечислили подобные факты 
в ООН.

За девять лет боевых дей-
ствий были ранены около 10 ты-
сяч мирных граждан Донбасса, 
из которых около полутысячи — 
это дети. Свыше 126 тысяч чело-
век признаны пострадавшими 
от артобстрелов, в том числе 24 
тысячи несовершеннолетних. 
Практически все молодое по-
коление с этих территорий уже 
имеет психологические травмы, 
обратила внимание сенатор.

«Мы никогда не забудем пер-
вую жертву этой войны — ров-
но девять лет назад 8 июня 2014 
года в Славянске под обстрелом 
ВСУ погибла шестилетняя де-
вочка, Полина Сладкая, — про-
должила она. — Мы никогда не 
забудем авианалет на детский 
пляж города Зугрэс в ДНР, в ре-
зультате которого погибли це-
лые семьи с детьми. Мы никогда 
не забудем самую маленькую 
жертву, которой было всего 27 
дней. Забыть и простить такое 
невозможно. Мы не допустим, 
чтобы память об этом горе 
стерлась. Понимать это должны 
как в Киеве, так и на Западе».

В память о погибших детях в 
донецком парке Победы появи-
лась Аллея ангелов. «Невыно-
симо пронзительный горький 
памятник, вызывающий отча-
яние и острую боль», — сказала 
Святенко. Она подчеркнула, что 
террористические удары ВСУ 
теперь наносятся не только по 
новым регионам, но и по Белго-
родской, Курской, Брянской об-
ластям.

Комиссия будет в течение 
года собирать доказательства и 
факты нарушения прав несовер-
шеннолетних, чтобы на их осно-
ве привлекать виновных к ответ-
ственности. •

ТЕХНОЛОГИИ 
Вячеслав 
Лебедев: 
В суды РФ 
подано более 
7 миллионов 
электронных 
документов

СПОРИМ 
С ЦИФРОЙ
Владислав Куликов

Председатель Верховного суда 
России Вячеслав Лебедев сооб-
щил об активном внедрении в 
российском правосудии циф-
ровых технологий. Заявление 
прозвучало в ходе его поездки 
во Вьетнам.

«В прошлом году у нас при 
помощи видео-конференц-свя-
зи было рассмотрено 850 ты-
сяч дел, а в режиме веб-конфе-
ренций — 800 тысяч, — расска-
зал Вячеслав Лебедев. — В элек-
тронном виде в суды подано бо-
лее 7 миллионов документов».

Он особо подчеркнул, что 
сегодня разговор о цифровых 
технологиях в судебной си-
стеме не может быть деклара-
тивным.

«Цифровые технологии ста-
новятся все более востребован-
ными, что значительно повы-
шает доступность правосудия 
для всех. В России это реально 
реализуется», — заявил Вяче-
слав Лебедев.

По данным «РГ», сейчас рос-
сийская система активно ра-
ботает над внедрением систем 
искусственного интеллекта. 
Например, в разрабатываемом 
суперсервисе «Правосудие он-
лайн» внедряется автоматизи-
рованное составление проек-
тов судебных актов на основе 
анализа текста процессуаль-
ного обращения и материалов 
судебного дела. Однако это не 
значит, что робот будет прини-
мать решения. Нет: предпола-
гается, что искусственный ин-
теллект подготовит только ша-
блон документа. Но судья обя-
зан вникнуть и самостоятельно 
рассудить. Программа же при-
звана избавить судью от рутин-
ной работы.

Также руководители судеб-
ной системы рассматривают 
возможность использования 
программ искусственного ин-
теллекта для расшифровки 
аудиопротоколов. Еще один 
проект — создание интеллекту-
альной поисковой системы с 
возможностью анализа и систе-
матизации судебной практики. 
Это пригодится не только су-
дьям, но и юристам-практикам.

Впрочем, подчеркивают экс-
перты, за роботами надо пере-
проверять. За рубежом зафик-
сированы случаи, когда нейро-
сети генерировали фейковые 
документы в «помощь» адво-
кату. На самом деле ни законов, 
ни судебных решений, на ко-
торые ссылался защитник, ни-
когда не существовало. Так что 
наличие искусственного интел-
лекта не снимает ответствен-
ности с человека. Подключая к 
делу робота, нельзя отключать 
свою голову.

Другая идея, которая сейчас 
обсуждается: использовать ис-
кусственный интеллект в про-
цедурах отбора будущих судей. 
Например, нейросети могли бы 
составлять предварительную 
характеристику кандидата. 
Но опять же потом надо будет 
перепроверить все материалы, 
собранные роботом.

На встрече с председателем 
Верховного народного суда 
Социалистической Респуб-
лики Вьетнам Нгуен Хоа Би-
нем  председатель ВС России 
рассказал и об участии Вер-
ховного суда в законодатель-
ной работе. За последние 30 лет 
Верховный суд России внес в 
Государственную Думу 187 за-
конопроектов, из которых 108 
проектов, или 58 процентов, 
получили поддержку законода-
теля и стали законами.

Из последних инициатив: 
недавно в Госдуму Верхов-
ным судом России внесено два 
проекта, направленных на сни-
жение числа арестов в стране, 
а также защиту предпринима-
телей от давления правоохра-
нителей.  
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Справка «РГ»

По официальным данным, в результате вооруженного конфликта на но-

вых территориях России погибли более 5 тысяч гражданских лиц, в том 

числе свыше 130 детей. Ранения получили не менее 9,5 тысячи мирных 

жителей, из них более 400 — дети и подростки. Потерпевшими от артоб-

стрелов вооруженных формирований киевского режима признаны более 

126 тысяч человек, в том числе свыше 24 тысяч несовершеннолетних. 

Использовать 
искусственный 
интеллект можно 
в процедурах 
отбора будущих 
судей. Нейросети 
составляли бы 
характеристику 
кандидата

ДОРОГИ На юге Москвы открыли новые 
участки МСД

Летят пробки 

Сергей Буланов

В 
Москве открылись две 
части южного сегмента 
МСД — скоростной трас-

сы, проходящей сквозь весь го-
род с севера на юг. «Почти весь 
этот сегмент идет по воздуху, — 
отметил мэр Сергей Собянин. — 
Его общая протяженность — бо-
лее 100 километров».

Напомним, что МСД стал 
первой платной трассой в чер-
те Москвы. Платный диаметр 
только для транзитных води-
телей. Все, кто ездит между 
столицей и Подмосковьем, им 
пользуются бесплатно. По МСД 
весь город можно пересечь бук-
вально за 40 минут. В диамет-
ре два главных сегмента — се-
верный и южный. Первый го-
тов, второй достраивается. Как 
уже писала «РГ», в мэрии реши-
ли открывать южную часть по 
мере готовности участков.

В среду открыли два участка 
от Шоссейной улицы до микро-
района Курьяново. Построено и 
реконструировано более 16 км 
дорог. Значительная часть трас-
сы идет по воздуху: эстакады 
строились рядом с путями МЦД-
2 у станций Люблино и Перерва. 
«Чтобы построить такие соору-
жения, конечно, требуются вы-
сокий профессионализм, огром-
ные затраты труда. Тем не менее 
южное направление строится 
высокими темпами», — счита-
ет мэр.

Пока остальная часть диа-
метра достраивается, открытая 
часть магистрали будет играть 
важную роль для связи между 
юго-восточными районами. Как 
заявили в пресс-службе мэрии, 
дорога улучшит транспортное 
обслуживание жителей

Печатников, Люблино, Ма-
рьино и Текстильщиков.

Общая степень готовности 

южного участка МЦД состав-
ляет 70 процентов. «Надеюсь, 
к осени все работы будут за-
вершены», — сказал Сергей Со-
бянин. В мэрии добавили, что 
помимо МСД в этом году будут 
построены и другие дорожные 
объекты общей протяженно-
стью более 100 километров.  

ОФИЦИАЛЬНО

Указом Президента 
Российской Федерации 

от 21 июня 2023 года № 450 
за большой вклад 

в социально-экономическое 
развитие города Москвы 

Мэр Москвы 
Сергей Семенович Собянин 

награжден орденом 
«За заслуги перед Отечеством» 

I степени
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Москва столько строит, что в городе 
уже не осталось ни одного неруко-
пожатного строителя.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Анна Белорусцева

В 
четверг к 14 часам по 
Москве у экипажа про-
павшего батискафа долж-

ны закончиться запасы кисло-
рода. США и Канада развернули 
масштабную операцию, кото-
рая, согласно оценкам исполни-
тельного директора Националь-
ной ассоциации поисково-спа-
сательных работ Криса Бойера, 
обойдется в миллионы долла-
ров. По данным The Guardian, 
военные корабли, самолеты 
и аппараты с дистанционным 
управлением обследовали бо-
лее 25 тысяч квадратных кило-
метров в поисках пропавшего 
батискафа, однако пока все без-
успешно. Поиски затрудняют 
небольшие габариты исчезнув-
шего аппарата и обломки леген-
дарного лайнера, среди кото-
рых в кромешной темноте до-
вольно сложно обнаружить ма-
ленькое подводное судно. При-

зрак надежды появился на ат-
лантическом горизонте, когда 
канадское воздушное судно за-
фиксировало подводные зву-
ки, которые, по словам экспер-
тов, могли свидетельствовать 
о том, что экипаж все еще жив. 
Впрочем, дальнейшее изучение 
происхождения этих шумов не 
дало желаемых результатов.

На момент подписания но-
мера, по информации Sky News, 
в районе пропажи субмарины 
кружили два американских во-
енно-транспортных «Геркулеса» 
(C-130), канадский противоло-
дочный самолет P-8 «Посейдон», 
а также патрульный борт Коро-
левских ВВС Канады CP-140 

«Аврора». В операции принима-
ют участие как минимум пять 
морских судов, включая «мате-
ринский корабль» пропавше-
го батискафа. Франция, в свою 
очередь, направила на поиски 
корабль L’Atalante с роботом для 
глубоководных исследований на 
борту. А вот от помощи британ-
цев Вашингтон отмахнулся, со-
общает Daily Telegraph. Экспер-
ты компании Magellan Limited 
хотели вызволить экипаж из 
подводной тюрьмы с помощью 
своего аппарата, способного по-
гружаться на 5 тысяч метров. Но 
американские чиновники пред-
почли задействовать аналогич-
ное судно из Нью-Йорка, только 

вот максимальная подвластная 
ему глубина составляет 3 тыся-
чи метров, в то время как бати-
скаф, вероятно, застрял среди 
руин «Титаника» на глубине 3,7 
тысячи метров.

К слову, это не первое исчез-
новение аппарата от компании 
OceanGate Expeditions. По сло-
вам журналиста CBS Дэвида 
Пога, год назад батискаф фирмы 
пропал с радаров на целых пять 
часов. Репортер в это время на-
ходился на судне, которое ждало 
субмарину на поверхности. Как 
только экипаж потерял связь с 
аппаратом, на корабле отклю-
чили интернет: прессе запре-
тили сообщать об инциденте. 

Сценарист «Симпсонов» Майк 
Рейсс, трижды исследовавший 
морские глубины с компанией, 
жаловался на частые перебои со 
связью во время экспедиций.

О ненадежной конструкции 
спускаемых батискафов в по-
следние годы твердили имени-
тые океанологи и сотрудники 
фирмы, один из которых даже 
лишился работы за настойчи-
вые попытки достучаться до ру-
ководства. Ведь, по мнению экс-
пертов, погружаться на дно Ат-
лантики в аппарате, управляе-
мом с помощью игровых джой-
стиков, было рискованным ша-
гом даже для самых отчаянных 
авантюристов.  

ПРОВЕРКА СЛУХА 
Париж изменил позицию 
по вступлению Украины 
в НАТО

Опасная 
гипотеза

Вячеслав Прокофьев, «Российская газета», Париж

Франция, ранее негативно относившаяся к возможно-
сти приема Украины в НАТО, теперь готова радикаль-
но изменить позицию в этом вопросе. Об этом сообщи-
ла парижская газета Le Monde в статье «Франция ре-
шается поддержать вступление Украины в НАТО». При 
этом издание сослалось на дискуссии, которые имели 
место полторы недели тому назад в Елисейском дворце 
на заседании Национального Совета обороны. Участие 
в нем принимал президент Эмманюэль Макрон.

Мол, там рассматривалась, как говорится в статье, 
«гипотеза о вступлении Киева в Североатлантический 
альянс, что прежде отвергалось Парижем, Берлином 
и Вашингтоном в отличие от центрально-европейских 
государств, таких как Польша, и стран Прибалтики». С 
тем, чтобы как-то объяснить логику такого поворота, 
Le Monde, ссылаясь на некий информационный источ-
ник, пишет, что этот вариант развития событий «может 
оказать влияние на конфликт на Украине, подтолкнет 
Москву и Киев сесть за стол переговоров».

Если верить публикации, то в этом состоит подход 
Парижа к «осторожным дискуссиям» с союзниками 
Украины в преддверии саммита НАТО, который прой-
дет в Вильнюсе с 11 по 12 июля. Цитируя анонима, по-
делившегося информацией, газета пишет, что в адми-
нистрации французского президента рассчитывают на 
то, что в итоге Киев получит «гарантию безопасности», 
удержит Россию от продолжения операции, а в случае 
ее прекращения предотвратит новый вооруженный 
конфликт.

Столичное издание не скрывает, что перемена в по-
зиции Парижа могла быть связана с трудностями, ко-
торые сегодня испытывает Киев в ходе разрекламиро-
ванного «контрнаступления». При этом Le Monde так-
же сослалась на неназванного дипломата, который 
считает, что по украинской проблематике «позиция 
Франции сейчас ближе к Польше, нежели к Германии».

Но вот в чем загвоздка: хотя статья в Le Monde по-
явилась на газетном сайте еще во вторник вечером, 
официальной реакции на нее пока не было ни в Елисей-
ском дворце, ни даже на каком-либо другом менее зна-
чительном уровне. Даже местные СМИ, исключая па-
ру-тройку заметок со ссылкой на Le Monde, также по 
этому поводу не отметились.  

РЕЗОНАНС В Лондоне началась конференция по восстановлению Украины

Европа заплатит
Иван Сысоев

В
ч е р а  в  Л о н д о н е 
стартовала вторая по 
счету международ-
ная конференция, по-
священная восста-
новлению Украины. 
Правда, не сейчас, а 
будущем. Представи-
тели 60 стран в тече-

ние двух дней поговорят о «дол-
госрочных инвестициях в укра-
инскую экономику». На полях 
мероприятия состоится встреча 
глав МИД «Большой семерки», 
основной темой обсуждения ко-
торой станет принятие мер по 
«снижению рисков инвестиций 
в украинскую экономику».

Главными действующими 
лицами в Лондоне стали госсе-
кретарь США Энтони Блинкен 
и глава Еврокомиссии Урсу-
ла фон дер Ляйен. Именно они 
убеждают участников вкла-
дывать средства в Киев. Пре-
зидент Украины Владимир Зе-
ленский просил деньги и рас-
писывал радужные перспек-
тивы восстановления страны 
по видеосвязи. Адресованы 
эти сказки были в первую оче-
редь частному бизнесу: в кон-
ференции принимают участие 
представители 400 крупней-
ших западных компаний, кото-
рые, по мнению лидеров стран 
Запада, должны разделить бре-
мя помощи Украине, используя 
«свой бесценный опыт и финан-
совую мощь». Иными словами, 
раскошелиться в пользу Киева, 
даже сознавая, что это принесет 
одни убытки. На прошлогоднем 
подобном мероприятии в швей-
царском Лугано украинцам, ра-
зумеется, по сценарию обеща-
ли многомиллиардные тран-
ши, инвестиции в инновации 
и инфраструктуру, новейшие 
технологии. Вот только по ито-
гам конференции удалось лишь 
подписать декларацию, содер-
жащую красивые слова о «под-
держке», необходимости, что-
бы Киев следовал принципам 
«демократии и верховенства 
закона», а также различным ти-
пам «равенства», от гендерного 
до социокультурного. Планов 
о выделении конкретных сумм 
на восстановление Украина не 
увидела. Похоже, что подобная 
ситуация повторится и на этот 
раз. В Лондоне очень гордятся 
тем, что число участников кон-
ференции расширилось, одна-
ко между строк отмечают, что 
это мероприятие не должно 

рассматриваться Киевом «как 
донорское». Параллельно нет 
числа различным обещаниям и 
красивым картинкам прекрас-
ного будущего, рисуемого по-
литиками. Так, премьер Брита-
нии Риши Сунак разглядел го-
товность Украины «демонстри-
ровать способность быстро ис-

пользовать инновации и креа-
тивность». Судя по всему, бри-
танский лидер считает, что 
«креативность» в уничтоже-
нии собственного народа и эко-
номики государства «иннова-
ционным» западным оружием 
обязательно поможет Киеву по-
строить заводы, дороги, элек-

тростанции и вообще создать 
«светлое будущее свободной 
Украины». Вот только в такие 
мечты прагматичный бизнес 
не слишком верит. Пока же Лон-
дон обещал и без того опутан-
ной долгами Украине предоста-
вить гарантии для того, чтобы 
Всемирный банк выделил Кие-
ву еще один кредит на три мил-
лиарда долларов. Транши Все-
мирного банка, кстати, Украи-
на тратит не на восстановление 
разрушенной экономики, а на 
латание дыр в бюджете, чтобы 
хоть как-то выплачивать пенсии 
и зарплату госслужащим. Кро-
ме того, британцы планируют 
направить Киеву чуть более 300 

миллионов долларов на про-
граммы по разминированию 
территорий и предоставить 
оборудование для преодоления 
чрезвычайных ситуаций. Пони-
мая, что украинские чиновники 
эти деньги разворуют, Лондон 
предусмотрительно половину 
этих средств решил направить 
напрямую различным гумани-
тарным организациям, напри-
мер Красному Кресту.

Председатель Еврокомиссии 
Урсула фон дер Ляйен в выступ-
лении на конференции сообщи-
ла, что «Евросоюз несет ответ-

ственность за будущее Украи-
ны». Накануне мероприятия 
она объявила о намерении со-
здать многолетний план финан-
совой поддержки Киева за счет 
формирования фонда в разме-
ре 50 миллиардов евро до 2027 
года. Правда, в Брюсселе под-
черкивают, что денег в европей-
ском бюджете на это нет, поэто-
му каждая европейская страна 
должна внести дополнитель-
ный вклад в его формирование. 
За счет, разумеется, собствен-
ного населения. Согласятся ли 
европейцы вливать еще больше 
денег в бездонную украинскую 
черную дыру, когда их собствен-
ные экономики находятся не 
в лучшей форме — большой во-
прос. Но на этот случай у Евро-
союза есть и запасной план: 
отобрать замороженные рос-
сийские активы. По словам гла-
вы ЕК, с предложением об этом 
Еврокомиссия выйдет к августу. 
Но подобное воровство, преду-
преждают юристы и экономи-
сты, не останется безнаказан-
ным и может в будущем дорого 
обойтись Европе.

Как опытный политик, фон 
дер Ляйен обошла в своей речи 
неудобные моменты, сместив 
акцент на не менее призрачные 
европерспективы Украины. По 
ее словам, над украинскими го-
родами «уже реют европейские 
знамена». Все в лучших тради-
циях европейского колониа-
лизма. Глава Еврокомиссии ис-
пользовала интересную фор-
мулировку, заявив о том, что 
ЕС «делает устное заявление», 
подтверждая, что Киев достиг 
определенных успехов в рам-
ках требуемых от него реформ. 
Какие у этого «устного заявле-
ния» будут последствия, фон 
дер Ляйен не объяснила. Пока 
же руководство Евросоюза 
хвалится своими успехами. Та-
ковым, например, считается то, 
что совместно с другими доно-
рами был закрыт дефицит бюд-
жета Украины на 2023 год. Или 
то, что в одной из школ в Ирпе-
не установили солнечные пане-
ли, чтобы хоть как-то обогре-
вать классы, когда не работает 
отопление. «Зеленые» техноло-
гии на Украине — это, конечно, 
«креативно и инновационно», 
вот только платят за них жите-
ли Европы. В отличие от собрав-
шегося в Лондоне бизнеса, их 
вообще никто не спрашивал, 
хотят ли они из своих доходов 
кормить украинское государ-
ство.   

Для того чтобы вернуть к нормальной 
жизни этого британского нищего, 
денег у властей Альбиона не нашлось.

А К Ц Е Н Т

В спасательной операции участвуют 
как минимум пять морских судов

А К Ц Е Н Т

Руководство ЕС гордится тем, что над 
украинскими городами реют европей-
ские знамена 
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ЧП Сегодня на пропавшем батискафе с туристами закончатся запасы кислорода

К «Титанику» с джойстиком

Мнение

Анатолий Сагалевич, глава лаборатории глубоководных 
аппаратов Института океанологии РАН, один из создателей 
аппаратов «Мир», на которых ученые много раз спускались к 
затонувшему кораблю «Титаник»: 
 — О том, что случилось с аппаратом «Титан», сейчас можно только га-

дать. В зоне поиска батискафа, пропавшего на пути к обломкам «Титани-

ка», зафиксировали подводные шумы. Спасатели пробуют установить их 

происхождение, но пока безрезультатно. Раз не всплыл, и нет связи, зна-

чит, авария очень серьезная. Станет понятно, когда его поднимут.

Подъем такого аппарата с большой глубины — очень трудоемкая опера-

ция. Сегодня для этого существуют различные специальные спасательные 

средства, например, телеуправляемые аппараты, которые опускаются на 

глубину на тросе. Необходимо, чтобы на самом «Титане» были устройства 

для зацепа, но они имеются не на всех батискафах. И тогда сложность 

подъема возрастет многократно. А самое важное: главный враг спаса-

телей — время. Вся операция происходит в ситуации острейшего цейтно-

та. Даже если место аварии удастся установить, нужно успеть до 10 часов 

утра 22 июня доставить эту сложную технику и начать подъем.

В принципе мог бы быть вариант спасения без подъема аппарата. Но 

для этого у него должна быть специальная система, которая позволила 

бы спасательной подводной лодке пристыковаться и принять на борт 

экипаж. Но в конструкции «Титана» такой системы нет.

Подготовил Юрий МедведевA
P

О ЧЕМ ГОВОРЯТ Украинские 
кладбища растут 
по планам Пентагона

Рассчитанное 
захоронение

Павел Дульман

Реальные потери ВСУ и в ходе «контрнаступа», и в це-
лом с февраля прошлого года — самая большая военная 
тайна Зеленского, охраняемая строже его физической 
сущности. Памятна истерика, которую закатили в Ки-
еве самой главе Еврокомиссии Урсуле фон дер Ляйен, 
когда та еще в прошлом ноябре проговорилась про 100 
тысяч невозвратных потерь.

Но заказчики Зеленского восстанавливают всю 
картину по косвенным штрихам. Так The New York 
Times публикует репортаж из Львова, а именно с Лы-
чаковского — воен-
ного и мемориаль-
ного — кладбища, 
где власти приказа-
ли эксгумировать 
останки безымян-
ных солдат Первой 
мировой, чтобы по-
хоронить погибших 
на Донбассе льво-
вян. «Масштабы по-
терь ощущаются 
в общинах, подоб-
ных львовской, что 
отчетливо видно 
по растущему количеству воинских захоронений на 
больших и малых кладбищах по всей стране», — докла-
дывает журналист. В отличие от Львова, с его плотной 
исторической застройкой, в других украинских го-
родах дефицита земли для новых захоронений нет. В 
украинских соцсетях сотни однообразных роликов с 
частоколами желто-синих флагов, раскинувшихся на 
огромной площади — это все свежие могилы. И не ис-
ключено, что такие видео вскоре тоже окажутся под 
запретом СБУ. Другое дело, что секретная информация 
не держится у самих украинских чиновниках. Вот мэр 
Ивано-Франковска, эксцентричный неонацист Руслан 
Марцынкив, будто желая дополнить статью The New 
York Times, объявил, что на городском кладбище бу-
дет открыт прокат самокатов и велосипедов. «Получаю 
много сообщений о том, что тяжело перемещаться по 
нашему военному кладбищу. К сожалению, война его 
значительно расширила», — написал он в своем блоге, 
и обещал родственникам погибших земляков, помимо 
велосипедов, еще и автобус вместе с дорожной размет-
кой. Комментаторы в ответ потребовали нормальных 
дорожек между секторами кладбища — мол, после до-
ждя ни автобус, ни самокат по кладбищу не проедут. То, 
что с них собираются брать деньги за возможность по-
сетить родные могилы, а растущему кладбищу вскоре 
понадобится пассажирский транспорт, иванофранков-
цев не покоробило. А раз так, то и в США по этому пово-
ду не особо переживают. «Мы брали в расчет потери и 
знали, что на поле боя они будут. Это является печаль-
ной частью этого конфликта», — заявила заместитель 
пресс-секретаря Пентагона Сабрина Сингх, отвечая на 
вопрос журналистов о потерях ВСУ. Расширение пло-
щади украинских кладбищ, надо полагать, аналитики 
Пентагона тоже рассчитали, и контрольные цифры их 
вполне устраивают.  

В украинских соц-
сетях сотни роли-
ков с частоколами 
желто-синих 
 флагов — это все 
свежие могилы

ЭКСПОРТ 
Пропускная 
способность 
Верхнего 
Ларса заметно 
выросла

ОЧЕРТИЛИ 
ЛИНИИ
Екатерина Свинова

За пять лет пропускная способ-
ность многостороннего авто-
мобильного пункта пропуска 
(МАПП) Верхний Ларс на гра-
нице с Грузией возросла на 50%. 
Это стало возможным после 
того, как количество полос для 
движения транспорта в пункте 
пропуска увеличилось до 39.

«Я думаю, что уже в этом 
году по Северному Кавказу мы 
превысим 15 млн тонн оборота. 
У нас только по Верхнему Ларсу 
прирост товарооборота больше 
20%», — отметил врио главы Фе-
деральной таможенной службы 
(ФТС) Руслан Давыдов.

«Увеличение числа полос на 
Верхнем Ларсе является важ-
ным шагом для улучшения ло-
гистики. Но корректно оценить 
эффективность меры в столь ко-
роткие сроки сложно без глубо-
кого анализа», — говорит руко-
водитель по взаимодействию с 
инфраструктурными и отрасле-
выми организациями ГК «Дело-
вые Линии» Евгений Уткин.

По словам генерального ди-
ректора компании «ЕвроТранс-
Экспедиция» Кирилла Рассад-
кина, увеличение количества 
полос движения может сокра-
тить время ожидания автомо-
билей на границе, но не всегда 
гарантирует полное устранение 
пробок.  
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ТЕХНОЛОГИИ Гамма-нож 
поможет нейрохирургам 

Лучи для мозга

Ирина Чечурина, «Российская газета», Самара

Высокотехнологичное оборудование появилось в ра-
диологическом центре Самарской областной клини-
ческой больницы им. В.Д. Середавина. Это подарок не 
только врачам, но и пациентам, которые прежде были 
вынуждены отправляться на лечение в столичные цен-
тры. Теперь путь к исцелению станет заметно короче.

Высокотехнологичный аппарат воздействует на по-
раженные ткани пучком лучей, позволяя лечить пато-
логии головного мозга размером до пяти сантиметров. 
Эта методика сегодня самая передовая. Как пояснил 
главный врач Самарского областного клинического 
онкодиспансера Андрей Орлов, она эффективна и без-
опасна для человека, поскольку позволяет избежать 
хирургических вмешательств. Процедура занимает от 
двадцати минут, при этом пациент находится в созна-
нии. Вернуться к обычному ритму жизни он может уже 
спустя несколько часов.

«Гамма-нож» уже установлен, прошли пуско-на-
ладочные работы. Идет обучение сотрудников. 
Консультации, при необходимости, оказывают специ-
алисты Национального медицинского исследователь-
ского центра нейрохирургии имени академика Н.Н. 
Бурденко. Всего в стране таких аппаратов восемь. Сей-
час в Самарской области составляется реестр пациен-
тов, которым нужна такая помощь. Аппарат позволит 
проводить примерно тысячу операций в год. •

ЛАБОРАТОРИЯ Ученые 
синтезировали средство 
от старения

Альцгеймер 
не дождется

Елена Вторушина, Ирина Штерман, 
«Российская газета», Иркутск

В Институте химии имени А.Е. Фаворского Сибирско-
го отделения РАН синтезировали вещество, способное 
замедлить процессы старения. Его можно будет исполь-
зовать в создании препаратов для лечения и профилак-
тики сердечно-сосудистых и онкологических заболева-
ний, диабета, артрита, болезней Альцгеймера и Паркин-
сона. Новое химическое соединение получено в пробир-
ке, и основной его компонент — микроэлемент селен.

— Роль этого элемента колоссальна, — говорит за-
ведующий лаборатории халькогенорганических со-
единений доктор химических наук, профессор Влади-
мир Потапов. — В организме человека есть защитник от 
преждевременного старения клеток — это фермент глу-
татионпероксидаза. 
Но проблема в том, 
что это селензави-
симый фермент. Нет 
селена — снижается 
и антиокислитель-
ная активность.

По словам уче-
ного, селена в при-
роде не так много. 
В некоторых регио-
нах России, в том 
числе в Приангарье, 
или, к примеру, на 
севере Китая, даже 
критично мало. И получить необходимое количество 
этого микроэлемента с пищей проблематично.

Доказано, что недостаток селена в организме 
способствует развитию сердечно-сосудистых, онко-
логических, аутоиммунных и многих других заболе-
ваний. Ученые всего мира пытаются синтезировать се-
ленорганические соединения. В Иркутском институте 
химии над этой темой работали больше двадцати лет. 
И, наконец, вышли на новый класс соединений.

После того как был завершен лабораторный этап 
испытаний, химики продолжили опыты в Иркутском 
научно-исследовательском противочумном инсти-
туте Сибири и Дальнего Востока, а также Сибирском 
институте физиологии и биохимии растений. Экспери-
мент прошел успешно: лабораторные мыши, получав-
шие препарат даже в довольно высоких концентраци-
ях, чувствовали себя нормально.

Ученые решили посмотреть, как их вещество влияет 
на вакцинальный процесс. В частности, на иммунную 
систему. Выяснилось, что у мышей, получающих син-
тезированный препарат, иммунитет активнее реаги-
рует на возможный возбудитель и в целом создает на-
дежный иммунный ответ. При этом нагрузка на органы 
иммуногенеза снижается. Соединение открыто, испы-
тано химиками и биологами. Теперь слово за практи-
ческой медициной. Его безопасность нужно доказать, 
как на животных, так и на добровольцах. •

Возможно, в этой пробирке будущий препарат для продления 
жизни.

Недостаток 
селена способ-
ствует развитию 
сердечных  
и онкологических 
заболеваний
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ВПЕРВЫЕ Больному раком вживили «металлотрикотаж»

Сохранили лицо
Наталья Граф,
«Российская газета», Омск

Т
омские онкологи первы-
ми в России провели опе-
рацию по восстановле-

нию тканей лица с использова-
нием металлотрикотажного им-
плантата. Конструкцию из тон-
чайшей никелидтитановой про-
волоки создали сибирские уче-
ные-материаловеды.

Первым пациентом, которо-
му установили такой имплан-
тат, стал мужчина, перенесший 
операцию по удалению обшир-
ной опухоли кожи. Новообразо-
вание занимало почти половину 
лица. Врачи спасли от рака. Од-

нако серьезный косметический 
дефект мешал вернуться к нор-
мальной жизни.

Для устранения дефектов 
лицевой области обычно ис-
пользуют лоскуты собственных 
тканей пациента. Однако потом 

они выглядят слишком неесте-
ственно, нарушаются симмет-
рия и контуры. Раньше в подоб-
ных случаях доктора говори-
ли: «Радуйтесь тому, что оста-
лись живым». Но новая техно-
логия реабилитации онкоболь-
ных позволит пациентам су-
щественно улучшить качество 
жизни.

Специалисты лаборатории 
сверхэластичных биоинтер-
фейсов Томского госуниверси-
тета изготовили  замещающую 
конструкцию из никелидти-
тановой сетки. Она «мягкая», 
поэтому и получила название 
«металлотрикотаж». Во время 
реконструктивной операции 
онкологи закрыли образовав-
шийся дефект с помощью лоску-
та ткани, взятого с области ло-
патки. Под лоскут был установ-
лен уникальный имплантат, ко-
торый выполнил роль каркаса 
и обеспечил равномерное рас-
пределение лоскута.

— Это позволило не только 
решить эстетическую пробле-
му, но и предотвратить возмож-
ные осложнения — провисание 
тканей, нарушение питания, 
— объясняет заведующий отде-
лением опухолей головы и шеи 
НИИ онкологии ТНИМЦ Денис 
Кульбакин.

Достичь оптимального ре-
зультата хирургам и материало-
ведам удалось благодаря тому, 
что при создании имплантата 
ученые точно знали физические 
параметры конкретного паци-
ента. Был смоделирован есте-
ственный контур лицевой обла-
сти, задано нужное натяжение 
тканей. При этом подвижность 
лица полностью сохраняется.

Организм пациента воспри-
нял замещающую конструк-
цию органично. Металлотрико-
тажный имплантат полностью 
прижился. На базе НИИ онко-
логии планируются новые опе-
рации с использованием «мяг-
ких» конструкций из никели-
да титана. Эксперты отмечают, 
что аналогов «металлотрикота-
жу» в мировой реконструктив-
ной хирургии не имеется. По 
оценкам медиков, в подобных 
хирургических вмешательствах 
ежегодно нуждаются тысячи па-
циентов. Сотрудничество онко-
логов и ученых-материаловедов 
даст им возможность жить пол-
ноценно.  

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА Академик РАН Юрий Беленков: 
Лечение гипертонии — это не разовое мероприятие, а образ жизни

Таблетку под язык
Ирина Краснопольская

Е
с т ь  н еу те ш и те л ь -
ная статистика: 40 
процентов населе-
ния страдают от по-
вышенного кровяно-
го давления — гипер-
тонии.  Эффектив-
но лечатся пример-
но 15—20 процентов. 

Так практически во всех стра-
нах. Отклонения незначитель-
ные. Даже человек, которого 
мучают головные боли, голо-
вокружения, тошнота, шум в 
ушах, мушки перед глазами, к 
врачу не спешит. Тем более что 
с телеэкранов льется реклама 
чудодейственных лекарств. А в 
интернете полно советов, как 
уйти от гипертонии без вра-
ча. И потому… скорее в аптеку: 
без рецепта купить таблетку от 
«доктора Гугла», и под язык. А 
потом вдруг гипертонический 
криз, инсульт или даже пара-
лич. Почему так не любим себя? 
Почему так надеемся, на авось — 
пройдет? И почему не прохо-
дит? Об этом говорим с дирек-
тором клиники госпитальной 
терапии Первого медицинско-
го Университета имени Сечено-
ва академиком РАН Юрием Бе-
ленковым.

Юрий Никитич! Знаю вас не 
один год, знаю, что всю свою 
жизнь вы практически за-
нимаетесь кардиологией и, в 
частности, артериальной ги-
пертонией. И не только вы. Но 
результатов, похоже, мало. 
Почему? Виноваты пациен-
ты? Или все-таки больше 
вина вас, врачей? Или высокое 
давление всегда сопровожда-
ло и будет сопровождать че-
ловека?

Ю Р И Й  Б Е Л Е Н К О В :  Вина? Может, 
точнее все-таки беда. Причем 
общая. Виноваты и пациенты, 
и мы, медики. А еще неизбыв-
ная вера в чудо. Она, мой 50-лет-
ний опыт врачевания подска-
зывает, бывает у всех, незави-
симо от возраста, пола, образо-
вания и степени дохода. Кроме 
того, многие рассуждают: этого 
со мной не будет, потому что не 
может быть никогда.

А обращения к доктору?
ЮРИЙ БЕЛЕНКОВ: Вот тут зависи-
мость прямая. Давайте погово-
рим о пациентах. Почему они 
поздно обращаются к врачам? 
Начну с того, что у большинства 
пациентов с повышенным дав-
лением ничего не болит. Кли-
нические проявления либо не-
специфичны, например, у кого 
не болела голова, но давление 
при этом измерит не каждый. 
Поэтому многие мои пациенты 
долгое время не знали, что они 
гипертоники. Выраженная кли-
ника появляется чаще всего при 
высоких цифрах давления или 
при гипертоническом кризе, а 
это бывает уже поздно. Тут мо-
жет помочь только диспансери-
зация.

Которая есть не везде...
ЮРИЙ БЕЛЕНКОВ: К сожалению, вы-
нужден с вами согласиться. Бо-
лее того. Даже если есть при-
глашение на диспансеризацию, 

человек, судя по опять же мое-
му опыту, скорее обратится к 
соседке, которая скажет, что 
только что увидела в интернете 
рекламу чудодейственной та-
блетки. И эта таблетка вас мгно-
венно сделает молодым и здо-
ровым.

Далее. Даже если врач на-
значит лекарство, пациент 
обязательно начнет читать 
инструкцию к препарату. Ни-
чего плохого в этом нет. Плохо 
то, что, увидев в ней возмож-
ные, — я повторю, возможные! 
— побочные эффекты, он сам, 
без консультации с врачом, на-
чинает менять дозу препарата 
и, что еще хуже, прекращает не 
только его прием, но и лечение 
вообще.

Это то самое самолечение, 
о котором так много сказа-
но, но...

ЮРИЙ БЕЛЕНКОВ: Хотелось бы, что-
бы читающие эту беседу знали и 
помнили — лечение гипертонии 
это не разовое мероприятие. 
Это должно стать, если угодно, 
неким образом жизни.

Юрий Никитич, мне жалко 
пациентов. Вы как врач долж-
ны их любить. Разве можно 
так запугивать?

ЮРИЙ БЕЛЕНКОВ: Врач не только 
должен любить пациента, но 
обязан ему помогать. А помощь, 
извините, не всегда сюсюка-
нье. Иногда она даже неприят-
на. Даже болезненна. Но она во 
благо.

Итак, о врачах. Есть четкие, 
временем и огромным между-
народным опытом проверен-
ные клинические рекоменда-
ции о том, как противостоять 
гипертонии.

Не боитесь попасть в ретро-
грады? В наше время чуть ли 
не каждый день заявляют о 
себе новые препараты и мето-
дики. И вряд ли сегодня при-
влек бы внимание спектакль, 
который так и назывался: 
«Таблетку под язык».

ЮРИЙ БЕЛЕНКОВ: Не боюсь! Вели-
кий кардиолог академик Ев-
гений Иванович Чазов всегда 
учил: первое, что ты должен 
сделать: поставить перед со-

бой задачу. При лечении гипер-
тонии — это достижение так на-
зываемого целевого уровня 
артериального давления. Он 
хорошо известен, и со време-
нем снижался, достигнув сей-
час 120—130 на 70—80 милли-
метров ртутного столба прак-
тически для всех возрастных 
групп. За редким исключением, 
например, при хронической бо-
лезни почек или при сахарном 
диабете. В этих случаях целевое 
давление может быть несколь-
ко выше.

Если назначенные врачом 
препараты удерживают такие 
показатели длительное вре-
мя, то лечение подобрано пра-
вильно. А вот выбор конкрет-
ных препаратов определяется 
современными рекомендаци-
ями и доступностью необходи-
мых препаратов.

Ловлю на слове. Препараты 
доступны или их надо при-
обретать за свои, и немалые, 
деньги? Они по рецепту или?..

ЮРИЙ БЕЛЕНКОВ: Начнем с того, что 
по федеральным и региональ-
ным льготам, пациенты, имею-
щие инвалидность, многие пре-
параты, в том числе и гипотен-
зивного действия, получают 
бесплатно. Пришедшему в ап-
теку, глядя на многочисленные 
цветные коробочки на полках, 
может показаться, что лекарств 
огромное количество. Поверь-
те мне, реально действенных 
гипотензивных препаратов — 
5—6 классов, а вот названия и 

фирмы-производители разные. 
Многие из этих лекарств, в том 
числе генерики, вполне эф-
фективны и доступны по весь-
ма приемлемым ценам. И пра-
во же, не нужно гоняться за чу-
до-таблетками.

Иногда приверженность тра-
дициям, в том числе и во враче-
вании, очень современны. Неко-
торые мои пациенты в течение 
многих лет принимают эффек-
тивное гипотензивное средство, 
которое мы не можем назвать 
очень современным, но от это-
го его эффективность не умень-
шается.

Летом гипертоников больше? 
Меньше? Почему?

Ю Р И Й  Б Е Л Е Н К О В :  Гипертоников 
столько же, как и в другое вре-
мя года. А вот проблем заметно 
больше. Казалось бы, наоборот: 
лето в основном время отды-
ха, расслабления. Но гиперто-
ния не отдыхает. Вот поехали на 
дачу, а лекарства забыли. При-
ступ. На солнцепеке пропалыва-
ли грядки вниз головой — криз. 
Вечером дачное застолье, чуть 

перебрали со спиртным, ночью 
вызов «скорой» — подскочило 
давление, пошла аритмия серд-
ца. И даже курить летом более 
опасно, чем в другое время года. 
Потому что сама по себе, по 
мнению курильщика, а не окру-
жающих, хорошая сигарета до-
ставляет удовольствие, успока-
ивает.

И вы сейчас непременно 
предложите, погладить кош-
ку или погулять с собакой — 
этакие успокоительные про-
цедуры…

ЮРИЙ БЕЛЕНКОВ: Прежде всего я не 
вижу в этом ничего зазорного. 
И опять же скажу, что это про-
тивоядье стрессу и повышен-
ному давлению доказано века-
ми. Прикосновение к теплому 
меху любящего вас животного 
всегда успокаивает. А с собакой 
вы же гуляете, играете, то есть 
сами двигаетесь. Разумная фи-
зическая нагрузка гипертони-
ку полезна, но не заменяет ле-
карств.

Раз уж мы вспомнили спек-
такль «Таблетку под язык», 
хочу напомнить и еще одно из-
вестное произведение искус-
ства, точнее героя. Помните, 
он просил: «Шляпу надень». Ги-
пертоник на солнцепеке без го-
ловного убора находиться не 
должен.

Если бы все было так просто. 
Можно и шляпу носить, и 
кошку приласкать, и гулять с 
любимой собакой, и даже при-
нимать прописанные врачом 
лекарства, но… Вдруг криз, 
повышенное давление не ухо-
дят. И согласитесь, дело не 
всегда в возрасте.

ЮРИЙ БЕЛЕНКОВ: Трудно возражать. 
Да, нельзя игнорировать гене-
тику. Знаю многие семьи, в ко-
торых предрасположенность к 
гипертонии передается из по-
коления в поколение. И тем не 
менее: ничего фатального нет. 
Даже при семейных случаях ар-
териальной гипертонии. Знаю-
щий врач вместе с пациентом 
всегда могут найти рациональ-
ный метод лечения. И медика-
ментозный, и не медикамен-
тозный.

Опять же из практики. Когда 
удается снизить на длитель-
ное время повышенное давле-
ние хотя бы на пять миллимет-
ров, это подарок человеку — от 
семи до десяти лет жизни. И 
мне, честно говоря, обидно, что 
наша страна некий рекордсмен 
в Европе по количеству гипер-
тоников и гипертонических 
кризов. А плохо леченная ги-
пертония — это поражение серд-
ца, почек, глаз и, конечно, го-
ловного мозга. Решить пробле-
му можем только сообща. Вра-
чи, повышая свои знания и уме-
ния. Пациенты — более внима-
тельно относясь к своему здо-
ровью.   

Юрий Беленков: Помощь, извините, 
не всегда сюсюканье. Иногда она 
даже неприятна. Даже болезненна.

А К Ц Е Н Т

Когда удается снизить на длительное 
время повышенное давление хотя бы 
на пять миллиметров, это подарок
человеку — от семи до десяти лет жизни

ПРАКТИКА Спасли малыша, 
родившегося без пищевода

Разглядели 
в формате 4К

Юлия Потапова, 
«Российская газета», Кемерово

Спасти новорожденного, у ко-
торого фактически отсутство-
вал жизненно важный орган, 
удалось кемеровским хирургам. 
Сразу после появления на свет у 
малыша обнаружили врожден-
ный порок развития — атрезию 
пищевода. В самом начале вну-
триутробного периода орган 
сформировался неправильно. 
Вместо целостной трубки он 
представлял собой две отдель-
ные, никак не связанные части. 
А если точнее, то между пище-
водом и трахеей зиял свищ.

Патология довольно редкая 
и не совместимая с жизнью. Ре-
бенок был обречен потому, что 
просто не смог бы принимать 
пищу — она не попадала бы к 
нему в желудок.

Исправить опасную анома-
лию врачам помогла не только 
малоинвазивная технология со-
единения частей пищевода, но и 
современное оборудование — 
новая видеоэндоскопическая 
стойка. Благодаря ей хирурги 
смогли увидеть оперируемую 
область в формате 4К. А когда 
речь идет о только что родив-
шихся детях, качество изобра-
жения во время операционного 

вмешательства важно вдвойне.
— Мы обрели новые возмож-

ности для высокоточной хирур-
гии. Хороший отдаленный ре-
зультат был бы невозможен без 
отличной визуализации тканей. 
И новая удобная, современная 
видеосистема это обеспечила, — 
рассказал заместитель главно-
го врача по хирургической по-
мощи Кузбасской областной 
детской клинической больницы 
имени Ю.А. Атаманова Констан-
тин Ковальков. — Операция про-
шла успешно. Малыш уже ды-
шит самостоятельно. После ре-
конструкции пищевода он нахо-
дился в отделении интенсивной 
терапии новорожденных, а от-
туда был переведен в отделение 
патологии.

По словам медиков, участво-
вавших в спасении ребенка, они 
на собственном опыте убеди-
лись, что это большой прорыв 
в детской хирургии Кузбасса. •

В подобных хирургических вмешательствах нуждаются тысячи пациентов.

А К Ц Е Н Т

Аналогов «металлотрикотажу» в мировой 
реконструктивной хирургии нет. Новая 
технология дает возможность самым 
тяжелым пациентам жить полноценно 

Между тем

Вот уже три года академик Юрий Беленков ведет занятия в «Школе Бе-

ленкова» для терапевтов и кардиологов из разных регионов России 

по проблемам лечения и профилактики сердечно-сосудистых заболе-

ваний. Гипертонии в том числе.

Комментарий

Андрей Иванов, доктор химических наук, 
директор Иркутского института химии им. А.Е. Фаворского 
Сибирского отделения РАН:
— Мы, химики-синтетики, создаем то, чего в природе нет. В 

основе такой работы лежат длительные фундаментальные 

исследования. Научная работа над новым селенсодержа-

щим соединением ведется полностью при поддержке госу-

дарства, в том числе и на средства гранта РФФИ. Началь-

ная стадия проработки за счет государства очень важна. 

Это гарантия того, что лекарство, полученное в итоге, будет 

доступным для всех, кто в нем нуждается.

СПРАВКА «РГ»

По официальным данным, за пять 

лет в медицинские организации 

Кемеровской области по разным 

программам поступило около 12 

тысяч единиц техники. И еще 1368 

единиц будет приобретено до кон-

ца 2023 года.
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ПАМЯТЬ На здании театра 
в Истре открыли 
мемориальную доску

Прикоснулись 
к прошлому 

Надежда Макеева 

В подмосковной Истре торжественно открыли мемо-
риальную доску, на которой изображена Августейшая 
сестра милосердия императрица Александра Федоров-
на на фоне солдат, идущих в штыковую атаку. Доска по-
явилась на здании местного драматического театра, 
где в годы Первой мировой войны размещался лазарет. 

Инициатором установки стал художественный ру-
ководитель театра Алексей Губин. «Хотелось сохра-
нить историческую память о героизме нашего народа, 
его доблести в годы войны. Сегодня эта тема вновь ак-
туальна. Портрет императрицы Александры Федоров-
ны как художественный образ заимствован нами с из-
вестного рисунка П.И. Волкова 1914 года. В то время 
императрица вместе со своими дочерями служила в ла-
заретах, выхаживая раненых, промывала их раны, ас-
систировала в операционных, являя нам личный при-
мер самоотверженности и мужества. Для нас она обра-
зец милосердия, христианской добродетели, высокого 
служения людям», — говорит Губин.

Он сам выбирал мастера, который смог бы реали-
зовать задумку. В итоге честь изготавливать доску вы-
пала молодому столичному скульптору Филиппу Тру-
шину. «Важно было передать энергетику взгляда и об-
раза. Я взялся, ведь это интересно — прикоснуться к ве-
ликой истории», — делится он впечатлениями. Кстати, 
Трушин — автор небезызвестный, барельеф его рабо-
ты можно увидеть на Главном храме Вооруженных сил 
России в подмосковном парке «Патриот».

Мероприятие почтила вниманием и глава Россий-
ского императорского дома, ее императорское Вы-
сочество государыня великая княгиня Мария Влади-
мировна Романова. «Мне доставляет особую радость, 
что на этом мемориальном знаке вместе с солдатами 
изображена Августейшая сестра милосердия святая 
Императрица — Страстотерпица Александра Федоров-
на. Таким образом, справедливо отдана дань памяти 
трудам государыни и служению всех дочерей России, 
вдохновленных ее примером», — написала она в об-
ращении, которое зачитали на церемонии открытия 
мемориальной доски.  

СОЦЗАЩИТА 
Утверждены новые 
выплаты для пенсионеров 
и семей с детьми

И бабушке, 
и внукам

Ирина Рыбникова

Подмосковным неработающим пенсионерам, чей 
ежемесячный доход составляет ниже 18 тысяч руб-
лей, пересчитают региональные доплаты к пенсии. А 
многодетным семьям и семьям с детьми-инвалидами 
повысят выплаты. Такие решения приняты на заседа-
нии правительства региона.

Теперь минимальная пенсия в Подмосковье с уче-
том региональных доплат не может составлять менее 
18 тысяч рублей. Это выше прожиточного миниму-
ма пенсионера, который, напомним, в первом полуго-
дии-2023 в области составляет 14 858 рублей. Причем 
перерасчет будет 
произведен с на-
чала 2023 года, то 
есть, помимо еже-
месячной при-
бавки, пожилые 
люди получат еще 
и единовременную 
выплату за все про-
шедшие месяцы.

Претендовать на 
доплаты и выплаты 
могут лишь те пен-
сионеры, у которых 
стаж проживания в 
Московской области составляет 10 и более лет. Другие 
обязательные условия: возраст 65+, отсутствие рабо-
ты и одиночное или же совместное с другим пенсио-
нером проживание.

Также областные власти повысили выплаты на 
школьную форму для детей из многодетных семей, 
в которых доход на каждого члена семьи не превы-
шает 17 тысяч рублей в месяц. Они будут получать 
на школьную форму по 10 тысяч рублей на каждого 
школьника, плюс рюкзак со всеми необходимыми для 
учебы принадлежностями для каждого первокласс-
ника. У многодетных семей с ежемесячным доходом 
выше 17 тысяч на каждого члена семьи, выплаты на 
школьную форму останутся прежними — по 3 тысячи 
рублей на ребенка.

Еще одна новая выплата касается семей с 
детьми-инвалидами. Если ребенок имеет третью сте-
пень ограничения по здоровью, а совокупный доход се-
мьи не превышает 34,5 тысячи рублей на каждого че-
ловека, семье назначается новая выплата в размере 18 
тысяч рублей.

Как сообщила министр социального развития об-
ласти Людмила Болатаева, всю информацию о прибав-
ках жители получат адресно, посредством смс-сооб-
щений.   

ТРАНСПОРТ В области нашли 20 незаконных съездов с трасс

Лишние дороги 
Ирина Рыбникова 

Г
де-то дорог не хватает, а 
в Подмосковье нашлись 
даже лишние. Как сооб-

щает областное министерство 
транспорта и дорожной инфра-
структуры, более 20 незакон-
ных примыканий к региональ-
ным дорогам было обнаружено 
и ликвидировано только в этом 
году. А «улов» двух предыдущих 
лет — 80 ничьих дорог.

Откуда они берутся? «При 
открытии вдоль дорог предпри-
ятий разного рода — кафе, ав-
томоек, заправок, магазинов, 
отелей предприниматели долж-
ны обустроить подъезд к сво-
ей точке», — объясняют в мин-
трансе. Большинство идут офи-
циальным путем — подают заяв-
ление на Госуслугах, в течение 

двух недель получают техни-
ческие условия и приступают 
к обустройству подъездов. Но 
находятся хитрецы, которым 
проще положить 30 метров ас-
фальта безо всяких официаль-
ных бумаг. Потому что в тех-
нических условиях кроме ас-
фальта могут значиться осве-
щение, тротуары и разгонные 
полосы, если эта дорога будет 
примыкать к оживленной ма-
гистрали. Все это может сильно 
ударить по карману владельца 
объекта придорожного сервиса. 
Вот некоторые и кладут дороги 
по-тихому, никого официально 
не уведомляя.

«А между тем на незакон-
ных примыканиях к регио-
нальной дорожной сети еже-
годно фиксируется до 100 до-
рожно-транспортных происше-

ствий. И почему так происходит 
— понятно: ни освещения, ни до-
рожных знаков на примыкани-
ях нет, а движение на самой до-
роге может быть весьма ожив-
ленное», — утверждают в мин-
трансе. К тому же, обустроив 
съезд, предприниматели забы-
вают его регулярно обслужи-
вать, а дорога в ямах-канавах 
тоже не добавляет безопасно-
сти движению. А если рядом с 
объектами придорожного сер-
виса стоят жилые дома, их жи-
тели также страдают от пред-
приимчивых строителей неза-
конных дорог. Полноценных 
парковок у этих объектов, как 
правило, нет, гости бросают ма-
шины, в том числе и габарит-
ные, во дворах. А водители фур 
вообще могут поставить свой 
большегруз на аварийку, загро-

моздив проезд, и отойти на пол-
часика пообедать. К слову, при-
влечь внимание контролирую-
щих органов можно на портале 
«Добродел», сообщив о том, что 
под окнами появилась непонят-
ная дорога.

В ведомстве говорят, что на-
стоящим лидером по незакон-
ным примыканиям является Ле-
нинский городской округ — там 
за три года нашли 14 ничьих до-
рог, выходящих на Володарское 
шоссе. По несколько съездов 
обустроили также в Балашихе, 
Волоколамске, Клину, Коломне, 
Подольске, Ступине, Чехове, 
Можайске, Егорьевске, Рамен-
ском и Серпухове.

А что происходит после того, 
как незаконные съезды нахо-
дят? Сотрудники «Мосавтодо-
ра» направляют потенциально-
му владельцу дороги требова-
ние о самостоятельной ликви-
дации незаконного съезда. На 
этот процесс отводится 30 дней. 
После этого срока, если ника-
ких подвижек не произошло, до-
рожные службы ликвидируют 
лишний съезд самостоятельно. 
Иногда для этого нужно лишь 
установить вдоль главной доро-
ги металлическое ограждение, 
как сделали в Долгопрудном, 
обнаружив пристройку к Ли-
хачевскому проспекту, а порой 
приходится рыть кюветы, как в 
Пушкине или Шаховской. Но за 
все проведенные работы потом 
заплатит тот, кто строил съезды. 
Ему выставят счет, если он не 
будет оплачен, дорожники пой-
дут в суд. К слову, большинство 
предпринимателей предпочита-
ют до суда не доводить.

Незаконная дорога — слу-
чай однозначно проигрышный, 
а после суда придется возме-
щать истцу еще и судебные из-
держки.  

ЭНЕРГЕТИКА  

Аварий 
в электросетях 
становится 
меньше 

СВЕТ 
ЗАКРЫЛСЯ 
НА РЕМОНТ
Надежда Макеева

По данным областного мини-
стерства энергетики, потребле-
ние электроэнергии в регионе 
только за прошлый год выросло 
на 9%. А аварийных ситуаций, 
связанных с отключением све-
та, стало на 15% меньше. Это 
результат тех инвестиционных 
программ, что реализуются в 
электросетевом комплексе об-
ласти в последние годы.

Надежность электроснабже-
ния особенно актуальна в сель-
ской местности или СНТ, где нет 
газа. Электричество необходимо 
для приготовления или разогре-
ва еды, работы водяного насоса, 
котла с горячей водой, обогре-
вателей помещений. Словом, 
для жителей этот вопрос крити-
чески важен. «И в области есть 
территории, которым энергети-
ки уделяют повышенное внима-
ние», — говорит министр энерге-
тики Александр Самарин. Рабо-
ту по модернизации ведет сете-
вая организация «Россети Мо-
сковский регион».

В Подмосковье есть муни-
ципалитеты, где множество 
небольших деревень распола-
гаются на значительном рас-
стоянии друг от друга, а между 
ними вдоль дорог тянутся про-
вода. Важно, что сейчас проис-
шествий, когда часами ведутся 
поиски упавшего на провода де-
рева, уже не бывает. Во-первых, 
за чистотой просек вдоль ЛЭП 
следить стали лучше, к примеру, 
в программе ремонта электро-
сетевого хозяйства 2022—2023 
годов обозначена обязатель-
ная расчистка более 4,2 тыся-
чи гектаров просек, проходя-
щих в охранных зонах воздуш-
ных линий электропередачи. 
Во-вторых, процесс контроля 
за состоянием сетей давно авто-
матизирован и большая часть 
«проблемных точек» сразу вы-
водится на экраны компьюте-
ров. Ну и само электрооборудо-
вание стало более современным 
и надежным. Например, сейчас 
в Подмосковье на воздушных 
линиях повсеместно применя-
ется самонесущий изолирован-
ный провод. Он более надежный, 
прочный, устойчив к поврежде-
ниям и воздействию непогоды.

В качестве примера того, 
как энергетики модернизиру-
ют сети, Самарин приводит го-
родской округ Чехов. Это одна 
из тех самых проблемных терри-
торий, правда, теперь уже мож-
но сказать — бывших. Здесь за-
планирована реконструкция 83 
трансформаторных подстанций 
и 63 километров линий электро-
передачи. Работы идут полным 
ходом. Меняют опоры и прово-
да, ремонтируют и реконстру-
ируют трансформаторные 
подстанции. Аналогичная рабо-
та проводится и в Пушкинском 
округе. «Этой зимой «Россети» 
запустили там новую высокоав-
томатизированную подстан-
цию «Тютчево», она оснащена 
по последнему слову техники, 
что повысило надежность элек-
троснабжения в 40 поселениях, 
где живут порядка 180 тысяч че-
ловек. Создан резерв для под-
ключения новых жилых, произ-
водственных и логистических 
комплексов на территориях, 
прилегающих к северо-восточ-
ному участку ЦКАД», — добав-
ляет министр.

В Одинцовском округе энер-
гетики сейчас завершают ре-
конструкцию подстанции «Да-
рьино». После этого мощность 
питающего центра вырастет 
в три раза и подстанция будет 
переведена на дистанционное 
управление. От подстанции «Да-
рьино» свет получают порядка 
12 тысяч жителей и более десят-
ка социально значимых объек-
тов, в том числе клинический 
госпиталь «Лапино» и Один-
цовская электросеть.

Александр Самарин также 
отмечает, что с каждым годом 
спрос на электроэнергию в Под-
московье только растет. В про-
шлом году, например, новых 
подключений было на 27,2% 
больше, чем в 2021-м. Энерге-
тикам поступило 125,9 тыся-
чи заявок на технологическое 
присоединение. И такая динами-
ка сохранится, учитывая, сколь-
ко область строит жилья и созда-
ет новых производств.  

РАКУРС К сентябрю в Зарайске 
появится единая туристическая зона

Согласовано с кремлем
Ирина Рыбникова 

В 
о д н о м  и з  с а м ы х 
древних городов Мо-
сковской области к 
1 сентября появит-
ся единая туристи-
ческая зона. Об этом 
сообщил губернатор 
Андрей Воробьев, 
приехав в Зарайск с 

рабочим визитом.
«Зарайск известен своим 

и с т о р и ч е с к и м  п р о ш л ы м , 
сохранившимся архитектур-
ным наследием. А Зарайский 
кремль — единственный в Под-
московье полностью уцелев-
ший кремль, который не менял 
свой облик с XVI века. Он пови-
дал татаро-монгольские набе-
ги, накрепко стоял под пред-
водительством Дмитрия По-
жарского в Смутное время», 
— напомнил губернатор. Сего-
дня Зарайский кремль — объект 
культурного наследия феде-
рального значения и один из 
крупнейших музеев области. 
В прошлом году его посетили 
свыше 100 тысяч туристов из 
всех регионов страны, в этом 
— уже 45 тысяч. Конечно, хо-
чется, чтобы рядом с таким по-
пулярным объектом все было 
красиво и безупречно.

Поэтому на Музейной улице, 
которая ведет к кремлю, за лето 
обустроят тротуары, уложат 
плитку на подъездах к домам, 
поменяют уличный свет на бо-
лее современный и яркий, выса-
дят кустарники. Площадь перед 
кремлем замостят брусчаткой, 
а в прилегающем сквере сдела-
ют удобные пешеходные дорож-
ки и установят дополнительные 
лавочки. Здесь также обустроят 
лестничные спуски, поставят  
светильники и антипарковоч-
ные столбики, выполненные из 
дерева в историческом стиле.

На всей территории появят-
ся камеры видеонаблюдения, 
подключенные к системе «Без-
опасный регион». «Наша задача 
— достойно обрамить древнюю 
красоту и самобытность горо-
да, придать лоск и современный 
комфорт территории», — гово-
рит Андрей Воробьев.

«Но у нас не один кремль яв-
ляется памятником федераль-
ного значения. Территория, где 
он располагается, является За-
райской верхнепалеолитиче-
ской стоянкой, где более 40 лет 

ведутся раскопки», — добав-
ляет научный сотрудник отде-
ла археологии каменного века 
ИА РАН, начальник Зарайской 
археологической экспедиции 
Сергей Лев. Он показал губер-
натору последние находки, ко-
торые хранятся в музейном 
комплексе. Это и фрагменты 
бивней мамонта, и остатки ору-
дий труда древних людей, и жен-
ские фигурки, так называемые 
«Палеолитические Венеры», ко-
торые изготавливались в основ-
ном из бивней, костей, мягких 
пород камня, реже из обожжен-
ной глины. Ну и, конечно же, не-
льзя не сказать о статуэтке би-
зона, сделавшей Зарайск знаме-
нитым.

Эту статуэтку Лев нашел при 
раскопках в 2001 году, позже 
ученые определили, что наход-
ка тоже относится ко временам 
палеолита. Каменными орудия-
ми неизвестный мастер тех вре-
мен из бивня мамонта выточил 
даже микроскопические пяточ-
ные кости и сочленения суста-
вов на ногах животного. Сего-
дня посмотреть на бизона при-

езжают люди из других регио-
нов России и многих стран даль-
него и ближнего зарубежья. 
Пока их глаз радуют лишь му-
зейные экспонаты. Но уже этой 
осенью полюбоваться мож-
но будет и преобразившимися 
окрестностями кремля.

Также Андрей Воробьев об-
судил с жителями Зарайска 
планы по дальнейшему благо-
устройству округа. За пять лет 
здесь привели в порядок 7 из-
любленных мест отдыха, сей-
час в реализации еще два проек-

та. «В 2020-м мы реконструи-
ровали часть набережной реки 
Осетр – появилась комфортная 
пляжная зона, волейбольная и 
смотровая площадки, парковка. 
В этом году благодаря очеред-
ной победе во всероссийском 
конкурсе по созданию комфорт-
ной городской среды у нас по-
явилась возможность продол-
жить создавать набережную, о 
которой мечтают жители. По-
стараемся, чтобы появилось 
больше уютного пространства 
у воды с живописными видами 

на Зарайск», — подчеркнул гла-
ва региона.

На новом участке набереж-
ной обустроят прогулочный 
маршрут вдоль реки с пирса-
ми для отдыха и рыбалки, дет-
ские игровые площадки и при-
родную тропу на холмах. Также 
на территории установят ма-
лые архитектурные формы, бе-
седки, скамейки и урны, осве-
щение и камеры видеонаблю-
дения, кроме того, проведут 
озеленение. Работы закончат в 
октябре. •

Общение губернатора с жителями вышло легким и позитивным. По-другому у стен главной городской достопримечательности и быть не могло.

Иногда для ликвидации стихийных съездов приходится городить заборы.

А К Ц Е Н Т

Благоустройство в Зарайске 
ведут аккуратно, чтобы не нарушить 
особую историческую атмосферу города

Ежегодно спрос 
на электроэнер-
гию в области 
растет примерно 
на треть

ТЕХНОЛОГИИ 

Подать 
заявление 
на поступление 
можно 
дистанционно

ПЯТЬ МИНУТ 
НА КОЛЛЕДЖ  
Ирина Романова

В подмосковных колледжах на-
чалась приемная кампания. В 
этом году абитуриенты могут 
подать документы на поступле-
ние прямо из дома, воспользо-
вавшись региональным порта-
лом госуслуг.

«С 20 июня на портале госу-
слуг открылся онлайн-прием 
заявлений на обучение. Будущие 
студенты колледжей могут офор-
мить заявку всего за несколько 
минут», — утверждает министр 
государственного управления, 
информационных технологий и 
связи Московской области На-
дежда Куртяник. Услуга «Запись 
в колледж» доступна в разделе 
«Образование» — «Образование 
детям». К заявлению о поступле-
нии нужно приложить скан-ко-
пию или электронный дубликат 
аттестата за 9-й или 11-й класс, 
а также указать все льготы или 
данные об индивидуальных до-
стижениях, которые имеются у 
абитуриента.

Статус заявления отобразит-
ся в личном кабинете в течение 
одного рабочего дня. Затем его 
можно отслеживать на сайте 
колледжа. Оригиналы доку-
ментов нужно будет привезти в 
приемную комиссию колледжа 
до 15 августа.

Как уточняет Куртяник, в 
регионе работают 99 колле-
джей. Наибольшим спросом у 
абитуриентов пользуются те, 
что связаны с IT и медициной.  

Открывали доску почетный гражданин Истры меценат 
Владимир Яцук (слева) и скульптор Филипп Трушин.

Минимальная 
пенсия 
в Подмосковье 
с учетом доплат 
составит не менее 
18 тысяч рублей
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Территория Зарайского кремля прекрасна. И это — еще до благоустройства.
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НАВЕДУТ 
ТИШИНУ

Просто государство 
решило пойти другим 
путем. Совершенство-

вать систему борьбы за тишину 
должны региональные власти. 
Соответствующие указания 
даны. На местах приступили к 
работе.

Правительственная комис-
сия по профилактике право-
нарушений недавно утверди-
ла масштабные рекомендации 
о совершенствовании правил, 
связанных с защитой граждан 
от шума. Как сообщают в Пра-
вительственной комиссии, нор-
мы о защите тишине и покоя 
предусмотрены во всех субъек-
тах, за исключением Запорож-
ской и Херсонской областей. 
Но для того, чтобы можно было 
привлекать нарушителей к от-
ветственности, местные власти 
должны заключить договоры 
с МВД.

В 58 регионах такие дого-
воры уже заключены. За год на 
нарушителей тишины и покоя 
были наложены штрафы на об-
щую сумму 78,3 миллиона руб-
лей. Губернаторам регионов, 
где местные власти еще не за-
ключили договоры с МВД, реко-
мендовано в ближайшее время 
это сделать.

Также регионам рекомен-
довано совершенствовать свое 
законодательство, в том чис-
ле подумать о введении норм, 
предусматривающих ответ-
ственность за нарушение тиши-
ны и покоя граждан в дневное 
время.

Предлагается и закрепить 
при необходимости в местных 
законах такое понятие, как «на-
рушение тишины и покоя». А 
региональные управления МВД 
России должны проанализиро-
вать практику и представить 
свои предложения по ее совер-
шенствованию. Так что прямо 
сейчас по всей стране ведется 
работа в этом направлении.

Кстати, недавно «РГ» напи-
сала о решении итальянского 
суда, обязавшего мэрию Ита-
лии выплатить 50 тысяч евро 
семейной паре из Брешии (об-
ласть Ломбардия) за шум на 
улице. Член АЮР Рустам Гу-
байдуллин пояснил: обратить-
ся в суд с иском к администра-
ции можно и у нас, есть поло-
жительная практика. Но в та-
ком случае надо доказать, что в 
шуме есть какая-то вина чинов-
ников.  

ПОЛИЦИЯ Кинологическая служба МВД России празднует 
свой 114 день рождения на службе

Ищи, Мухтар

Наталья Козлова

Н
аша полиция по-
служебному, сухо и 
четко поздравляет 
своих четвероногих 
коллег с их днем. И 
признает, что про-
сто не может суще-
ствовать без помо-
щи служебных со-

бак, как не могли в прошлом без 
них трудиться и царская поли-
ция, и советская милиция.

И с этой истиной не будет спо-
рить ни один полицейский. Но 
114-й день рождения четвероно-
гие помощники все равно прове-
дут на службе. А как по-другому? 

Ведь полицейская статисти-
ка точно знает, что только в про-
шлом году с помощью служеб-
ных собак в России было рас-
крыто больше 30 тысяч пре-
ступлений. За этой цифрой — 370 
убийств, две тысячи грабежей, 
680 разбоев и 14 тысяч краж.

Мало кто из обывателей в 
курсе, что кинологическая служ-
ба МВД России своим рождением 

обязана интересной организа-
ции: Обществу поощрения при-
менения собак в полицейской 
и сторожевой службах. В дале-
ком 1906 году генерал-адъютант 
Владимир Дедюлин распорядил-
ся организовать специальный 
питомник полицейских собак в 
Петергофе. Прошло два года, и в 
октябре 1908-го состоялось пер-
вое всероссийское испытание 
четвероногих напарников. При-
ехал туда весь свет — ведь на ис-
пытание прибыл великий князь 
Николай Николаевич.

И с розыском, и с охраной у 
российских псов все получалось 
так хорошо, что было принято 

решение о создании первой спе-
циальной школы дрессировщи-
ков и питомника полицейских 
собак в Санкт-Петербурге. Шко-
лу торжественно открыли имен-
но в июне 1909 года.

Сегодня в наших органах вну-
тренних дел работает 232 цен-
тра кинологической службы, 
333 кинологические группы и 
478 кинологических направле-
ний. В них несут службу больше 
12 тысяч специалистов-киноло-
гов и больше 12 тысяч служеб-
ных собак, которые умеют, ка-
жется, все.

Четвероногие помощники 
находят наркотики и взрывчат-

ку, берут след во время розыска 
преступников, охраняют без-
опасность людей на массовых 
мероприятиях, несут карауль-
ную службу на самых важных 
для страны объектах.

— Основная задача каждого 
специалиста-кинолога — быть го-
товым к применению служебной 
собаки на месте происшествия 
или при проведении оператив-
но-разыскных мероприятий, по-
мочь сотрудникам уголовного 
розыска, следствия, дознания, 
патрульно-постовой службы по-
лиции раскрыть преступление, 
обеспечить охрану общественно-
го порядка, — говорят в полиции.

Сами профессионалы уверя-
ют, что в их профессии кинолога 
не бывает случайных людей, по-
тому как в ее основе лежит лю-
бовь к животным. А их начальни-
ки говорят про трудолюбие, вы-
держку, ответственность и вни-
мательность — без всего этого не 
может быть успешного тандема 
человека и собаки.

И, без преувеличения, ре-
зультатом совместной работы 

кинологов и их верных напар-
ников стали тысячи спасенных 
жизней, десятки тысяч задер-
жанных преступников.

Сегодня, несмотря на раз-
витие и применение специаль-
ных технических средств, слу-
жебные собаки остаются не-
заменимыми помощниками, 
когда речь идет об обнаруже-
нии оружия, взрывчатых ве-
ществ, взрывных устройств и 
наркотиков, содействуют рас-
крытию преступлений. Очень 
часто точность техники уступа-
ет чувствительности обоняния 
собаки, и заменить служебное 
животное по многим направле-
ниям работы правоохранитель-
ных органов пока просто невоз-
можно.

В ведомстве говорят, что в 
связи с непростой оперативной 
обстановкой на территории 
страны использование четверо-
ногих полицейских находит но-
вые сферы применения.  

За сто с лишним лет существования 
кинологической службы никакая 
техника не смогла заменить собаку.

А К Ц Е Н Т

Сегодня в полиции России работает 
232 центра кинологической службы. 
В них работают 12 тысяч кинологов 
и столько же служебных собак
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ЗАНЯТОСТЬ 

Минтруд 
разработал 
поправки 
о сохранении 
выплат 
работающим 
родителям

РАБОЧЕЕ 
РЕШЕНИЕ
Ирина Жандарова

Минтруд разработал поправки, 
которые сохраняют страховые 
выплаты по уходу за ребенком 
до полутора лет для граждан, 
которые досрочно вышли на ра-
боту. Документы размещены на 
Федеральном портале проектов 
нормативных правовых актов.

Согласно действующим по-
ложениям Трудового кодекса, 
родитель может получать стра-
ховое пособие только в случае, 
если, находясь в отпуске по ухо-
ду за ребенком, он занят непол-
ный день.

«Пособие по уходу за ребен-
ком до полутора лет — это стра-
ховая выплата, размер которой 
зависит от зарплаты матери за 
два года, предшествующих году 
рождения ребенка. Поправки, 
разработанные по поручению 
президента, позволят сохранять 
такие выплаты за родителями, 
даже если человек, взявший 
отпуск по уходу за ребенком, 
досрочно вернулся к работе на 
полный день», — пояснил гла-
ва минтруда Антон Котяков. Он 
уточнил, что изменения позво-
лят родителям в период отпус-
ка по уходу за ребенком трудо-
устраиваться к другим работо-
дателям. Они сохранят за собой 
место в той организации, из ко-
торой ушли в декретный отпуск.

Работодатель обязан предо-
ставлять режим неполного ра-
бочего дня ухаживающим за 
маленькими детьми работни-
кам по их просьбе, напомина-
ет старший научный сотрудник 
Института социального ана-
лиза и прогнозирования РАН-
ХиГС Виктор Ляшок.

По данным минтруда, в 2022 
году ежемесячное пособие 
по уходу за ребенком получа-
ли 1 699 152 российских гра-
жданина, из них 142 465 чело-
век (8,4%) работали неполный 
день.  

Испарились с полок

 Причем представите-
ли Ozon, Wildberries и 
CDEK.Shopping дефи-

цита люксовой парфюмерии не 
отмечают. Популярные линейки 
также представлены в Duty Free.

На онлайн-площадках наи-
большим спросом пользуют-
ся ароматы от Chanel, Lacoste, 
Hugo Boss, Calvin Klein, Giorgio 
Armani, Burberry, Mexx.

В сетевых магазинах поку-
патели изучают новые марки, 
стала популярнее селективная 
парфюмерия. Так, в этом году в 
сети «Золотого Яблока» количе-
ство брендов увеличилось в два 
раза: с полутора до трех тысяч, 
при этом число российских ма-
рок выросло вдвое.

Появились товары из Юж-
ной Кореи, Турции, Ирана. 
Расширяют ассортимент и 
российские производители, 
рассказал исполнительный ди-
ректор Ассоциации производи-
телей парфюмерии, косметики, 
товаров бытовой химии и гиги-
ены Петр Бобровский. По его 
словам, стало сложнее приоб-
ретать сырье для производства. 

Дистрибьюторы из европей-
ских стран, которые снабжа-
ли малые и средние предприя-
тия, ушли с российского рынка. 
Транспортировка же подорожа-
ла более чем в два раза.

Несмотря на то что в ма-
газинах появились россий-
ские производители, говорить 
об импортозамещении преж-
девременно, считает президент 
Гильдии парфюмеров Оксана 
Чернышова. «Парфюмерия не 
сможет выжить без импортных 
душистых веществ, которые 
производят только за грани-
цей», — поясняет она.

По данным исследования 
оператора системы маркировки 
ЦРПТ и ННЦК, в первом кварта-
ле 2023 года объем предложения 
парфюмерии в России сократил-
ся на 2,4% год к году, до 34,1 млн 
флаконов. Эксперты это связы-
вают со снижением спроса и уве-
личением выпуска годом ранее.

Больше всего духов произ-
водят в Центральном федераль-
ном округе. Второе место делят 
Северо-Кавказский и Приволж-
ские округа.  
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МАЛОМУ БИЗНЕСУ ВЕЛЕНО 
СТАТЬ ЭКСПОРТЕРОМ
На нынешнем ПМЭФ говорили о малом бизнесе. В этот 
раз — в нестандартном формате: участники пленарной 
сессии отказались от традиционного взгляда на МСП как 
на участника программы импортозамещения и попыта-
лись взглянуть на него как на возможного экспортера.

Экспортный потенциал малого и среднего бизне-
са, несмотря на многочисленные меры поддержки и 
отстроенную инфраструктуру, пока не реализован, 
отметил первый вице-премьер Андрей Белоусов, из 
6 млн представителей МСП экспортеры составляют 
только 1 процент (около 60 тыс. компаний). Этот по-
казатель, по словам Белоусова, не менялся последние 
два года, хотя потенциально во внешнеторговую дея-
тельность уже сейчас можно вовлечь как минимум 600 
тыс. предприятий. Мешают страх предпринимателей 
перед неизвестностью, а также обострившиеся из-за 
санкций сложности 
с расчетами, логи-
стикой и поиском 
партнеров за рубе-
жом. Для изменения 
ситуации необходи-
мо перенастроить 
комплексную про-
грамму поддержки 
малого и среднего 
бизнеса, включив 
в нее МСП-экспор-
теров. В частности, 
планируется со-
здание «экспорт-
ного экспресса 
МСП» (по аналогии 
с «Агроэкспрессом»): малый бизнес сможет заказы-
вать экспортную перевозку через единое окно (уже су-
ществующую цифровую платформу «Мой экспорт»), 
а «РЖД Логистика» — организовывать доставку даже 
небольших партий товара. Выступавшие представите-
ли бизнеса, в свою очередь, просили о дополнительной 
помощи в поиске зарубежных партнеров и повышении 
размера транспортно-логистических субсидий.

А ранее Банк России опубликовал план поддерж-
ки малого и среднего предпринимательства (МСП) на 
ближайшие два года. Предложено более трех десятков 
мер по восьми направлениям: развитие кредитова-
ния, программы льготного финансирования, статисти-
ческая информация ЦБ, цифровой профиль и систе-
ма быстрых платежей, инструменты фондового рын-
ка, кредитные каникулы, развитие микрофинанси-
рования, повышение финансовой грамотности МСП. 
Основная задача — сделать кредиты, особенно инве-
стиционные, более доступными для малых и средних 
предприятий.

Намерение государства поддержать малый и сред-
ний бизнес последовательно реализуется. По данным 
«Корпорации «МСП», в 2022 году госкомпании заку-
пили у малого и среднего предпринимательства про-
дукции на рекордные 7 трлн руб. против 4,4 трлн в 
2021-м. Причина такого роста — шестикратное расши-
рение списка госкомпаний, обязанных заключать 
контракты с предприятиями МСП. Квота на закупки 
у малого и среднего бизнеса была повышена с 20 про-
центов до 25 и распространена на всех крупных заказ-
чиков, их число составило 12 тыс. (из них более 9 тыс. — 
регионального уровня) против 1,8 тыс. в 2021 году.

Надежду на то, что удастся поправить дела, малые и 
средние предприниматели возлагают на партнерство 
с государством. Минэкономразвития разработало мо-
дель программы «выращивания» поставщиков из ма-
лого и среднего бизнеса. Цели программы — увеличе-
ние количества квалифицированных поставщиков; 
увеличение доли закупок товаров, работ, услуг у субъ-
ектов малого и среднего предпринимательства; созда-
ние системы внедрения и трансфера новых техниче-
ских и технологических решений субъектов малого и 
среднего предпринимательства; импортозамещение 
и обеспечение снижения зависимости отраслей про-
мышленности от импорта; локализация производства 
на территории Рос-
сии. Предполага-
ется, что малый 
и средний бизнес 
будет ориентиро-
ван на конкретные 
товары, работы и 
услуги, необходи-
мые госкомпаниям. 

Стали более при-
влекательными 
программы льгот-
ного кредитования 
малого и среднего 
бизнеса. Их в целях 
импортозамещения откорректировал Совет директо-
ров «Корпорации «МСП». Согласно поправкам к сов-
местной программе правительства, Банка России и 
«Корпорации «МСП» по стимулированию кредитова-
ния (ПСК), получить льготные кредиты теперь может 
бизнес и в таких сферах, как наука, архитектура, инже-
нерно-технические испытания. Лимит программы 
при этом вырос вдвое — до 100 млрд руб. Как сообщила 
замглавы минэкономразвития Татьяна Илюшникова, 
программа была запущена с середины 2022 года в те-
стовом режиме. Решение о ее продлении и расширении 
принималось на основе обратной связи от бизнеса, ин-
формации от банков и данных о реализации програм-
мы. «Теперь программа будет поступательно расши-
рена на отрасли, привлекающие высококвалифициро-
ванные кадры и с высокой добавленной стоимостью, в 
том числе в секторе IT и креативных индустрий, таких 
как научная, техническая и архитектурная деятель-
ность», — говорит заместитель министра.

Ожидалось, что малое предпринимательство хотя 
бы отчасти покроет выросший спрос на промышлен-
ные товары, сырье, комплектующие. Этого пока не 
случилось. Теперь государство нацеливает МСП на 
экспортную деятельность. «Мы готовы помочь компа-
ниям, ранее не выходившим на экспорт или ведущим 
поставки через посредников-агрегаторов, разовые 
или нерегулярные поставки, — говорит вице-прези-
дент по экспортным программам «Синергии» Тимур 
Корнилов. — Также помогаем действующим экспор-
терам, которым нужно расширить географию экспор-
та. Представители МСП могут пройти нашу програм-
му экспортной акселерации, цель которой — помочь 
предпринимателям адаптироваться к новым условиям 
ВЭД, быстро выйти на новые рынки сбыта, а также уве-
личить экспортные поставки».

Государство готово помочь малому и среднему 
предпринимательству выйти на зарубежные рынки. 
Без этой помощи экспортный потенциал МСП едва ли 
будет реализован.  

НА ПМЭФ говори-
ли о малом бизне-
се как о возмож-
ном экспортере, 
потенциал 
 которого пока 
не реализован 

Государство гото-
во помочь малому 
и среднему пред-
принимательству 
выйти на зарубеж-
ные рынки 

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/181

Валерий Выжутович,
политический обозреватель
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ТРАГЕДИЯ В Дагестане авария с пассажирским 
автобусом унесла жизни девяти человек

До дома не доехали
Тимур Алиев
«Российская газета», Дагестан

С
трашная автомобильная 
авария произошла вече-
ром в среду в Дагестане. В 

результате тройного ДТП с уча-
стием пассажирского автобуса 
погибли, по предварительным 
данным, девять человек.

ЧП произошло в Кизлярском 
районе возле села Кохановка. 
Подробности происшествия 
еще предстоит выяснить сле-
дователям. По имеющейся ин-
формации, легковая «Тойота» 
на большой скорости выехала 
на встречную полосу и столк-
нулась с грузовиком, который 
от удара выбросило на автобус, 
следовавший по рейсу «Моск-
ва — Хасавюрт». В нем ехали 25 
пассажиров. Повреждения по-
лучили и другие автомобили.

Всего, по предварительным 
данным, погибли девять чело-

век, среди них водители автобу-
са и грузовика. Водитель «Тойо-
ты» выжил и доставлен в боль-
ницу. От смертельных ранений 
скончались двое детей. Около 
20 человек получили травмы и 
были доставлены в больницу.

Прокуратура республики 
организовала проверку по фак-
ту ДТП, сообщили «РГ» в над-
зорном ведомстве. «На место 
выехал заместитель прокурора 
республики Сергей Кузнецов. 
Будет дана оценка соблюдения 
законодательства о безопасно-
сти дорожного движения и ор-
ганизации пассажирских пере-
возок», — сообщили в прокура-
туре. Проводят свою проверку 
и следователи, рассказали в СУ 
Следственного комитета по Да-
гестану.

Глава Дагестана Сергей Ме-
ликов выразил соболезнова-
ния родственникам погибших 
в аварии. «Глубоко соболезную 

семьям, потерявшим близких. 
Сил вам и терпения пережить 
эту утрату, — сказал Меликов. — 
Весь Дагестан с вами в этот тя-
желый день. Сейчас важно сде-
лать все необходимое для спасе-
ния остальных пострадавших. 
Поручил министру здравоохра-
нения принять исчерпывающие 
меры для оказания им квалифи-
цированной помощи. Буду дер-
жать на контроле». Глава регио-
на сообщил, что дал поручение 
обеспечить выплаты пострадав-
шим и семьям погибших.  

СПРАВКА «РГ»

В Дагестане наблюдается рост 

ДТП, в том числе со смертельным 

исходом. 

По данным ГИБДД, с 12 по 18 июня 

зарегистрировано 37 ДТП, в них 

погибли семь взрослых и двое де-

тей. Пострадали 68 человек, среди 

которых — пятеро детей.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Конституционный Суд Российской Феде-
рации в составе Председателя  B.Д.Зорькина, 
судей А.Ю.Бушева, Г.А.Гаджиева, Л.М.Жар-
ковой,  C.М.Казанцева, С.Д.Князева, А.Н.Ко-
котова, Л.О.Красавчиковой, С.П.Маврина, 
Н.В.Мельникова,

руководствуясь статьей 125 (пункт «а» 
части 4) Конституции Российской Федера-
ции, пунктом 3 части первой, частями тре-
тьей и четвертой статьи 3, частью первой 
статьи 21, статьями 36, 471, 74, 86, 96, 97 и 
99 Федерального конституционного закона 
«О Конституционном Суде Российской Феде-
рации»,

рассмотрел в заседании без проведения 
слушания дело о проверке конституционно-
сти пункта 142 статьи 35 Федерального зако-
на «Об основных гарантиях избирательных 
прав и права на участие в референдуме гра-
ждан Российской Федерации».

Поводом к рассмотрению дела явилась 
жалоба Оренбургского областного отделения 
политической партии «Коммунистическая 
партия Российской Федерации». Основанием 
к рассмотрению дела явилась обнаруживша-
яся неопределенность в вопросе о том, соот-
ветствует ли Конституции Российской Феде-
рации оспариваемое заявителем законопо-
ложение.

Заслушав сообщение судьи-докладчи-
ка С.Д.Князева, исследовав представленные 
документы и иные материалы, Конституци-
онный Суд Российской Федерации

установил:
1. Согласно пункту 142 статьи 35 Феде-

рального закона от 12 июня 2002 года 
№ 67-ФЗ «Об основных гарантиях избира-
тельных прав и права на участие в референ-
думе граждан Российской Федерации» орга-
низующая выборы избирательная комиссия 
в течение трех дней со дня приема докумен-
тов, указанных в пункте 141 данной статьи, 
обязана принять решение о заверении списка 
кандидатов по одномандатным (много-
мандатным) избирательным округам либо 
об отказе в его заверении, который должен 
быть мотивирован; основаниями для отка-
за в заверении списка являются отсутствие 
документов, предусмотренных подпункта-
ми «а», «в»—«ж» пункта 141 данной статьи, 
несоблюдение требований к выдвижению 
кандидатов, предусмотренных Федераль-
ным законом от 11 июля 2001 года № 95-ФЗ 
«О политических партиях», данным Феде-
ральным законом; отсутствие заявления кан-
дидата о согласии баллотироваться, преду-
смотренного пунктом 2 статьи 33 данного 
Федерального закона, является основани-
ем для исключения организующей выборы 
избирательной комиссией соответствующе-
го кандидата из списка кандидатов по одно-
мандатным (многомандатным) избиратель-
ным округам до его заверения; выдвижение 
в одномандатном (многомандатном) изби-
рательном округе большего числа кандида-
тов, чем число депутатских мандатов, подле-
жащих замещению в этом избирательном 
округе, является основанием для исключе-
ния организующей выборы избирательной 
комиссией всех кандидатов, выдвинутых в 
данном избирательном округе, из списка 
кандидатов по одномандатным (много-
мандатным) избирательным округам до его 
заверения.

 1.1. Решением Орского городского Сове-
та депутатов от 21 июня 2022 года «О назна-
чении дополнительных выборов депутатов 
Орского городского Совета депутатов Орен-
бургской области VI созыва» на 11 сентября 
2022 года были назначены дополнительные 
выборы депутатов данного представитель-
ного органа муниципального образования 
по одномандатным избирательным округам 
№ 4, 14, 16 и 19. 20 июля 2022 года в при-
сутствии представителей избирательной 
комиссии Оренбургским областным отделе-
нием политической партии «Коммунистиче-
ская партия Российской Федерации» (далее 
также ― региональное отделение КПРФ) 
было проведено внутрипартийное меропри-
ятие по выдвижению на этих выборах списка 
кандидатов по указанным одномандатным 
избирательным округам, и в тот же день в 
территориальную избирательную комис-
сию, организующую выборы, направлены 
документы для решения вопроса о завере-
нии выдвинутого им списка. Однако ее реше-
нием от 23 июля 2022 года заявителю было 
отказано в заверении представленного им 
списка кандидатов, с чем согласилась Изби-
рательная комиссия Оренбургской области 
(постановление от 29 июля 2022 года). Пола-
гая принятые избирательными комиссиями 
акты незаконными, региональное отделение 
КПРФ обратилось в суд с административным 
исковым заявлением об их отмене.

Решением Советского районного суда 
города Орска Оренбургской области от 
5 августа 2022 года, оставленным без изме-
нения вышестоящими судами (апелляци-
онное определение судебной коллегии по 
административным делам Оренбургско-
го областного суда от 11 августа 2022 года 
и кассационное определение судебной кол-
легии по административным делам Шесто-
го кассационного суда общей юрисдикции 
от 23 августа 2022 года), отказ в заверении 
списка кандидатов, выдвинутых региональ-
ным объединением КПРФ по одномандат-
ным избирательным округам, был признан 
правомерным. Как установили суды, в пред-
ставленной в избирательную комиссию 
выписке из протокола заседания Бюро Коми-
тета данного регионального отделения было 
указано, что в бюллетень для внутрипартий-
ного голосования по выдвижению кандида-
тов списком в избирательном округе № 19 
был внесен кандидат «Фаткуллин А.Р.». В то 
же время в других документах, оформлен-
ных избирательным объединением в ходе 
мероприятия по выдвижению списка канди-
датов, кандидат с такой фамилией не значил-
ся, поскольку в утвержденном тексте бюлле-
теня для проведения внутрипартийного голо-
сования содержалась информация о канди-
дате «Фактллине А.Р.», а в самом бюллете-
не и в протоколе Счетной комиссии об итогах 
голосования был обозначен кандидат «Фак-
туллин А.Р.». Это послужило основанием для 
вывода о том, что региональным отделением 
КПРФ не проводилось голосование за спи-
сок, который был представлен в избиратель-
ную комиссию, а потому он, как выдвинутый 
с нарушением требований законодательства 
о выборах, не подлежит заверению. Доводы 
заявителя об исключении из списка канди-
дата, в фамилии которого была обнаружена 
ошибка, и о заверении списка в остальной 
части были отклонены судами со ссылкой 
на то, что Федеральным законом «Об основ-
ных гарантиях избирательных прав и права на 
участие в референдуме граждан Российской 
Федерации» такая возможность не преду-
смотрена.

Кроме того, суды посчитали, что выдви-
жение региональным отделением КПРФ 
списка кандидатов по избирательным окру-
гам № 4, 14, 16 и 19 на заседании Бюро Коми-
тета, состоявшемся 20 июля 2022 года, про-
тиворечит запрету выдвижения более одного 
кандидата в каждом одномандатном изби-
рательном округе, так как о соответствую-
щей инициативе избирательного объеди-
нения организующая выборы избиратель-
ная комиссия была уведомлена им 15 июля 
2022 года, т.е. до принятия указанной комис-
сией 18 июля 2022 года решения об отказе в 
заверении списка кандидатов, первоначаль-
но выдвинутых региональным отделением 
КПРФ по одномандатным избирательным 
округам № 4, 14 и 16.

Определением судьи Верховного Суда 
Российской Федерации от 16 сентября 
2022 года было отказано в передаче касса-
ционной жалобы заявителя для рассмотре-
ния в судебном заседании Судебной колле-
гии по административным делам Верховного 
Суда Российской Федерации, с чем не нашел 
оснований не согласиться заместитель Пред-
седателя Верховного Суда Российской Феде-
рации (письмо от 5 декабря 2022 года).

По мнению регионального отделе-
ния КПРФ, пункт 142 статьи 35 Федераль-
ного закона «Об основных гарантиях изби-
рательных прав и права на участие в рефе-
рендуме граждан Российской Федерации» 
не соответствует статьям 32 (часть 2) и 130 
(часть 2) Конституции Российской Федера-
ции, поскольку в системе действующего пра-
вового регулирования его положения позво-
ляют организующим выборы избирательным 
комиссиям:

отказывать в заверении списка кандида-
тов, выдвинутых избирательным объедине-

нием по одномандатным (многомандатным) 
избирательным округам, в случае обнару-
жения ошибок (опечаток) в фамилии, имени 
или отчестве одного из кандидатов, включен-
ных в такой список;

признавать повторное выдвижение 
избирательным объединением кандидатов 
по одномандатным (многомандатным) изби-
рательным округам списком, уведомление о 
котором было направлено в избирательную 
комиссию, организующую выборы, до при-
нятия ею постановления об отказе в завере-
нии списка кандидатов, ранее выдвинутых 
данным объединением, нарушением запре-
та выдвижения большего числа кандидатов, 
чем количество депутатских мандатов в таких 
избирательных округах;

не извещать избирательное объедине-
ние об обнаруженных ошибках (опечатках) в 
документах, представленных для заверения 
списка кандидатов, выдвинутых им по одно-
мандатным (многомандатным) избиратель-
ным округам, до принятия постановления об 
отказе в его заверении, чем лишает избира-
тельное объединение возможности своевре-
менно исправить такие ошибки (опечатки).

 1.2. В соответствии со статьями 36, 74, 
96 и 97 Федерального конституционного 
закона «О Конституционном Суде Россий-
ской Федерации» Конституционный Суд Рос-
сийской Федерации по жалобам на наруше-
ние конституционных прав и свобод граждан 
и их объединений проверяет конституци-
онность закона, примененного в конкретном 
деле заявителя, при разрешении которого 
исчерпаны все другие внутригосударствен-
ные средства судебной защиты, если при-
дет к выводу о наличии неопределенности в 
вопросе о том, соответствуют ли оспаривае-
мые законоположения Конституции Россий-
ской Федерации, и принимает постановление 
только по предмету, указанному в жалобе, и 
лишь в отношении той части акта, конститу-
ционность которой подвергается сомнению, 
оценивая как буквальный смысл соответ-
ствующих законоположений, так и смысл, 
придаваемый им сложившейся правопри-
менительной практикой, а также исходя из 
их места в системе правовых норм, не буду-
чи связанным при принятии своего решения 
изложенными в жалобе основаниями и дово-
дами.

Заявитель усматривает неконституци-
онность оспариваемого законоположения, в 
частности, в том, что оно допускает возмож-
ность квалифицировать выдвижение кан-
дидатов по одномандатным (многомандат-
ным) избирательным округам списком как 
неправомерное отступление от запрета 
выдвижения в таких округах большего числа 
кандидатов, чем подлежащих замещению 
депутатских мандатов, если уведомление 
о нем направлено избирательным объеди-
нением в организующую выборы избира-
тельную комиссию до принятия решения 
об отказе в заверении списка кандидатов, 
ранее выдвинутого этим же избирательным 
объединением. Между тем в силу взаимо-
связанных положений подпункта 10 статьи 2, 
пункта 1 статьи 4, пункта 2 статьи 32, а также 
пунктов 1, 2 и 9 статьи 33 Федерального зако-
на «Об основных гарантиях избирательных 
прав и права на участие в референдуме гра-
ждан Российской Федерации» кандидат, 
в том числе выдвинутый избирательным 
объединением в составе списка кандидатов 
по одномандатным (многомандатным) изби-
рательным округам, признается выдвину-
тым и приобретает соответствующий статус 
только после поступления в избирательную 
комиссию заявления в письменной форме о 
его согласии баллотироваться по конкретно-
му избирательному округу.

Следовательно, положения пункта 142 
статьи 35 Федерального закона «Об основ-
ных гарантиях избирательных прав и права на 
участие в референдуме граждан Российской 
Федерации» ни сами по себе, ни в норматив-
ном единстве с иными правилами выдвиже-
ния кандидатов не могут рассматриваться 
как нарушающие конституционные права и 
свободы заявителя в обозначенном аспекте, 
тем более что участие политической партии в 
выборах не исключает неоднократного про-
явления ею инициативы выдвижения канди-
датов, списков кандидатов, если она уклады-
вается в установленные законом электораль-
ные сроки (Постановление Конституционно-
го Суда Российской Федерации от 13 апреля 
2017 года № 11-П).

Что же касается отсутствия в оспари-
ваемом законоположении указания на обя-
занность избирательной комиссии в слу-
чае выявления ошибок (опечаток) в доку-
ментах, представленных избирательным 
объединением для заверения выдвинутого 
им списка кандидатов по одномандатным 
(многомандатным) избирательным округам, 
извещать о таких недостатках соответствую-
щее избирательное объединение до приня-
тия постановления о его заверении (отказе в 
заверении), с тем чтобы оно имело возмож-
ность для их своевременного устранения, 
то ― даже в отсутствие такового ― необхо-
димо учитывать генеральную (общую) обя-
занность избирательных комиссий обеспе-
чивать реализацию и защиту избиратель-
ных прав граждан Российской Федерации 
(пункт 3 статьи 20 Федерального закона «Об 
основных гарантиях избирательных прав и 
права на участие в референдуме граждан 
Российской Федерации»). Эта обязанность 
согласуется с требованиями юридическо-
го равенства и справедливости в правовом 
демократическом государстве, вытекает из 
необходимости поддержания взаимного 
доверия государства и общества, а также 
обеспечения сбалансированности прав и 
обязанностей, политической и социальной 
солидарности (преамбула; статья 1, часть 1; 
статья 19, части 1 и 2; статья 751 Конститу-
ции Российской Федерации), а потому подра-
зумевает ответственное отношение изби-
рательных комиссий к исполнению возло-
женных на них полномочий, сопряженное с 
эффективной заботой о создании необходи-
мых условий для надлежащего участия поли-
тических партий в выборах, и тем самым не 
исключает ― в случае своевременного выяв-
ления отмеченных ошибок (опечаток) ― уве-
домления о них заинтересованных субъек-
тов избирательного процесса (постанов-
ления Конституционного Суда Российской 
Федерации от 13 апреля 2017 года № 11-П, 
от 12 марта 2021 года № 6-П, от 17 ноября 
2022 года № 50-П и др.).

Вместе с тем, если в оформлении пред-
ставленных для заверения списка доку-
ментов в отношении отдельных кандида-
тов избирательной комиссией, организую-
щей выборы, будут выявлены ошибки (опе-
чатки), объективно не позволяющие досто-
верно определить граждан, выдвинутых в 
отдельных избирательных округах, она не 
лишена возможности (как это имело место 
в деле заявителя) оценить, допустимо ли их 
своевременное устранение (исправление) в 
целях конкретизации (уточнения) результа-
тов выдвижения и, соответственно, является 
ли необходимым извещение избирательного 
объединения о таких недостатках.

Соответственно, Конституционный Суд 
Российской Федерации не находит осно-
ваний для проверки конституционности 
пункта 142 статьи 35 Федерального закона 
«Об основных гарантиях избирательных прав 
и права на участие в референдуме граждан 
Российской Федерации» и в данном контек-
сте, упомянутом региональным отделением 
КПРФ в своей жалобе.

 1.3. Таким образом, оспариваемое зако-
ноположение является предметом рассмот-
рения Конституционного Суда Российской 
Федерации по настоящему делу в той мере, 
в какой оно служит основанием для при-
нятия организующей выборы избиратель-
ной комиссией постановления об отказе 
в заверении списка кандидатов, выдвину-
тых избирательным объединением по одно-
мандатным (многомандатным) избиратель-
ным округам на выборах в законодательные 
(представительные) органы государствен-
ной власти субъектов Российской Федера-
ции или представительные органы муници-
пальных образований, в случае нарушения 
установленного порядка его выдвижения, 
когда такое нарушение связано с ошибками 
(опечатками) в оформлении представлен-
ных в избирательную комиссию документов, 
допущенными в отношении отдельных кан-
дидатов.

 2. По смыслу статей 1 (часть 1), 3 (часть 3), 
13 (части 1, 3 и 4), 15 (части 1 и 2), 17 (часть 1), 
19 (части 1 и 2), 32 (часть 2), 81 (части 1 и 4), 

84 (пункт «а»), 96 (часть 2), 97 (часть 1) и 130 
(часть 2) Конституции Российской Федерации 
право граждан избирать (активное избира-
тельное право) и быть избранными в органы 
государственной власти и органы местного 
самоуправления (пассивное избирательное 
право), в осуществлении которого существен-
ную роль играют политические партии как 
основные коллективные участники избира-
тельного процесса, признается и гарантиру-
ется в Российской Федерации наряду с други-
ми правами и свободами человека и гражда-
нина согласно общепризнанным принципам 
и нормам международного права и в соответ-
ствии с Конституцией Российской Федерации 
и призвано обеспечить каждому гражданину 
в установленном законом порядке на осно-
ве юридического равенства возможность 
без какой бы то ни было дискриминации и 
без необоснованных ограничений участво-
вать в свободных выборах, являющихся, как 
и референдум, высшим выражением власти 
народа.

Такое конституционное регулирование 
соответствует положениям Всеобщей декла-
рации прав человека (статья 21), Междуна-
родного пакта о гражданских и политиче-
ских правах (статья 25), а также Конвенции о 
стандартах демократических выборов, изби-
рательных прав и свобод в государствах ― 
участниках Содружества Независимых Госу-
дарств, согласно которой демократические 
выборы являются одним из высших непо-
средственных выражений власти и воли 
народа, основой избираемых органов госу-
дарственной власти и местного самоуправ-
ления, иных органов народного (националь-
ного) представительства, выборных долж-
ностных лиц (пункт 1 статьи 1); при подлин-
ных и справедливых выборах обеспечива-
ется выявление свободно выраженной воли 
народа и непосредственное ее осуществле-
ние (пункт 1 статьи 9); существует реальный 
политический плюрализм, идеологическое 
многообразие и многопартийность, осуще-
ствляемые через функционирование поли-
тических партий, законная деятельность 
которых находится под юридической защи-
той государства (пункт 2 статьи 9); создают-
ся равные правовые условия для всех участ-
ников избирательного процесса (пункт 1 ста-
тьи 10).

Как неоднократно отмечал Конституци-
онный Суд Российской Федерации, право 
быть избранным в органы государствен-
ной власти и органы местного самоуправле-
ния, будучи одним из главных политических 
прав граждан, образующим неотъемлемый 
элемент их конституционно-правового ста-
туса в демократическом обществе, являет-
ся по своей юридической природе не кол-
лективным, а индивидуальным правом, при-
надлежащим каждому гражданину в отдель-
ности, что не отрицает существенной роли в 
его реализации политических партий, кото-
рые являются необходимым институтом 
представительной демократии, во многом 
обеспечивающим участие граждан в поли-
тической жизни страны, политическое взаи-
модействие гражданского общества и госу-
дарства, целостность и устойчивость поли-
тической системы, что и предопределяет 
их легитимацию в качестве избирательных 
объединений, опосредующих осуществле-
ние избирательных прав граждан и наде-
ленных, помимо прочего, правом выдвиже-
ния кандидатов (списков кандидатов) при 
проведении любых избирательных кампа-
ний (постановления от 25 апреля 2000 года 
№ 7- П, от 16 июля 2007 года № 11-П, от 9 ноя-
бря 2009 года № 16-П, от 7 июля 2011 года 
№ 15-П, от 28 февраля 2012 года № 4-П, 
от 1 июля 2015 года № 18-П, от 13 апреля 
2017 года № 11-П и др.).

Конституция Российской Федерации, 
закрепляя право граждан Российской Феде-
рации избирать и быть избранными в органы 
государственной власти и органы местного 
самоуправления (статья 32, часть 2) и основ-
ные его ограничения (статья 32, часть 3; ста-
тья 81, части 2 и 3; статья 97, часть 1), непо-
средственно не определяет порядка осу-
ществления данного права. Из ее статей 71 
(пункт «в»), 72 (пункт «н» части 1), 76 (части 1 
и 2), 81 (часть 4) и 96 (часть 2) следует, что 
регулирование избирательных отношений и 
установление порядка проведения выборов 
входят в компетенцию законодателя, реали-
зуя которую он обязан учитывать природу 
народного представительства и конституци-
онное предназначение выборов в демокра-
тическом правовом государстве, соблюдать 
общепризнанные принципы (стандарты) 
всеобщего, равного, свободного и прямого 
избирательного права при тайном голосова-
нии, обеспечивать справедливые процедуры 
реализации избирательных прав граждан, 
включая выдвижение и регистрацию канди-
датов, и избегать необоснованного ограни-
чения электоральной политической конку-
ренции.

Это, в свою очередь, означает, что, уста-
навливая основания и условия выдвижения 
и регистрации кандидатов, в том числе при-
менительно к заверению списков кандида-
тов, выдвинутых избирательными объеди-
нениями в одномандатных (многомандат-
ных) избирательных округах, избирательное 
законодательство должно ― исходя из необ-
ходимости обеспечения разумного баланса 
индивидуальных и коллективных интересов 
всех субъектов избирательного процесса ― 
отвечать вытекающим из Конституции Рос-
сийской Федерации требованиям правовой 
определенности и вместе с тем не допускать 
деформирования истинного смысла наро-
довластия и искажения существа пассивного 
избирательного права граждан. Вводимые же 
федеральным законодателем нормативные 
пределы его осуществления не могут иметь 
своим следствием создание, вопреки консти-
туционному принципу равенства, избыточ-
ных препятствий для свободы деятельно-
сти политических партий и полноценного 
участия граждан в выборах (постановления 
Конституционного Суда Российской Федера-
ции от 9 ноября 2009 года № 16-П, от 22 июня 
2010 года № 14-П, от 22 декабря 2015 года 
№ 34-П, от 23 октября 2020 года № 43-П, от 
12 марта 2021 года № 6-П и др.).

 3. Системообразующим центром (источ-
ником) законодательства о выборах являет-
ся Федеральный закон «Об основных гаран-
тиях избирательных прав и права на участие 
в референдуме граждан Российской Феде-
рации», в соответствии со статьей 1 кото-
рого им определяются основные гаран-
тии реализации гражданами Российской 
Федерации конституционного права на уча-
стие в выборах и референдумах, проводи-
мых на территории Российской Федерации 
(пункт 1); он имеет прямое действие и при-
меняется на всей территории Российской 
Федерации (пункт 2); федеральные зако-
ны, конституции (уставы), законы субъектов 
Российской Федерации, иные нормативные 
правовые акты о выборах и референдумах, 
принимаемые в Российской Федерации, не 
должны ему противоречить (пункт 6).

Согласно статье 32 названного Феде-
рального закона граждане Российской Феде-
рации, обладающие пассивным избиратель-
ным правом, могут быть выдвинуты кандида-
тами непосредственно либо в составе списка 
кандидатов (пункт 1); непосредственное 
выдвижение кандидатов может быть осуще-
ствлено путем самовыдвижения, выдвиже-
ния избирательным объединением (пункт 2); 
выдвижение кандидатов в составе списка 
кандидатов может быть осуществлено поли-
тической партией, имеющей в соответствии 
с федеральным законом право участвовать 
в выборах, либо ее региональным отделени-
ем или иным структурным подразделением, 
имеющими в соответствии с федеральным 
законом право участвовать в выборах соот-
ветствующего уровня (пункт 3); кандидат не 
может быть выдвинут на одних и тех же выбо-
рах по нескольким избирательным округам; 
данное правило не применяется при выдви-
жении кандидата одним и тем же избиратель-
ным объединением одновременно на одних 
и тех же выборах по одномандатному (или 
многомандатному) избирательному округу и 
в составе списка кандидатов (пункт 9); канди-
дат не может дать согласие на выдвижение 
на одних и тех же выборах более чем одному 
инициатору выдвижения (пункт 10).

Статья 35 Федерального закона «Об 
основных гарантиях избирательных прав и 
права на участие в референдуме граждан 
Российской Федерации», оговаривая общие 
правила (условия), касающиеся выдвиже-
ния избирательным объединением кандида-

тов, списков кандидатов, устанавливает, что в 
одномандатном избирательном округе изби-
рательное объединение вправе выдвинуть 
одного кандидата; в многомандатном изби-
рательном округе избирательное объедине-
ние вправе выдвинуть кандидата на каждый 
депутатский мандат, подлежащий замеще-
нию в этом округе; в едином избирательном 
округе избирательное объединение впра-
ве выдвинуть один список кандидатов, а 
при проведении выборов выборного долж-
ностного лица ― одного кандидата; канди-
дат может упоминаться в списке кандидатов 
по единому избирательному округу только 
один раз (пункт 1); выдвижение кандидатов, 
списков кандидатов политическими парти-
ями осуществляется в соответствии с Феде-
ральным законом «О политических партиях» 
(пункт 2).

Приведенные правила (нормы) свиде-
тельствуют, что политические партии, в том 
числе при проведении выборов депутатов 
законодательных (представительных) орга-
нов публичной власти, могут быть наделены 
правом выдвижения как кандидатов в одно-
мандатных (многомандатных) избиратель-
ных округах, так и списков кандидатов по еди-
ному избирательному округу. Однако если 
установленный федеральным законом поря-
док выдвижения списков кандидатов по еди-
ному избирательному округу является, по 
сути, схожим, т.е. не отличается какими-либо 
заметными особенностями в зависимости от 
федерального, регионального или муници-
пального уровня выборов, то в вопросах, свя-
занных с избранием депутатов законодатель-
ных (представительных) органов государ-
ственной власти субъектов Российской Феде-
рации и представительных органов муници-
пальных образований по одномандатным 
(многомандатным) избирательным округам, 
он может быть дифференцирован законом 
субъекта Российской Федерации.

Это прямо вытекает из пункта 11 статьи 35 
Федерального закона «Об основных гаранти-
ях избирательных прав и права на участие в 
референдуме граждан Российской Федера-
ции», которым зафиксировано, что законом 
субъекта Российской Федерации может быть 
предусмотрено выдвижение избирательным 
объединением кандидатов по одномандат-
ным (многомандатным) избирательным 
округам списком, в котором определяется, 
по какому одномандатному (многомандатно-
му) избирательному округу выдвигается каж-
дый кандидат; в этом случае законом субъек-
та Российской Федерации также может быть 
предусмотрено заверение списка кандидатов 
по одномандатным (многомандатным) изби-
рательным округам организующей выборы 
избирательной комиссией.

Воспользовавшиеся указанным полно-
мочием субъекты Российской Федерации 
установили в своих законах ― примени-
тельно к партийному выдвижению кандида-
тов на выборах депутатов законодательных 
(представительных) органов государствен-
ной власти субъектов Российской Федерации 
и представительных органов муниципаль-
ных образований, проводимых по правилам 
мажоритарной избирательной системы, ― 
соответствующие правила, что подтвержда-
ется в том числе Законом Оренбургской обла-
сти от 16 ноября 2005 года № 2711/469-III-ОЗ 
«О выборах депутатов Законодательного 
Собрания Оренбургской области» и Законом 
Оренбургской области от 9 июня 2022 года 
№ 321/100-VII-О3 «О выборах депутатов 
представительных органов муниципальных 
образований в Оренбургской области».

Характеризуя эти правила, Конституци-
онный Суд Российской Федерации в Поста-
новлении от 23 октября 2020 года № 43-П 
указал, что введение Федеральным законом 
от 1 июля 2010 года № 133-ФЗ «О внесении 
изменений в Федеральный закон «Об основ-
ных гарантиях избирательных прав и права 
на участие в референдуме граждан Россий-
ской Федерации» возможности выдвиже-
ния кандидатов в депутаты по одномандат-
ным (многомандатным) округам списком и 
заверения последнего организующей выбо-
ры избирательной комиссией направлено на 
укрепление гарантий равного участия гра-
ждан в выборах (пункт 1 статьи 3 Федераль-
ного закона «Об основных гарантиях изби-
рательных прав и права на участие в рефе-
рендуме граждан Российской Федерации») 
прежде всего за счет упрощения для изби-
рательных объединений участия в избира-
тельных кампаниях, особенно тогда, когда 
они выдвигают значительное число кандида-
тов; данный порядок, в частности, позволяет 
им разово направлять пакет требуемых для 
выдвижения кандидатов документов в изби-
рательную комиссию, организующую выбо-
ры, избавляя их от необходимости готовить 
и представлять полный пакет документов 
отдельно по каждому кандидату.

 4. Согласно статье 25 Федерального 
закона «О политических партиях» решения 
о выдвижении региональными отделениями 
политической партии кандидатов (списков 
кандидатов) в депутаты и на иные выборные 
должности в органах государственной власти 
субъектов Российской Федерации и органах 
местного самоуправления принимаются на 
конференции или общем собрании регио-
нальных отделений политической партии; 
решения о выдвижении иными структурны-
ми подразделениями политической партии 
кандидатов (списков кандидатов) в депута-
ты и на иные выборные должности в орга-
нах местного самоуправления принимаются 
общим собранием соответствующего струк-
турного подразделения либо иным органом, 
предусмотренным уставом политической 
партии (пункт 2); уставом политической пар-
тии может быть предусмотрено, что решение 
о выдвижении кандидатов в депутаты зако-
нодательных (представительных) органов 
государственной власти и представитель-
ных органов муниципальных образований 
на повторных и дополнительных выборах 
принимается соответственно уровню выбо-
ров коллегиальным постоянно действующим 
руководящим органом политической пар-
тии, ее регионального отделения или иного 
структурного подразделения (пункт 3); в слу-
чае отсутствия регионального или местно-
го отделения политической партии уставом 
политической партии может быть предусмот-
рено, что решение о выдвижении кандидатов 
(списков кандидатов) в депутаты соответ-
ствующих законодательного (представитель-
ного) органа государственной власти субъек-
та Российской Федерации, представитель-
ных органов муниципальных образований, 
кандидатов на иные выборные должности 
в органах местного самоуправления может 
быть принято при проведении выборов в 
законодательный (представительный) орган 
государственной власти субъекта Россий-
ской Федерации коллегиальным постоянно 
действующим руководящим органом поли-
тической партии, а при проведении выборов 
в органы местного самоуправления ― кол-
легиальным постоянно действующим руко-
водящим органом политической партии или 
ее регионального отделения (пункт 31); реше-
ния о выдвижении кандидатов (списков кан-
дидатов) в депутаты и на иные выборные 
должности в органах государственной вла-
сти и органах местного самоуправления при-
нимаются тайным голосованием (пункт 4); 
решения о выдвижении кандидатов в депу-
таты законодательных (представительных) 
органов государственной власти субъектов 
Российской Федерации и представительных 
органов муниципальных образований прини-
маются в соответствии с уставом политиче-
ской партии, но не менее чем большинством 
голосов от числа присутствующих на съезде 
политической партии или конференции ее 
регионального отделения делегатов, участ-
ников общего собрания регионального отде-
ления политической партии, членов коллеги-
ального постоянно действующего руководя-
щего органа политической партии, ее регио-
нального отделения или иного структурного 
подразделения (пункт 6).

В дополнение к этому названный Феде-
ральный закон устанавливает также, что 
политическая партия, ее региональные отде-
ления и иные структурные подразделения 
обязаны извещать избирательную комис-
сию соответствующего уровня о проведе-
нии мероприятий, связанных с выдвижени-
ем своих кандидатов (списков кандидатов) 
в депутаты и на иные выборные должности 
в органах государственной власти, органах 
публичной власти федеральных террито-
рий и органах местного самоуправления, не 
позднее чем за один день до дня проведения 

мероприятия при его проведении в пределах 
населенного пункта, в котором расположена 
избирательная комиссия, и не позднее чем 
за три дня до дня проведения мероприятия 
при его проведении за пределами указан-
ного населенного пункта и допускать пред-
ставителей избирательной комиссии соот-
ветствующего уровня на такие мероприятия 
(подпункт «в» пункта 1 статьи 27); в ходе про-
ведения данных мероприятий по требова-
нию присутствующих на них представителей 
уполномоченных органов и избирательных 
комиссий знакомить их с документами, кото-
рые связаны с созывом, организацией и про-
ведением данных мероприятий и необходи-
мы уполномоченным органам и избиратель-
ным комиссиям для реализации их полномо-
чий (в том числе проверки избирательными 
комиссиями соблюдения политическими 
партиями, их региональными отделения-
ми и иными структурными подразделени-
ями требований законодательства Россий-
ской Федерации к выдвижению кандидатов 
(списков кандидатов) в депутаты и на иные 
выборные должности в органах государ-
ственной власти, органах публичной власти 
федеральных территорий и органах местно-
го самоуправления), а также предоставлять 
копии указанных документов (подпункт «г» 
пункта 1 статьи 27); не выдвигать кандидата-
ми в депутаты, в том числе в составе списков 
кандидатов, граждан Российской Федера-
ции, являющихся членами иных политиче-
ских партий (пункт 31 статьи 36).

Перечисленные законоположения в 
системе действующего правового регули-
рования призваны гарантировать демокра-
тичность порядка выдвижения кандидатов 
в депутаты и на иные выборные должности 
политическими партиями при сохранении 
их политико-управленческой автономно-
сти. Они предполагают право политической 
партии в соответствии с ее уставом, иными 
внутренними актами принимать решение о 
выдвижении кандидатов в депутаты зако-
нодательного (представительного) органа 
государственной власти субъекта Россий-
ской Федерации и представительного орга-
на муниципального образования по одно-
мандатным (многомандатным) избиратель-
ным округам списком путем тайного голо-
сования как за список кандидатов в целом, 
так и за каждого включенного в него канди-
дата. Обе эти процедуры имеют равнознач-
ный характер и позволяют политической пар-
тии (ее региональному отделению или иному 
структурному подразделению) самостоя-
тельно решать вопрос о способе выдвижения 
кандидатов в депутаты по одномандатным 
(многомандатным) избирательным округам 
списком на надлежащей демократической 
основе (Постановление Конституционного 
Суда Российской Федерации от 23 октября 
2020 года № 43-П).

Поскольку ― независимо от избранно-
го политической партией варианта голосо-
вания ― выдвижение каждого кандидата, 
включенного в список, рассчитано на его уча-
стие в выборах в конкретном одномандатном 
(многомандатном) избирательном округе, 
это в любом случае требует соблюдения уста-
новленного порядка выдвижения кандидатов 
(а равно и его документального оформления) 
как в отношении всего списка кандидатов 
в целом, так и в отношении любого из кан-
дидатов, взятого в отдельности. Исходя из 
этого, разрешая вопрос о заверении списка 
кандидатов, выдвинутых по одномандатным 
(многомандатным) избирательным округам, 
избирательная комиссия не вправе мотиви-
ровать свой отказ исключительно тем, что 
допущенное избирательным объединением 
нарушение установленного законом поряд-
ка выдвижения такого списка имело место 
при голосовании за весь список, а не за каж-
дого включенного в него кандидата. В про-
тивном случае избранному избирательным 
объединением (политической партией) вари-
анту голосования за список кандидатов ― 
общему или раздельному ― придавалось бы 
принципиальное (взаимоисключающее) зна-
чение при принятии избирательной комис-
сией постановления о заверении (об отказе 
в заверении) соответствующего списка в слу-
чае обнаружения в нем ошибок (опечаток), 
связанных с отдельными кандидатами, что 
отступало бы от общепризнанных принци-
пов справедливых выборов и конституцион-
но гарантированной свободы деятельности 
политических партий, в том числе в отноше-
нии выдвижения ими списков кандидатов по 
одномандатным (многомандатным) избира-
тельным округам.

 4.1. В соответствии с пунктом 141 ста-
тьи 35 Федерального закона «Об основных 
гарантиях избирательных прав и права на 
участие в референдуме граждан Российской 
Федерации» в случае выдвижения избира-
тельным объединением кандидатов по одно-
мандатным (многомандатным) избиратель-
ным округам списком и необходимости 
согласно закону субъекта Российской Феде-
рации его заверения организующей выборы 
избирательной комиссией уполномоченный 
представитель избирательного объедине-
ния вместе с заявлением каждого кандида-
та, указанным в пункте 2 статьи 33 данного 
Федерального закона, представляет в орга-
низующую выборы избирательную комис-
сию, в частности, список кандидатов по одно-
мандатным (многомандатным) избиратель-
ным округам, в котором указываются фами-
лия, имя, отчество каждого включенного в 
него кандидата, дата и место его рождения, 
адрес места жительства, серия, номер и дата 
выдачи паспорта или документа, заменяю-
щего паспорт гражданина, наименование или 
код органа, выдавшего паспорт или документ, 
заменяющий паспорт гражданина, номер и 
(или) наименование одномандатного (много-
мандатного) избирательного округа, по кото-
рому выдвигается кандидат, а также решение 
съезда политической партии (конференции 
или общего собрания ее регионального отде-
ления, общего собрания иного структурного 
подразделения политической партии, а в слу-
чаях, предусмотренных Федеральным зако-
ном «О политических партиях» соответству-
ющего органа политической партии, ее регио-
нального отделения или иного структурного 
подразделения) о выдвижении кандидатов по 
одномандатным (многомандатным) избира-
тельным округам списком.

Организующая выборы избирательная 
комиссия в течение трех дней со дня приема 
соответствующих документов обязана ― в 
силу оспариваемого законоположения ― 
принять решение о заверении списка канди-
датов, выдвинутых избирательным объеди-
нением по одномандатным (многомандат-
ным) избирательным округам, либо об отка-
зе в его заверении, который должен быть 
мотивирован. Основаниями отказа в завере-
нии списка могут являться лишь указанные в 
Федеральном законе «Об основных гаранти-
ях избирательных прав и права на участие в 
референдуме граждан Российской Федера-
ции» обстоятельства, а именно отсутствие 
необходимых документов либо несоблюде-
ние требований к выдвижению кандидатов, 
предусмотренных Федеральным законом 
«О политических партиях», а также назван-
ным Федеральным законом. При этом отсут-
ствие в представленных документах заявле-
ния кандидата о согласии баллотироваться 
или выдвижение в одномандатном (много-
мандатном) избирательном округе больше-
го числа кандидатов, чем число депутат-
ских мандатов, подлежащих замещению в 
конкретном избирательном округе, влечет 
за собой ― в изъятие из общего правила об 
отказе в заверении списка ― исключение 
соответствующего кандидата (кандидатов) 
из списка кандидатов по одномандатным 
(многомандатным) избирательным округам 
до его заверения.

Заверение списка кандидатов, выдвину-
тых избирательным объединением по одно-
мандатным (многомандатным) избиратель-
ным округам (пункт 143 статьи 35 Федераль-
ного закона «Об основных гарантиях изби-
рательных прав и права на участие в рефе-
рендуме граждан Российской Федерации»), 
является непременным условием для даль-
нейшей реализации пассивного избиратель-
ного права всеми включенными в него гра-
жданами, поскольку принятие организующей 
выборы избирательной комиссией поста-
новления об отказе в заверении этого списка 
препятствует ― вне зависимости от его при-
чин ― регистрации и последующему участию 
в выборах депутатов законодательных (пред-
ставительных) органов государственной вла-
сти субъектов Российской Федерации или 

представительных органов муниципальных 
образований любого из таких кандидатов, 
по крайней мере в рамках соответствующей 
электоральной инициативы.

Не случайно Кодекс административного 
судопроизводства Российской Федерации 
специально оговаривает, что административ-
ное исковое заявление, которым оспаривает-
ся решение избирательной комиссии об отка-
зе в заверении списка кандидатов по одно-
мандатным (многомандатным) избиратель-
ным округам, может быть подано в суд в тече-
ние десяти дней со дня принятия соответству-
ющего решения, а при его предварительном 
обжаловании в вышестоящую избиратель-
ную комиссию ― в течение пяти дней со дня 
принятия ею решения об оставлении жало-
бы без удовлетворения; указанные сроки не 
подлежат восстановлению независимо от 
причин их пропуска (части 4 и 7 статьи 240). 
Что же касается сроков его рассмотрения, то 
по смыслу названного Кодекса администра-
тивное исковое заявление об отказе в завере-
нии списка кандидатов, выдвинутых по одно-
мандатным (многомандатным) избиратель-
ным округам, должно быть рассмотрено и 
разрешено судом в течение пяти дней со дня 
его поступления, но не позднее дня, предше-
ствующего дню голосования, а если факты, 
содержащиеся в данном заявлении, требуют 
дополнительной проверки ― не позднее чем 
через десять дней со дня его подачи (часть 1 
статьи 241).

При этом согласно части 7 статьи 241 
КАС Российской Федерации в период изби-
рательной кампании на суды возложена обя-
занность рассматривать дела о защите изби-
рательных прав в выходной или нерабочий 
праздничный день, если последний день 
установленного срока рассмотрения админи-
стративного дела приходится на такой день и 
до этого дня соответствующее дело не было 
рассмотрено или не могло быть рассмотре-
но, а в силу пункта 11 статьи 75 Федерального 
закона «Об основных гарантиях избиратель-
ных прав и права на участие в референдуме 
граждан Российской Федерации» судам над-
лежит организовать свою работу (в том числе 
в выходные дни) таким образом, чтобы обес-
печить своевременное рассмотрение жалоб 
на решения и действия (бездействие), нару-
шающие избирательные права граждан.

Совокупное восприятие указанных зако-
нодательных норм позволяет заключить, 
что сроки как судебного оспаривания отка-
за в заверении списка кандидатов, выдвину-
тых по одномандатным (многомандатным) 
избирательным округам, так и рассмотре-
ния судами административных исков имеют 
целью обеспечить гарантированное ста-
тьей 46 (части 1 и 2) Конституции Россий-
ской Федерации справедливое, укладыва-
ющееся в рамки проходящей избиратель-
ной кампании, разрешение электорального 
спора о законности такого отказа, поскольку 
по общему правилу в случае принятия судеб-
ного решения о его неправомерности за ее 
пределами заинтересованное избирательное 
объединение (политическая партия), по сути, 
полностью утрачивает возможность претен-
довать на замещение депутатских мандатов 
по результатам конкретных выборов.

 4.2. Оценивая аналогичные условия, 
установленные Федеральным законом от 
22 февраля 2014 года № 20-ФЗ «О выбо-
рах депутатов Государственной Думы Феде-
рального Собрания Российской Федерации» 
в отношении заверения списков кандида-
тов, выдвинутых политической партией на 
выборах депутатов Государственной Думы 
по одномандатным избирательным округам, 
Конституционный Суд Российской Федера-
ции в Постановлении от 13 апреля 2017 года 
№ 11-П пришел к следующим выводам:

при осуществлении пассивного изби-
рательного права в качестве кандидата, 
выдвинутого политической партией по одно-
мандатному избирательному округу, гражда-
нин испытывает на себе значительное пар-
тийное воздействие на протяжении не только 
собственно избирательной кампании, но и ― 
в случае получения парламентского манда-
та ― последующего исполнения депутатских 
полномочий, а потому его личное участие в 
выборах не может не зависеть от принимае-
мых политической партией решений, их пра-
вомерности и надлежащего юридического 
оформления;

нарушения установленного порядка 
выдвижения кандидатов, допущенные поли-
тической партией, которая, выдвигая спи-
сок кандидатов, действует и в своих интере-
сах, и в интересах включенных в этот список 
граждан, не могут не затрагивать дальней-
шее участие в выборах как самих политиче-
ских партий, так и выдвинутых ими кандида-
тов, чем предопределяется не только право, 
но и обязанность избирательных комиссий 
надлежащим образом реагировать на такие 
нарушения; в противном случае ― вопреки 
требованиям статей 1 (часть 1), 15 (часть 2), 
19 (части 1 и 2), 32 (часть 2) и 97 (часть 1) 
Конституции Российской Федерации ― про-
ведение федеральных парламентских выбо-
ров будет противоречить принципам право-
вого государства, верховенства права и юри-
дического равенства;

возложение на Центральную избира-
тельную комиссию Российской Федерации 
обязанности отказать в заверении списка 
кандидатов в депутаты Государственной 
Думы, выдвинутых политической партией 
по одномандатным избирательным окру-
гам, в случае нарушения политической пар-
тией установленного порядка выдвижения 
такого списка, если устранение допущенно-
го нарушения невозможно без принятия Цен-
тральной избирательной комиссией Россий-
ской Федерации соответствующего реше-
ния, не может рассматриваться как не име-
ющее разумного оправдания и выходящее за 
конституционные пределы дискреционных 
полномочий федерального законодателя;

поскольку от заверения списка канди-
датов по одномандатным избирательным 
округам зависит реальный объем (содержа-
ние) свободы волеизъявления избирателей 
в ходе голосования на выборах, в отсутствие 
которой процесс формирования федераль-
ного парламента не отвечал бы целям обес-
печения подлинных демократических выбо-
ров и действительного народного предста-
вительства, это обязывает законодательную 
власть предусмотреть такие правила завере-
ния списка кандидатов по одномандатным 
избирательным округам, которые, с одной 
стороны, позволяли бы, не допуская злоупо-
треблений со стороны политической партии, 
исправить допущенные ею при выдвиже-
нии кандидатов в депутаты Государственной 
Думы по одномандатным избирательным 
округам нарушения, а с другой ― не приво-
дили бы к произвольному ограничению пас-
сивного избирательного права включенных в 
представленный список граждан, тем более 
когда такие нарушения носят сугубо фор-
мальный характер;

введение законодательных требований к 
политическим партиям, которым они долж-
ны соответствовать как участники избира-
тельного процесса, правомерно, когда эти 
требования распространяются в равной мере 
на все политические партии, участвующие в 
выборах, по своему смыслу и содержанию 
направлены на формирование политиче-
ской воли значительной части электората и 
не связаны с несоразмерными ограничения-
ми избирательных прав граждан и свободы 
деятельности политических партий. С уче-
том этого при использовании тех или иных 
средств реагирования на нарушения, выяв-
ленные при выдвижении политической пар-
тией списка кандидатов в депутаты Государ-
ственной Думы по одномандатным избира-
тельным округам, их необходимо соотно-
сить с природой и масштабом обнаружен-
ных нарушений, степенью причастности к 
ним политической партии и отдельных кан-
дидатов, а также с вызываемыми ими фак-
тическими отклонениями от установленных 
правил партийного выдвижения кандидатов 
по одномандатным избирательным окру-
гам. Иначе правовое регулирование соответ-
ствующих избирательных процедур, не имея 
под собой необходимого обоснования, будет 
вступать в противоречие с общеправовы-
ми критериями допустимого вмешательства 
государства в осуществление прав и свобод 
граждан и их объединений.

Данные правовые позиции Конституци-
онного Суда Российской Федерации сохраня-
ют свою силу, что ― с учетом сопоставимо-
го характера установленных федеральным 
законодателем требований, предъявляемых 

к спискам кандидатов, выдвигаемым поли-
тическими партиями на выборах депутатов 
Государственной Думы по одномандатным 
избирательным округам, и спискам кан-
дидатов, выдвигаемым избирательными 
объединениями на выборах депутатов зако-
нодательных (представительных) органов 
государственной власти субъектов Россий-
ской Федерации и представительных орга-
нов муниципальных образований по одно-
мандатным (многомандатным) избиратель-
ным округам, ― предполагает необходи-
мость их адекватного учета при проверке 
конституционности оспариваемого регио-
нальным отделением КПРФ законоположе-
ния.

 4.3. Анализ установленного зако-
ном порядка выдвижения избирательны-
ми объединениями кандидатов по одно-
мандатным (многомандатным) избиратель-
ным округам списком свидетельствует, что 
его нарушения ― с точки зрения вызывае-
мых ими последствий ― могут иметь общий 
характер и касаться как всех выдвинутых кан-
дидатов, включенных в список (осуществле-
ние соответствующей инициативы без уве-
домления организующей выборы избира-
тельной комиссии, выдвижение списка без 
проведения тайного голосования и др.), так и 
затрагивать только отдельных из них (отсут-
ствие у некоторых выдвинутых лиц пассив-
ного избирательного права, их членство в 
иных политических партиях и др.), не подвер-
гая сомнению легитимность партийных уси-
лий, связанных с выдвижением других гра-
ждан. Очевидно, что данное обстоятельство 
должно быть определяющим для избрания 
законодателем надлежащего ― отвечающе-
го конституционным принципам равенства и 
соразмерности ― способа реагирования на 
такие нарушения.

Во всяком случае, осуществляя регули-
рование конкретных избирательных про-
цедур, в том числе опосредующих завере-
ние избирательными комиссиями, орга-
низующими выборы, списков кандидатов, 
выдвинутых избирательными объедине-
ниями по одномандатным (многомандат-
ным) избирательным округам, законода-
тель должен избегать чрезмерных ограни-
чений, создающих произвольные препят-
ствия для осуществления избирательных 
прав, допускающие возможность искажения 
самого их существа; цели ограничений таких 
прав должны быть не только юридически, 
но и социально оправданными. При ограни-
чении федеральным законом избиратель-
ных прав в соответствии с конституционно 
одобряемыми целями государству надле-
жит иметь в виду, что публичные интересы 
могут оправдывать такие ограничения, толь-
ко если последние соразмерны социально 
необходимому результату (постановления 
Конституционного Суда Российской Федера-
ции от 22 июня 2010 года № 14-П, от 13 апре-
ля 2017 года № 11-П, от 23 октября 2020 года 
№ 43-П, от 17 ноября 2022 года № 50-П и др.).

Следовательно, в случае обнаружения 
в документах, представленных избиратель-
ным объединением в организующую выбо-
ры избирательную комиссию для завере-
ния выдвинутого им списка кандидатов по 
одномандатным (многомандатным) изби-
рательным округам, ошибок (опечаток) в их 
оформлении соответствующая избиратель-
ная комиссия прежде всего обязана предпри-
нять, в том числе совместно с заинтересован-
ным избирательным объединением (если это 
позволяют установленные законом сроки), 
все зависящие от нее меры для уточнения 
сведений, содержащихся в таких документах. 
Для этого она, по крайней мере, не лишена 
возможности использовать данные, указан-
ные кандидатами в своих заявлениях о согла-
сии баллотироваться, информацию членов 
избирательной комиссии, присутствовавших 
при проведении партийного мероприятия, на 
котором выдвигался соответствующий спи-
сок кандидатов, а также иные доступные ей 
каналы получения необходимых сведений. 
Если в результате предпринятых с целью 
уточнения представленных документов уси-
лий (мер) избирательная комиссия, органи-
зующая выборы, достоверно определит всех 
выдвинутых избирательным объединением 
по одномандатным (многомандатным) изби-
рательным округам кандидатов, содержащи-
еся в представленных им документах ошиб-
ки (опечатки), допущенные в отношении 
отдельных кандидатов, не должны служить 
безусловным основанием для отказа в заве-
рении выдвинутого списка.

Придание действующему правовому 
регулированию иного значения расходилось 
бы с возложенной статьями 2, 15 (часть 2), 18 
и 751 Конституции Российской Федерации на 
государство задачей, состоящей в признании, 
соблюдении и защите прав и свобод человека 
и гражданина, определяющих смысл, содер-
жание и применение законов, деятельность 
законодательной и исполнительной власти, 
местного самоуправления и обеспечиваемых 
правосудием, предполагающей ― в целях 
поддержания взаимного доверия государ-
ства и общества ― обязанность всех упол-
номоченных публичных субъектов прини-
мать решения на основе строгого исполнения 
законодательных предписаний, а также вни-
мательной и ответственной оценки фактиче-
ских обстоятельств, с которыми закон связы-
вает возникновение, изменение и прекраще-
ние правоотношений. Игнорирование изби-
рательными комиссиями этой обязанности 
не согласовывалось бы с конституционной 
ролью органов и должностных лиц государ-
ственной и муниципальной власти в соблю-
дении и защите избирательных прав, тем 
более применительно к оппозиционным кан-
дидатам и выдвинувшим их политическим 
партиям (постановления Конституционно-
го Суда Российской Федерации от 13 апре-
ля 2017 года № 11-П, от 12 марта 2021 года 
№ 6-П, от 17 ноября 2022 года № 50-П и др.).

Если же предпринятые избирательной 
комиссией усилия (меры) не позволяют ― 
вследствие ошибок (опечаток), содержащих-
ся в документах, представленных в избира-
тельную комиссию для заверения списка кан-
дидатов, ― с достоверностью определить 
отдельных выдвинутых в составе списка кан-
дидатов граждан, это автоматически подра-
зумевает необходимость устранения допу-
щенного нарушения установленного поряд-
ка выдвижения избирательным объедине-
нием списка кандидатов по одномандатным 
(многомандатным) избирательным округам. 
Но из данного императива вовсе не следу-
ет, особенно принимая во внимание наличие 
в действующем избирательном законода-
тельстве института исключения отдельных 
кандидатов из списка до его заверения, что 
единственно возможным вариантом устране-
ния допущенного нарушения может служить 
лишь отказ в заверении соответствующего 
списка, в результате которого отстраненными 
от участия в выборах окажутся все включен-
ные в него граждане, в том числе те, выдви-
жение которых было как осуществлено, так 
и документально оформлено без каких-ли-
бо отступлений от предусмотренных избира-
тельным законодательством правил.

Отказ избирательной комиссии, орга-
низующей выборы, в заверении списка кан-
дидатов, выдвинутых по одномандатным 
(многомандатным) избирательным округам, 
обусловленный исключительно тем, что в 
оформлении представленных для его заве-
рения документах в отношении отдельных 
кандидатов допущены ошибки (опечатки), не 
позволяющие достоверно определить соот-
ветствующих кандидатов и при этом не пре-
пятствующие установлению иных выдвину-
тых избирательным объединением канди-
датов, не обеспечивает дифференцирован-
ного ― как по характеру, так и по масшта-
бам ― реагирования на различные наруше-
ния предусмотренного федеральным зако-
ном порядка выдвижения избирательным 
объединением списка кандидатов по одно-
мандатным (многомандатным) избиратель-
ным округам на выборах депутатов зако-
нодательных (представительных) органов 
государственной власти субъектов Россий-
ской Федерации и представительных органов 
муниципальных образований.

Ошибки (опечатки) в оформлении ― 
применительно к отдельным кандидатам ― 
документов, представленных в избиратель-
ную комиссию для заверения списка канди-
датов, выдвинутых избирательным объеди-
нением по одномандатным (многомандат-
ным) избирательным округам, которые не 
позволяют с достоверностью определить 
соответствующих кандидатов, не долж-

ны влечь за собой отстранения от выбо-
ров законодательных (представительных) 
органов государственной власти субъек-
тов Российской Федерации или представи-
тельных органов муниципальных образова-
ний всех выдвинутых таким избирательным 
объединением кандидатов, включая и тех, 
при оформлении документов о выдвижении 
которых не было допущено никаких ошибок 
(опечаток). Как следствие, предусмотренное 
оспариваемым законоположением правило, 
устанавливающее обязанность избиратель-
ной комиссии, организующей выборы, при 
выявлении ошибок (опечаток) в оформле-
нии документов о выдвижении списка канди-
датов по одномандатным (многомандатным) 
избирательным округам, не позволяющих 
с достоверностью определить отдельных 
(некоторых) выдвинутых граждан, отказать 
в заверении списка в целом, а не исключить 
из такого списка соответствующих граждан 
до его заверения, расходится с конституци-
онно значимыми принципами необходимо-
сти, пропорциональности и соразмерности, 
чем порождает неоправданные ограничения 
избирательных прав граждан и политических 
партий.

 4.4. Таким образом, пункт 142 статьи 35 
Федерального закона «Об основных гаран-
тиях избирательных прав и права на участие 
в референдуме граждан Российской Феде-
рации» не соответствует Конституции Рос-
сийской Федерации, ее статьям 3 (часть 3), 13 
(часть 3), 18, 19 (части 1 и 2), 32 (часть 2), 55 
(часть 3) и 130 (часть 2), в той мере, в какой он 
обязывает избирательную комиссию, орга-
низующую выборы, рассматривать ошиб-
ки (опечатки), допущенные в оформлении 
представленных в избирательную комиссию 
документов в отношении отдельных канди-
датов, не позволяющие достоверно опреде-
лить граждан, выдвинутых в соответствую-
щих избирательных округах, в качестве нару-
шения установленного порядка выдвижения 
избирательным объединением списка кан-
дидатов по одномандатным (многомандат-
ным) избирательным округам на выборах в 
законодательные (представительные) орга-
ны государственной власти субъектов Рос-
сийской Федерации или представительные 
органы муниципальных образований и отка-
зывать в его заверении в случае, когда ука-
занные ошибки (опечатки) не препятствуют 
установлению иных кандидатов, включенных 
в такой список.

Федеральному законодателю надле-
жит ― исходя из требований Конституции 
Российской Федерации и с учетом правовых 
позиций Конституционного Суда Российской 
Федерации, выраженных в настоящем Поста-
новлении, ― внести в действующее правовое 
регулирование необходимые изменения.

Впредь до внесения в действующее пра-
вовое регулирование избирательных про-
цедур изменений, вытекающих их настоя-
щего Постановления, избирательная комис-
сия, организующая выборы, при заверении 
списка кандидатов, выдвинутых избира-
тельным объединением по одномандатным 
(многомандатным) избирательным окру-
гам на выборах законодательного (предста-
вительного) органа государственной вла-
сти субъекта Российской Федерации или 
представительного органа муниципаль-
ного образования, и соответствующий суд 
при оспаривании отказа в заверении такого 
списка обязаны руководствоваться правовы-
ми позициями, выраженными Конституцион-
ным Судом Российской Федерации в настоя-
щем Постановлении.

Признание пункта 142 статьи 35 Феде-
рального закона «Об основных гаранти-
ях избирательных прав и права на участие в 
референдуме граждан Российской Феде-
рации» неконституционным не затрагива-
ет результатов дополнительных выборов 
депутатов Орского городского Совета депу-
татов VI созыва, состоявшихся 11 сентября 
2022 года, а потому не может служить осно-
ванием для пересмотра вынесенных в отно-
шении Оренбургского областного отделения 
политической партии «Коммунистическая 
партия Российской Федерации» судебных 
решений, в связи с принятием которых оно 
обратилось с жалобой в Конституционный 
Суд Российской Федерации.

Этим в соответствии с частью четвертой 
статьи 100 Федерального конституционно-
го закона «О Конституционном Суде Россий-
ской Федерации» не исключается примене-
ние в отношении заявителя компенсаторных 
механизмов, чьи форма и размер в случае 
соответствующего обращения определяют-
ся Советским районным судом города Орска 
Оренбургской области, рассмотревшим в 
первой инстанции административное дело с 
его участием.

Исходя из изложенного и руководству-
ясь статьями 6, 471, 71, 72, 74, 75, 78, 79, 80 и 
100 Федерального конституционного закона 
«О Конституционном Суде Российской Феде-
рации», Конституционный Суд Российской 
Федерации

постановил:
 1. Признать пункт 142 статьи 35 Феде-

рального закона «Об основных гаранти-
ях избирательных прав и права на участие в 
референдуме граждан Российской Федера-
ции» не соответствующим Конституции Рос-
сийской Федерации, ее статьям 3 (часть 3), 13 
(часть 3), 18, 19 (части 1 и 2), 32 (часть 2), 55 
(часть 3) и 130 (часть 2), в той мере, в какой он 
обязывает избирательную комиссию, орга-
низующую выборы, рассматривать ошиб-
ки (опечатки), допущенные в оформлении 
представленных в избирательную комиссию 
документов в отношении отдельных канди-
датов, не позволяющие достоверно опреде-
лить граждан, выдвинутых в соответствую-
щих избирательных округах, в качестве нару-
шения установленного порядка выдвижения 
избирательным объединением списка кан-
дидатов по одномандатным (многомандат-
ным) избирательным округам на выборах в 
законодательные (представительные) орга-
ны государственной власти субъектов Рос-
сийской Федерации или представительные 
органы муниципальных образований и отка-
зывать в его заверении в случае, когда ука-
занные ошибки (опечатки) не препятствуют 
установлению иных кандидатов, включенных 
в такой список.

 2. Федеральному законодателю надле-
жит ― исходя из требований Конституции 
Российской Федерации и с учетом правовых 
позиций Конституционного Суда Российской 
Федерации, выраженных в настоящем Поста-
новлении, ― внести в действующее право-
вое регулирование необходимые изменения, 
вытекающие из настоящего Постановления.

Впредь до внесения в действующее пра-
вовое регулирование избирательных про-
цедур изменений, вытекающих из настоя-
щего Постановления, избирательная комис-
сия, организующая выборы, при заверении 
списка кандидатов, выдвинутых избира-
тельным объединением по одномандатным 
(многомандатным) избирательным окру-
гам на выборах законодательного (предста-
вительного) органа государственной власти 
Российской Федерации или представитель-
ного органа муниципального образования, и 
соответствующий суд при оспаривании отка-
за в заверении такого списка обязаны руко-
водствоваться правовыми позициями, выра-
женными Конституционным Судом Россий-
ской Федерации в настоящем Постановлении.

 3 .  З а я в и т е л ь  п о  н а с т о я щ е м у 
делу ― Оренбургское областное отделение 
политической партии «Коммунистическая 
партия Российской Федерации» ― имеет 
право на применение в отношении него 
компенсаторных механизмов, чьи форма и 
размер в случае соответствующего обраще-
ния определяются Советским районным 
судом города Орска Оренбургской области, 
рассмотревшим в первой инстанции дело с 
его участием.

 4. Настоящее Постановление оконча-
тельно, не подлежит обжалованию, вступает 
в силу со дня официального опубликования, 
действует непосредственно и не требует под-
тверждения другими органами и должност-
ными лицами.

 5. Настоящее Постановление подлежит 
незамедлительному опубликованию в «Рос-
сийской газете», «Собрании законодатель-
ства Российской Федерации» и на «Офици-
альном интернет-портале правовой инфор-
мации» (www.pravo.gov.ru).

Конституционный Суд 
Российской Федерации 

№ 31-П

Именем Российской Федерации

  Постановление   Конституционного Суда Российской Федерации
по делу о проверке конституционности пункта 142 статьи 35 Федерального закона «Об основных гарантиях избирательных прав и права на участие в референдуме граждан Российской Федерации» 

в связи с жалобой Оренбургского областного отделения политической партии «Коммунистическая партия Российской Федерации»
город Санкт-Петербург  7 июня 2023 года
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ТЕАТР Александр Балуев 
дебютировал 
в «Современнике»

С больной 
головы 
на сахарную

Инга Бугулова

В премьере «Мещан» известный актер играет глав-
ную роль, Бессеменова. Дебютной эта пьеса была и 
для самого Максима Горького (писать ее помогал Не-
мирович-Данченко, а на сцену впервые перенес Стани-
славский), но театры и сегодня не оставляют попыток 
найти скрытые смыслы этой сложно скроенной исто-
рии. Режиссер Павел Сафонов решил возвести ее в сте-
пень почти шекспировской трагедии, где на первом 
плане, конечно, вовсе не общественно-политические 
настроения, как задумывал классик соцреализма, а бо-
лезненные отношения самых близких людей.

Впервые «Мещан» Александр Балуев увидел в Ле-
нинграде — спектакль в постановке Георгия Товстоно-
гова долгие годы шел в БДТ. Тогда, признается артист, 
он в силу возраста больше сопереживал поколению 
«детей» — Петру и Нилу (сыну и приемышу Бессемено-
ва), которые мечтают как можно скорее вырваться из-
под родительской опеки. Сейчас — ракурс сместился.

— Теперь я на сто-
роне отцов. Я стал 
понимать, что такое 
отцовская любовь, 
что такое попытка 
сберечь семью. Что 
значит стараться 
быть всем вместе, 
а не вырываться и 
грезить чем-то ре-
волюционным, как 
Нил — он ведь меч-
тает перевернуть 
весь мир! — делится 
артист.

Зажиточный 
мещанин Василий 
Бессеменов — герой 
непростой. Одно-
значный для Горь-
кого, в спектакле он 
одновременно и тот, кто создал в семье тяжелую атмо-
сферу (герои безуспешно бьются в раскачивающийся 
туда-сюда неподъемный металлический лист, им «не-
чем дышать»), но и тот единственный, кто постоянно 
пытается склеить рассыпающиеся на глазах семейные 
связи.

Да, характер такой, но он любит, жалеет, пережива-
ет. В первую очередь за детей — сына Петра (Владислав 
Прохоров) выгнали из университета за участие в сту-
денческих протестах, дочь Татьяна (Виктория Рома-
ненко) все еще не замужем. Что с ними будет дальше?

«Наш порядок вам не нравится, это мы видим, а ка-
кой свой порядок вы придумали?» — вопрошает отец, 
уверенным движением откалывая кусочки от огром-
ной сахарной головы. Для отпрысков эта сахарная го-
лова и есть образ родного дома, все здесь — словно тя-
желый камень на шее. Деспотичные родители? Навер-
ное. Но если приглядеться внимательнее — на самом 
деле ни Петр, ни Татьяна сами не знают, что делать со 
своей жизнью. То-то отец и сожалеет: у них будто нет 
лиц — ни интересов, ни радости, ни воли…

Не таков приемный сын Нил. Он — воплощенное дей-
ствие, «он знает». Он любимец Горького — молодой че-
ловек прогрессивных взглядов, очевидно, будущий со-
циалист-революционер, считающий, что кто трудится 
— тот и хозяин. В спектакле, правда, этот романтиче-
ский образ рушится. Герой в исполнении Даниила По-
пова (в другом составе роль играет Иван Стебунов) вы-
глядит не более чем просто жестоким и неблагодарным 
человеком — воспитавшего его Бессеменова он ненави-
дит и, хотя тот до последнего благоволит ему, обходится 
с ним безжалостно. Как и с влюбленной в него Татьяной. 

Скандалы в доме Бессеменова сменяют друг друга с 
все возрастающим накалом, иногда зрителю, подобно 
героям, так и хочется выбежать, покинуть это прони-
занное криком пространство. Но к эмоциональной ли-
нии Павел Сафонов добавляет еще одну: 

— Мы стремимся через любовь вскрыть социальную 
драму Горького, вдыхая в нее поэзию. Распадающаяся 
связь времен заставляет людей, как героев Шекспира, 
подниматься на уровень высокой трагедии, — отмеча-
ет он.

В текст Горького вдруг проникает «Король Лир»: 
друзья Петра и Татьяны репетируют для театра имен-
но эту пьесу; Бессеменов, когда его дочь сводит счеты с 
жизнью, просит у нее прощения словами Лира, жесто-
ко обошедшегося с любимой дочерью Корделией.

Собственно, Татьяна в итоге единственная, кто не 
покидает отцовский дом. Но не столько по собствен-
ному желанию, а сколько потому, что ей некуда и не с 
кем идти. У Горького в финале пьесы она падает на кла-
виши рояля, и раздается нестройный громкий звук. У 
Товстоногова — с тупой сосредоточенностью начинает 
ловить моль: «Она хлопала в воздухе воздетыми квер-
ху ладонями, странно, как механическая кукла, кру-
жась по комнате». Павел Сафонов ставит точку по-сво-
ему — Бессеменов сажает деревце, и постепенно к отцу 
присоединяются жена и дети. Вместе они подсыпают 
земли, любовно глядят на этот хрупкий, совсем голый 
пока саженец. И, может быть, есть еще надежда?..  

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

На Другой сцене «Современник» выпустил еще одну пре-

мьеру- спектакль-байопик «Кваша: А вдруг?», посвященный 

Игорю Кваше. В его основу вошли воспоминания друзей, 

семьи и книга самого артиста «Точка возврата», где он 

рассказывает о своей жизни.

ВЫСТАВКА Из каких обрывков старых альбомов 
складывается история графики XX века

Восстание листов

Жанна Васильева 

Ф
ормально проект 
«Век графики. От 
Казимира Малеви-
ча до Олега Кудря-
шова» (кураторы 
Александра Стру-
кова, Игорь Сме-
калов)  сделан в 
почтенном жанре 

«новые поступления в музей». 
На выставке — только рисун-

ки, акварели, гравюры, которые 
куплены или переданы в дар 
Третьяковской галерее за по-
следние двадцать лет. Конечно, 
не все. Кураторы решили огра-
ничиться работами ХХ века. Из 
почти 3000 произведений, ко-
торые вошли в фонд графики, на 
выставке чуть больше 250 ра-
бот. Почти одна десятая часть.

Выставка, с одной стороны, 
идет вслед за веком, разворачи-
вая свиток десятилетий в стре-
лу времени. Потому первыми 
встречают зрителей карандаш-
ные рисунки Малевича времен 
Витебска 1920 года, ранние гра-
вюры Давида Штеренберга, ле-
гендарный рисунок Сергея Че-
хонина «Красный Балтийский 
флот» 1919 года, тиражирован-
ный столько раз, в том числе в 
плакатах, на фарфоровых агит-
тарелках и в книжках, что и сам 
рисунок принимали долго за 
гравюру… Как живой авторский 
рисунок он показывается впер-
вые. За этими «тяжеловесами» 
открывается эпический про-
стор, «за далью — даль», если 
вспомнить знаменитую поэму 
Твардовского. Потому что, как 
говорят создатели выставки, 
именно ХХ век сделал графику, 
рисунок самодостаточным. Он 
мог быть, конечно, по-прежне-
му путевым наброском, подго-
товительным этюдом к большой 
картине, штудией школяра, но 
мог жить и сам по себе.

В литературе примерно то же 
произошло с рассказом: благо-
даря Чехову, Зощенко, Олеше, 
Довлатову «малый жанр» стал 
большим. В графике этот про-
цесс не так очевиден и стреми-
телен. Выставка позволяет уви-
деть неожиданные грани этого 

процесса. Например, превраще-
ние графических листов в трех-
мерный объект, как в «Рельеф-
ных конструкциях» Олега Куд-
ряшова. Этот мастер стал одним 
из впечатляющих открытий вы-
ставки. Листы гравюр с цвет-
ными абстракциями складыва-
ются в брутальную геометрию 
объемных фигур, захватывая 
пространство, становясь его ча-
стью. Впрочем, благодаря стро-
гой геометрии эти объекты не 
похожи на обломки «блоков» 
или скульптур. Они выглядят 

почти живыми объектами, на-
щупывающими путь то ли к сце-
не, то ли к перформансу. Ключом 
к этому «восстанию листов», 
возможно, может служить гра-
фическая серия с лаконичны-
ми абстрактными формами, ко-
торые родились из воспомина-
ний детства Кудряшова. Вид из 
окна детства, которое выходи-
ло на двор в Девкином переул-
ке, — груды листов железа заво-
да железобетонных конструк-
ций — сформировал не только 
почерк художника, но и его ви-
дение. Фильм Юлии Овчиннико-
вой, снятый незадолго до смерти 
Кудряшова в 2022 году, сохра-
нил рассказ 90-летнего мастера, 
записанный в мастерской, кад-
ры работы с металлом, экспрес-
сию жеста и энергию мысли.

Этот выход графики в другое 
измерение очевиден и в офортах 
генерации «бумажных архитек-
торов» — Александра Бродско-
го, Юрия Аввакумова, Ильи Ут-
кина, Андрея Савина. Причем 
речь не только тут об измере-
нии архитектуры и города, но и 
кафкианского повествования, 
где логика и точность расчета 
ничуть не мешают абсурду уто-

пического проекта. В работах 
Ивана Голицына рисунок вспо-
минает об искусстве точеных 
вырезанных силуэтов и пор-
третов, которые заново полю-
бил Серебряный век. Впрочем, 
эти силуэты тут же готовы стать 
персонажами театра теней, на-
поминающего не столько о вос-
точной традиции, сколько о ку-
кольном театре Ивана Ефимова 
и Нины Симонович-Ефимовой. 
В этом виртуозном теневом те-
атре Ивана Голицына ожива-
ют тени незабытых предков, 

их дружеского круга, память о 
«красном доме», построенном 
Владимиром Фаворским, о кни-
гах и фамильных портретах, ви-
сящих в квартире… И — да, гра-
фика оказывается театром. 
Перекидывает мосточки через 
пропасть века — и к кукольному 
театру, и к рисункам оформле-
ния революционных праздни-
ков, которые встречают в нача-
ле экспозиции.

Надо заметить, что эти мо-
сточки, переклички, рифмы, 
связывающие разные залы и 
времена в живую ткань худо-
жественной жизни, на выстав-
ке «Век графики» — среди важ-
нейших ее опор. Тут и домаш-
ний фильм, где можно увидеть 
кадры Владимира Фаворско-
го на лестнице, ведущей в ма-
стерскую, и рисунки Кирилла 
Мамонова, запечатлевшие, как 
рисует «дорогой друг Володя 
Яковлев». В том числе в психо-
неврологическом диспансере. 
И поздние шедевры Дмитрия 
Митрохина, созданные цветны-
ми карандашами художником в 
1970-е, когда он уже не мог по-
кидать стены квартиры. И пор-
трет Лидии Жолткевич, нарисо-

ванный Владимиром Колтуно-
вым во время одного из рисо-
вальных вечеров, которые она 
устраивала, продолжая тради-
цию XIX века. Эти рифмы, ра-
зумеется, напоминают, что тра-
диция в искусстве, как правило, 
передается из рук в руки. Она 
жила в пространстве учебных 
классов, в совместных выхо-
дах на пленэр, в обсуждениях за 
чаем, в рассказах о своих учите-
лях, в старых альбомах, на пер-
вый взгляд, интересных только 
бабушкам и коллекционерам…

Эта выставка богата на по-
дробности. Открывая графику 
как «повзрослевшее» за век ис-
кусство, она напоминает, что 
рисунок и гравюра, акварель и 
гуашь могут лучше сохранять 
атмосферу приватного круга, 
досуга, который может стано-
виться и лабораторией, где от-
тачивается мысль, стиль, новые 
формы… Выставка открывает 
заново почти забытые имена, 
как, например, Надежды Тимо-
феевой,  большая часть насле-
дия которой оказалась в музее 
в Нукусе в Каракалпакии. Или 
Анастасии Ахтырко, чье имя 
недавно прозвучало на выстав-
ке, посвященной ВХУТЕМАСу в 
Музее Москвы.

За каждой работой — судь-
бы художников, поиск коллек-
ционеров или архив, сохранив-
шийся у наследников. Почти 
каждая тянет за собой историю, 
как, например, серия рисунков 
1920-х годов Павла Пашкова, 
который делал зарисовки на-
туры «без ведома натуры» на 
московских бульварах 1920-х. 
Особое внимание обращал на 
типажи, их жесты, пластику, 
одежду. Рисунки Пашкова дол-
гие годы служили тем визуаль-
ным материалом, на который 
опирались театральные худож-
ники-постановщики, ставя пье-
сы о 1920-х годах.

Из этих «микроисторий» 
складывается макроистория 
графики ХХ века. В нее хочет-
ся вглядываться. К ней хочется 
возвращаться. Чего же боле?  

На этой выставке — только работы, 
купленные или переданные в дар 
Третьяковской галерее.

А К Ц Е Н Т

Традиция в искусстве передается
из рук в руки — она в совместных 
выходах на пленэр, в обсуждениях 
за чаем и в старых альбомах

Бессеменов 
сажает деревце, 
и постепенно 
к отцу присоеди-
няются жена 
и дети... Это ли 
не способ решать 
семейные 
конфликты?! 

Впервые Александр Балуев увидел спектакль «Мещане» в юно-
сти, в БДТ. Теперь и сам сыграл в этой пьесе, уже в Москве.
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ПРЕМЬЕРА «Веселая вдова» 
в декорациях «фабрики грез»

Какие люди 
в Голливуде!

Валерий Кичин

Московский театр оперетты 
поставил необычную «Весе-
лую вдову». В новом либретто 
Константина Рубинского дей-
ствие перенесено из обеднев-
шего герцогства Понтеведро в 
Голливуд 30-х, где снимают му-
зыкальный фильм по оперетке 
модного Легара.

Получился «театр в кино», 
фабрика музыкальных грез. 
Как если бы в роли богатой 
вдовушки Ганны Главари сни-
малась голливудская звезда 
Габриэлла Гловер, а загульно-
го графа Данилы Данилови-
ча — знаменитый Дэниэл Дай-
монд; оба по ходу действия 
примеряют коллизии оперет-
ты к собственной судьбе, нахо-
дя в них просветляющее мозги 
сходство. Граф Камилл де Рос-
сильон стал кинорежиссером 
Россом Кэмилом. По ходу дела 
упоминают о безголосом Брен-
доне Питте, молодой сценарист 
Стиви носит фамилию Спил-
берг, а на задник сцены проеци-
руются светлые лики киноку-
миров — свидетелей и творцов 
иной жизни, иных грез и иной, 
безупречно прекрасной любви.

В общем, мы в сердце Гол-
ливуда, и это сулит зрителям 
массу сюрпризов, а режиссеру-
постановщику спектакля Алек-
сею Франдетти дает массу воз-
можностей. Например, можно 
историю романа Габриэллы 
(бывш. Ганны Главари) и Дэни-
эла (бывш. Данилы) напомнить 
публике сногсшибательной 
стилизацией под немое кино, 
финальные поклоны дать на 
фоне англоязычных финальных 
титров, а знаменитую «Песню 
о Вилье» аранжировать в духе 
легендарных мюзиклов Басби 
Беркли, великого мастера пле-
сти из танцовщиц витиеватые 
орнаменты (балетмейстер Ири-
на Кашуба).

Все возникло не на пустом 
месте. В Голливуде действи-
тельно ставили «Веселую вдо-
ву» и в немом и звуковом ва-
рианте — в последнем графа 

Данилу пел Морис Шевалье, 
Ганну Главари — ослепитель-
ная Дженет Макдональд. Да 
и для Московской оперетты 
кинокамеры на сцене не в но-
винку: его актриса и режиссер 
Жанна Жердер уже переноси-
ла в антураж киностудии «Ба-
ядеру» Кальмана в спектакле 
учебного театрв ГИТИСа, был 
у нее и классный «Вольный ве-
тер мечты» на музыку Исаа-
ка Дунаевского — о том, как на 
«Мосфильме» ставили «Весе-
лых ребят». Так что «Веселая 
вдова» оказалась в этом кино-
театральном ряду эксперимен-
том уже не первым, но самым 
спорным.

Мне показалось, что много-
обещающая, потенциально 
плодотворная идея сломать 
уставшую сюжетную схему 
в своем воплощении застря-
ла на полпути. Крепко спаян-
ная партитура Франца Легара 
не позволяла особых вольно-
стей, и ход фабулы сохранен: 
героиня случайно встречает 
своего прежнего избранника, 
и оба заново переживают бы-
лую страсть — мол, гений Лега-
ра даже погрязшим в амбициях 
кинозвездам помог вернуться 
к истинной любви. Легкомыс-
ленный «свет» заменен еще бо-
лее циничным студийным заку-
лисьем. Либреттист здесь дает 
волю фельетонным тонам, от-
чего первый акт начинает сма-
хивать на советские оперетты 
«про заграницу» типа «Поце-
луя Чаниты»; актеры радостно 
вспоминают времена Ярона с 
их незатейливым юмором, и со 
сцены веет уже не только голли-
вудскими тридцатыми, но и на-
шими пятидесятыми.

При этом сам процесс «ки-
носъемок» хрестоматийно из-
вестных номеров позволяет по-
дать их в новом, пародийном 

ключе, и дуэт «Глупый всад-
ник», исполненный на бута-
форских конях с последующим 
«разоблачением трюка», ста-
новится одним из самых эф-
фектных приколов премьеры. 
Но в целом новое либретто ока-
залось в такой же мере и «ста-
рым» — просто герои сменили 
одежки и уподобились участни-
кам ка-вэ-эна, импровизирую-
щим свой капустник. Остроты 
и неизбежные в оперетте «от-
себятины» утратили чувство 
общего стиля: бородатые шу-
точки ниже пояса соседствуют 
с остроумным режиссерским 
ходом, рассчитанным на эруди-
рованную публику, — спектакль 
вышел пестрым и ухабистым, 
ему еще предстоит собрать-
ся в некое художественное 
единство.

Первым номером в этой пре-
мьере для меня оказался упи-
вающийся Легаром дирижер 
Константин Хватынец: драйв 
этого шоу — заслуга темпера-
ментного маэстро. Новации 
либретто не сказались на му-
зыкальном решении — играют 
классическую партитуру, лишь 
однажды, в блистательно ис-
полненном каскадном ансам-
бле «Ради женщин…» переве-
дя симфонические звучания в 
столь же блистательный сим-
фоджаз — оркестр сыграл это 
так здорово и с таким азартом, 
что невольно думаешь: сколько 
же в этом театре еще не исполь-
зованных возможностей. Впер-
вые в России рискнули полно-
стью сыграть почти 10-минут-
ную увертюру, которую Легар 
написал для Венского филармо-
нического оркестра спустя 35 
лет после премьеры, а режис-
сер Франдетти этим восполь-
зовался для своей визуальной 
«увертюры», чтобы с весельем 
и отвагой ввести нас в новые 
обстоятельства.

Фантастический дуэт Росс 
Кэмил (бывш. Россильон) — Ва-
ленсия (бывш. Валансьенна) 
образовали Александр Бабик и 
Ольга Белохвостова, явившие 
именно тот ликующий, искря-

щийся вокал «с шампанским», 
ради которого идешь слушать 
Легара. Менее удачно в этот ве-
чер выступила главная пара 
Анна Золотова и Максим Каты-
рев — у первой чувствовалась 
робость в подходе к звездной 
партии, требующей победи-
тельного вокала, в игре и пении 
второго вдруг появилась про-
винциальность «Гэлливуда с 
Большой Дмитровки». Колори-
тен — прямиком из «Крестного 
отца» — мафиозо Дон Брандоле 
у Юрия Веденеева. Но вообще, 
пестрота нежданного «КВНа» 
давала себя знать то в замше-
лом опереточном комиковании 
(Елена Ионова в роли помрежа 
с хлопушкой), то в тяжеловес-
ности перегруженного суетой 
действа, когда танцевальные 
композиции выстраивались 
«на камеру», но не на зрите-
ля. Разноголосица ощущалась 
в костюмах (Виктория Севрю-
кова) — то ослепительно стиль-
ных, то под оборками и рюшка-
ми совсем укрывших кордеба-
лет от глаз людских. Не блеснул 
остроумием сценограф Максим 
Обрезков: «Голливуд» в его ис-
полнении выглядит фабрикой, 
но без грез.

Новая «Веселая вдова» вы-
звала смешанные чувства ра-
дости за театр с его неисчерпа-
емыми, кажется, ресурсами и 
растерянности от нетипичной 
для него эклектики: музыкаль-
ная роскошь «старой доброй 
оперетты» плохо уживалась с 
весьма порой немузыкальными 
текстами, новизна режиссер-
ских придумок — с актерскими 
штампами. Это та заготовка, 
которой еще предстоит шлифо-
ваться, чтобы вернуть шедевру 
Легара статус репертуарной 
жемчужины.   

Кинокамера уже вполне освоилась 
на сцене Театра оперетты.
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СКАНДАЛ Оргкомитет 
Олимпиады-2024 в Париже 
подозревают в коррупции

Заигрались 
с финансами

Николай Долгополов

Как и подобает, все произошло неожиданно. Француз-
ская полиция провела обыски в штаб-квартире Орг-
комитета Олимпиады-2024 в пригороде Сен-Дени. 
Если верить популярной спортивной газете «Экип», 
следователи подозревают организаторов Игр в заклю-
чении нечестных сделок с некой крупной компанией, 
получившей подряд на строительные работы. Обыскам 
подверглись и другие помещения, принадлежащие 
Оргкомитету Олимпиады-2024.

Пока о результатах не объявлено. Зато известно, 
что в расследовании участвуют множество право-
охранителей из других соответствующих органов, на-
зывающихся компетентными. Это свидетельствует 
по крайней мере о том, что подозрения в коррупции 
весьма серьезны. Как выяснилось, два расследования 
финансовой деятельности устроителей Олимпиады, 
правда, не столь широкого масштаба, велись и до этого. 
А одно из них началось еще в 2017 году.

Руководители Оргкомитета сразу же выпустили 
несколько заявлений с твердым обещанием содейство-
вать работе следователей, чтобы как можно скорее 
установить истину и ответить на все возникшие вопро-
сы. Это подтверждает: вопросы возникли совсем не 
случайно.

Несколько символично, что серьезная проверка на-
чалась в дни заседания исполкома МОК в Лозанне, где 
французы отчитываются о своей готовности к Олим-
пиаде.

МОК подтвердил, что знает о случившемся, и по-
просит хозяев будущих Игр дать конкретные объяс-
нения. А исполнительный директор парижского Орг-
комитета Кристоф Дюби несколько витиевато и типич-
но во французской манере подтвердил, что организа-
ция в данной ситуации открыта для сотрудничества и 
ожидает результатов расследования.

Но отделаться лишь некими дипломатическими 
фразами, похоже, не получится. Ряд СМИ окрестили 
полицейский рейд в самое сердце управления гряду-
щими Олимпийскими играми «драматическим».  

ТЕННИС  

Даниил Медведев 
равняется на Федерера

Делай
как Роджер

Анна Козина

Третья ракетка мира, российский теннисист Даниил 
Медведев пробился в четвертьфинал травяного турни-
ра АТР-500 в германском Галле.

В матче второго круга соревнований первый сея-
ный Медведев допускал много ошибок, отдал соперни-
ку один сет, но все же дожал серба Ласло Джере со сче-
том 6:3, 6:7 (5:7), 6:3.

На предыдущем турнире в Хертогенбосхе (Нидер-
ланды) Даниил не смог защитить прошлогодний вы-
ход в титульный матч, уступив уже в первом круге. 
Может, в Галле все-таки удастся защитить очки за фи-
нал? Хотя следующим соперником россиянина будет 
не самый приятный оппонент — восьмой сеяный, испа-
нец Роберто Баутиста-Агут. Медведев встречался с ис-
панцем уже шесть 
раз, но побеждал 
всего дважды.

Всем известно, 
что спец по харду 
Медведев недолю-
бливает грунт. Но и 
травяные корты у 
него не в почете.

— Мне сложно и 
странно играть на 
траве. Можно про-
вести идеальный 
матч и проиграть на 
двух тай-брейках, — 
приводит слова 
Медведева пресс-
служба АТР. — Когда вижу лучших игроков, таких как 
Роджер Федерер, они кажутся инопланетянами, но 
я все же пытаюсь понять, как им удалось завоевать 
так много титулов. Это невероятно, и это то, к чему я 
стремлюсь.

Кстати, Федерера Даниил упомянул совсем не слу-
чайно. Швейцарец, который уже завершил карьеру, 
приехал в Галле, где выигрывал десять раз, и получил 
награду на центральном корте.

Федерер также рекордсмен по титулам на Уимблдо-
не (8). В этом году, правда, принимают ставки на серба 
Новака Джоковича. Тот уже взял Australian Open и «Ро-
лан Гаррос» в этом сезоне, записал на себя рекордный, 
23-й «Большой шлем» и вполне может сравняться с Ро-
джером по количеству трофеев на кортах Всеанглий-
ского лаун-теннисного клуба.

Впрочем, у организаторов Уимблдона свое видение 
турнирных раскладов. Они представили официальный 
постер соревнований, в котором обыграли тему смены 
поколений в теннисе. Вспомнили выдающихся игро-
ков прошлого и триумфаторов Уимблдона разных лет. 
Например, сестер Уильямс и «Большую тройку» — Фе-
дерера, Джоковича и Рафаэля Надаля. А вот двукрат-
ного победителя Уимблдона Энди Маррея почему-то 
забыли. Зато на первом плане изображены вторая ра-
кетка мира испанец Карлос Алькарас и восьмой номер 
рейтинга, итальянец Янник Синнер: как будто основ-
ная борьба за трофей в этом году развернется между 
ними.   

ИЗ ПЕРВЫХ УСТ Президент «Локомотива-Кубани» Андрей Ведищев — о самом успешном сезоне 
в истории клуба и роли российской молодежи

Взрослеют на площадке
Илья Трисвятский

К
раснодарский «Локо-
м от и в - К у б а н ь »  п р о -
вел великолепный се-

зон.  В полуфинале Единой 
лиги южане сенсационно вы-
били из борьбы ЦСКА, а в «зо-
лотой» серии с равными шан-
сами на успех играли с казан-
ским УНИКСом, в итоге зара-
ботав «серебро». Причем на ве-
дущих ролях в «Локо» были не 
легионеры, а молодые россия-
не — воспитанники клубной си-
стемы. О причинах успеха ко-
манды, эффективной системе 
подготовки собственного ре-
зерва и о планах на новый сезон 
корреспондент «РГ» побеседо-
вал с президентом ПБК «Локо-
мотив-Кубань», бывшим игро-
ком сборной России Андреем 
Ведищевым.

«Локо» ранее брал Кубок Евро-
пы, «бронзу» Евролиги и «се-
ребро» Единой лиги. Так поче-
му же именно минувший сезон 
считаете самым успешным?

АНДРЕЙ ВЕДИЩЕВ: Потому что мы 
говорим именно о совокупно-
сти клубных достижений. На-
шей задачей все последние годы 
являлось не только успешное 
выступление первой команды, 
но и воспитание собственной 
молодежи и создание для нее 
оптимальных условий. В сезо-
не-2022/23 эта стратегия при-
несла плоды. «Серебро», до-
бытое со словенским главным 
тренером Александром Секу-
личем, — отличный результат, и 
большой вклад в этот успех вне-
сли молодые российские бас-
кетболисты, воспитанники на-
шей пирамиды. Но сезон стал 
успешным не только благодаря 
выходу в финал Единой лиги и 
исторической – для нас – победе 
над ЦСКА. Достойно выступи-
ли фактически все наши резерв-
ные команды. «Локомотив-Ку-
бань-2-СШОР» выиграл Еди-
ную Молодежную лигу. Юни-
орские и юношеские коллек-
тивы клубной системы брали 
награды в разных возрастных 
категориях первенства России. 
Клуб делегировал в сборную 
страны целый ряд игроков. В 
ее новом созыве среди 20 кан-
дидатов — ровно четверть ре-
бят из «Локо». А могло быть еще 
больше, но трое парней по ме-
дицинским показателям сбор 
пропускали. Ну и реализова-
лась моя давняя мечта: открыл-
ся крупнейший в стране баскет-
больный Молодежный трениро-
вочный центр — МТЦ.

Расскажите об эмоциях в 
тот момент, когда Единая 
лига объявила о включении вас 
в Зал Славы?  

АНДРЕЙ ВЕДИЩЕВ: Если ты значи-
тельную часть своей жизни уде-
ляешь баскетболу и твои успехи 
отмечают коллеги в профессио-
нальном сообществе, конечно, 
это приятно. Так что включе-
ние в Зал Славы Единой лиги 
ВТБ стало для меня важным со-
бытием. Здорово, что у нас су-
ществует отличная традиция, 
благодаря которой различные 
баскетбольные достижения иг-
роков, тренеров, функционеров 
останутся в истории. Причем я 
не думаю, что моя мотивация 
добиться как можно большего 
с командой в плей-офф как-то 
зависела от решения по вклю-
чению в Зал Славы. Мотива-

ция перед плей-офф и так всегда 
максимальная.

Помимо признания Единой 
лиги, были ведь и другие на-
грады?

АНДРЕЙ ВЕДИЩЕВ: Да. Особенно по-
радовала оценка нашего труда 
со стороны Федерации спортив-
ных журналистов России. Ваши 
коллеги выразили нам отдель-
ную благодарность за воспи-
тание резерва. А краевое отде-
ление ФСЖР в конце прошло-
го года провело традиционный 
опрос по определению «Луч-
шего спортсмена Кубани». Им 
впервые в истории стал баскет-
болист — наш Андрей Мартюк.

Наверняка другие клубы из чис-
ла основных конкурентов хо-
тят заполучить Мартюка. 
Он остается в Краснодаре?

АНДРЕЙ ВЕДИЩЕВ: Знаю, что многие 
клубы Единой лиги хотели бы 
видеть его в составе, даже скау-
ты из НБА приезжали на про-
смотр. Но мы нашли взаимную 
мотивацию заключить новое 
многолетнее соглашение. Так-
же мы переподписали лучших 
снайперов «Локо» прошлого 
сезона — американца Джейлена 
Барфорда и ДеВон Акун-Персел-
ла, у которого спортивное гра-
жданство Тринидада и Тобаго. 
То, что нам удалось сохранить 
их в составе, говорит о готовно-
сти клуба в следующем сезоне 
ставить перед собой амбици-

озные цели. На днях мы под-
писали контракт с защитни-
ком Владиславом Близню-
ком, ранее выступавшим 
за БК «Минск». Разыгры-
вающий сборной Белару-
си — молодой, талантли-

вый, креативный. С ним уве-
личится разнообразие дей-

ствий на задней линии. Недавно 
Близнюк играл в двух товарище-
ских матчах Россия — Беларусь, 
проявил себя настоящим дири-
жером атак гостей. И, конечно, 
приятно, что наши Александр 
Щербенев и Антон Квитковских 
в этих матчах показали себя ли-
дерами сборной России.

Вы начинали плей-офф сери-
ей 1/4 финала против нижего-
родского «Пари НН», которо-
му в регулярном чемпионате 
проиграли все четыре матча. 
Каково это было?

АНДРЕЙ ВЕДИЩЕВ: Честно сказать, 
мы опасались соперника. Дума-
ли не об итоговом счете серии, а 
о том, что нужно на каждый сле-
дующий матч настраиваться и 
играть с максимальной само-
отдачей. После победы с общим 
счетом 3-0 почувствовали уве-
ренность, немного выдохнули, 
и у нас появилось время на под-
готовку к полуфиналу. Можно 
сказать, что четвертьфинал дал 
нам хороший импульс, который 
мы сохранили в противостоя-
нии с ЦСКА, в итоге победив ар-
мейцев.

А перед началом сезона чего 
ожидали от своей команды?

АНДРЕЙ ВЕДИЩЕВ: Конкретного по-
нимания, на каком месте мы в 
итоге финишируем, не было, но 
я видел, что команда способна 
на многое. Солидный потенци-
ал давал о себе знать и на первом 
этапе регулярного чемпионата, 

и тем более на втором, когда мы 
стали прибавлять. В итоге в плей
-офф мы были своей лучшей вер-
сией этого сезона. Именно такой 
динамики я и ждал.

Даже при доверии со стороны 
руководства клуба и тренеров 
насколько тяжело вашим мо-
лодым парням закрепиться в 
основном составе?

АНДРЕЙ ВЕДИЩЕВ: Самое важное и 
сложное — принять ту роль, ко-
торую тебе найдут и доверят в 
главной команде клуба. Зача-
стую ожидания молодых игро-
ков от дебюта не соответствуют 
тому, к чему они привыкли в ко-
мандах ближайшего резерва. В 
«молодежке» ты можешь быть 
лидером, который играет много 

времени, постоянно с мячом, 
у тебя есть право на ошибку. А 
в основе задача совсем другая. 
Нужно, чтобы игрок был готов 
перестроиться, остаться моти-
вированным в любой роли, в ко-
торой он здесь нужен. И вот то-
гда он готов к переходу из моло-
дежного во взрослый баскетбол. 
В этом случае его адаптация бу-
дет проходить намного легче.

Действительно ли «Локо» са-
мая молодая команда в Еди-
ной лиге или это лишь ка-
жется?

АНДРЕЙ ВЕДИЩЕВ: Средний возраст 
игроков «Локо» — 22,6 года. Для 
сравнения: у питерского «Зени-
та» — 29,5, у казанцев — 29,3, у 
ЦСКА — 28,3. Так что у нас есть 
время и перспективы создать 
классную команду, которая бу-
дет успешно играть на высоком 
уровне много лет.

Любой, даже самый яркий та-
лант требует «огранки». Как 
в «Локо» обстоят дела с подго-
товкой тренерских кадров?

АНДРЕЙ ВЕДИЩЕВ: Такой работе уде-
ляем большое, самое присталь-
ное внимание. Я очень рад за 
Богдана Богданова. Он признан 
лучшим наставником в Единой 
молодежной лиге профессиона-
лами, специалистами, которые 
действительно разбираются в 

тренерском деле. Здорово, что 
этот квалифицированный тре-
нер работает у нас в Академии 
баскетбола, что привел красно-
дарскую команду к званию чем-
пионов. Вдвойне приятно, что 
Богданов взращен именно в на-
шей клубной системе, где рабо-
тает уже много лет.

Возможно ли использование 
МТЦ не только для команд 
«Локо», а еще и для российских 
сборных резерва?

АНДРЕЙ ВЕДИЩЕВ: Об этом уже го-
ворили с президентом РФБ Ан-
дреем Кириленко. Мы с ра-
достью готовы предоставить 
свою инфраструктуру для тре-
нировок и товарищеских мат-
чей сборных разных возрастов. 

Тем более что среди кандидатов 
в эти молодежные, юниорские 
и юношеские команды много 
краснодарских ребят — по пять, 
по шесть, по семь человек. И им 
есть на кого равняться — на иг-
роков «Локо», защищающих 
цвета главной сборной страны. 
Кириленко поздравил «Локо-
мотив-Кубань» с «серебром» и 
особо отметил вклад в результат 
собственных воспитанников 
клуба.  

ФУТБОЛ  Роналду первым в мире достиг отметки две сотни игр за сборную

Рубеж двести
Артур Нанян

О
дин из лучших игро-
ков современности 
38-летний порту-
гальский форвард 
Криштиану Ронал-
ду достиг истори-
ческого  рубежа . 
Это произошло в 
Исландии во встре-

че квалификации Евро-2024. 
Роналду обновил свой же соб-
ственный рекорд по числу мат-
чей за национальную команду 
— теперь их ровно 200. Более 
того, именно единственный гол 
Криштиану на 89-й минуте при-
нес победу гостям.

Еще до стартового свистка на 
поле в Рейкьявике Роналду вру-
чили специальный сертификат 
Книги рекордов Гиннесса, где 
он фигурирует и как мировой 
лидер по числу игр за сборную, 
и в качестве первого номера по 
количеству голов за националь-
ную дружину (123).

— Гол стал кульминацией 
прекрасного вечера, о большем 
я и не мог мечтать. Это было 
незабываемо. Забивать всегда 
приятно, особенно в юбилейной 
встрече, — подчеркнул Роналду.

Чуть меньше 20 лет прошло 
с момента его дебюта за сбор-
ную. Юный тогда полузащитник 
«Спортинга» только начинал 
привлекать к себе внимание, за-
служив приглашение в «Манче-
стер Юнайтед». О Криштиану 
говорили как о будущем преем-
нике Луиша Фигу, собиравшего-
ся завершить международную 
карьеру после домашнего Евро-
2004. Роналду не просто заме-
нил Фигу, а стал суперзвездой, 
одним из лучших футболистов 
в истории, принес португаль-
цам первый трофей за всю исто-
рию — кубок чемпионов Европы 
в 2016 году. И вот теперь очеред-
ное достижение.

А ведь несколько месяцев на-
зад Роналду был близок к ухо-
ду из сборной. После неудачно-
го выступления на чемпиона-

те мира форвард столкнулся с 
жесточайшей критикой на ро-
дине. Тем не менее Криштиану 
остался. Новый главный тре-
нер португальцев Роберто Мар-
тинес неоднократно подчер-
кивал важность Роналду для 
его команды, даже несмотря на 
переезд в Саудовскую Аравию, 

где форвард выступает за «Аль-
Наср». Криштиану в долгу не 
остался: на старте квалифика-
ции Евро-2024 он забил по два 
мяча Люксембургу с Лихтен-
штейном, а теперь принес побе-
ду во встрече с Исландией.

Выиграв четвертый матч 
подряд, португальцы с 12 на-

бранными очками закрепились 
на первом месте в группе «J». 
Далее расположились словаки 
(10 очков), Люксембург (7), Бо-
сния, Исландия (по 3), Лихтен-
штейн (0).

Продолжают удивлять шот-
ландцы. Команда Стива Клар-
ка сенсационно одержала по-
беды во всех четырех встречах 
на старте квалификации, одо-
лев Испанию (2:0), Кипр (3:0), 
Норвегию (2:1), а теперь и Гру-
зию (2:0). После четырех туров 
Шотландия с 12 очками опере-
жает на восемь баллов Норве-
гию с Грузией, и на девять — Ис-
панию. Кипр же не набрал пока 
ни одного очка.

Из остальных результатов 
дня стоит выделить неожидан-
ное поражение Польши на выез-
де от Молдавии (2:3). Лидером 
в группе «С» остается Чехия 
(семь очков), албанцы идут вто-
рыми (шесть очков), третьими 

— Молдавия (пять), четверты-
ми — Польша (три), а Фарерские 
острова набрали на данный мо-
мент одно очко.   

Гол Роналду помог Португалии 
выиграть четвертый матч подряд 
в квалификации Евро.

Андрей Ведищев в минувшем сезо-
не принят в Зал Славы Единой лиги 
ВТБ.

Андрей Мартюк высоко котируется 
даже скаутами заокеанской НБА, 
но «Локо» продлил соглашение 
с этим игроком сборной России.

В прошлом году Даниил Медведев дошел в Галле до финала.

А К Ц Е Н Т

Роналду дебютировал за сборную 
Португалии в 2003 году и почти сразу 
стал суперзвездой «красно-зеленых»

А К Ц Е Н Т

Особенно порадовала оценка нашего 
труда со стороны Федерации спортив-
ных журналистов России, выразившей 
благодарность за воспитание резерва

Даниил Медведев 
назвал Роджера 
Федерера инопла-
нетянином 
из-за его успехов 
на травяных 
кортах  
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СТАТИСТИКА

Топ-5 игроков по матчам за сборную
Игрок Страна Матчи 

Криштиану Роналду Португалия 200

Бадер Ахмед-аль Мутава Кувейт 196

Со Чин Энн Малайзия 195

Ахмед Хассан Египет 184

Ахмед Мубарак Оман 183
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